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ТОЛЬКО В «РГ»    Ректор ВГИКа 
предложил выделять 
выпускникам средства 
на первый фильм

Дебютант 
на пять миллионов

Александр Нечаев

НА ПРОТЯЖЕНИИ многих де-
сятилетий ВГИК остается глав-
ной киношколой страны — что 
подтверждают высокая конку-
ренция за бюджетные места. В 
этом году на одно место на ак-
терском факультете претенду-
ют 120 человек, на режиссер-
ском — 60, на продюсерском — 
16. При этом с недавних пор и 
альтернатив хватает — едва ли 
не каждый учебный год начина-
ется с появления новых частных 
киношкол, где обещают приме-
нять новейшие методики кино-
образования. Сам ВГИК при 

этом нередко подвергается кри-
тике за академичность и слиш-
ком трепетное — как многие ду-
мают — отношение к традициям. 

Тем не менее самое престиж-
ное кинообразование по-преж-
нему ассоциируется со ВГИКом. 
А если будут реализованы пред-
ложения, с которыми выступает 
ректор Владимир Малышев, то 
поток желающих получить не-
обходимые навыки именно там 
вырастет еще больше.

Перед началом вступитель-
ных экзаменов Владимир Малы-
шев поговорил с обо-
зревателем «Россий-
ской газеты».

АВИАЦИЯ Глобальное потепление 
может поставить под угрозу 
авиаперелеты

Подрежут крылья

Тарас Фомченков

ПОГОДНЫЕ аномалии, кото-
рые мы наблюдаем в этом году, 
могут стать более частыми. Та-
кой прогноз дает советник пре-
зидента России по вопросам из-
менения климата Александр Бе-
дрицкий. И объясняет это сокра-
щением температурного контра-
ста между полюсами и эквато-
ром из-за потепления в Арктике. 

Если климат продолжит в том 
же духе, то в жаркие дни с аэро-
дромов мира не сможет взлететь 
каждый третий самолет. А это 
уже выводы ученых Колумбий-
ского университета CША. 

К таким прогнозам надо чут-
ко прислушиваться, считают эк-
сперты «Российской газеты», и 
делать выводы. Проблемы из-за 
потепления климата действи-
тельно назревают, но техниче-
ски их вполне можно решить. 

Это касается и прогнозов по ави-
ации. Сразу успокоим тех, кто 
часто летает — если они и сбудут-
ся, то не завтра, а к концу XXI 
века. И еще есть время решить 
проблему. Но сначала о том, по-
чему она может возникнуть.  

Как известно, воздух при на-
греве расширяется и становится 
менее плотным. В результате для 
отрыва от взлетной полосы клас-
сическому средне- и дальнема-
гистральному самолету потре-
буется гораздо большая ско-
рость, чем сейчас. Или придется 
строить более протяженные 
взлетно-посадочные полосы. 

Первый звоночек прозвенел 
в 2010 году, когда в Москве мете-
орологи зафиксировали 15 дней 
с температурой более 35 граду-
сов. А норма для наших широт: 
в четыре года всего 
один такой экстремаль-
но жаркий день за лето.
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МАКС-2017 На авиасалоне представят 116 гражданских 
воздушных судов и 18 летательных аппаратов ВКС России

Максимум

Роман Маркелов

Б
анк России ожидает, что в 
июле годовая инфляция 
снизится после ускорения 

этого показателя в начале лета. 
Прошедший рост потреби-

тельских цен, названный ранее 
регулятором «шоком» и «непри-
ятным сюрпризом», не должен 
повлиять на цель ЦБ в 4 процента 
по итогам года. Однако последст-
вия июньского роста еще могут 
проявиться в 2018 году.

О том, что ЦБ ожидает сниже-
ния годовой инфляции в июле до 
4,3 процента после июньского 
ускорения до 4,4 процента, рас-
сказал журналистам в кулуарах 
завершившегося на прошлой не-
деле Международного финансо-

вого конгресса (МФК) в Санкт-
Петербурге глава департамента 
денежно-кредитной политики 
Банка России Игорь Дмитриев.

По его словам, краткосроч-
ным риском для роста цен сейчас 
является ситуация с урожаем. 
«Вопрос — сейчас или позже он 
(урожай. — Прим. ред.) будет, чем 
обычно, что в целом на динамике 
инфляции не скажется, просто 
она чуть позже начнет снижаться 
к 4 процентам, или будет потеря 
урожая, и тогда инфляция может 
быть несколько выше. Это крат-
косрочный риск, конец лета — на-
чало осени он себя исчерпает, за-
кончится», — сказал Дмитриев. В 
среднесрочной перспективе клю-
чевыми источниками риска для 
роста цен может стать возмож-

ный перегрев на рынке труда, а 
также переход населения от сбе-
регательной к потребительской 
модели поведения, считает глава 

департамента. Перспектив для 
реализации второго риска, впро-
чем, в ЦБ пока не видят.

По данным Росстата, в июне 
инфляция ускорилась с майских 
0,4 процента до 0,6, в годовом вы-
ражении подскочила с 4,1 до 4,4 
процента. За первое полугодие 
средние потребительские цены 
выросли на 2,3 процента. Кон-
сенсус по поводу причин ускоре-
ния инфляции, похоже, достиг-
нут всем экономическим блоком. 
«Главную роль сыграла погода и 
цены на овощи», — заявлял глава 
минэкономразвития Максим 
Орешкин. По его словам, в нако-
пленной с начала года инфляции 
0,8 процента составили 
цены на овощи, а 0,3 из 
них добавились в июне. 

Сергей Птичкин

З
автра открывается Меж-
дународный авиацион-
но-космический салон 
МАКС-2017. О том, что 
представит на этом ми-

ровом смотре Россия, как и в чем 
наши авиастроители сотруднича-
ют с зарубежными партнерами, 
корреспонденту «Российской га-
зеты» рассказал директор по 
международному сотрудничест-
ву и региональной политике Го-
скорпорации «Ростех» Виктор 
Кладов. 

Виктор Николаевич, в этом году 
МАКСу исполняется 25 лет. Что 
представите на этот раз?
ВИКТОР КЛАДОВ: Сегодня МАКС вхо-
дит в тройку крупнейших миро-
вых авиасалонов. Наряду с теми, 
что проходят во французском Ле 
Бурже и британском Фарнборо. 
Более того, мы — первые в мире по 
воздушным показам, которые со-
провождают все подобные сало-
ны.

Больше нигде не собирается 

одновременно столько пилотаж-
ных групп. Нигде не демонстри-
руется такое разнообразие авиа-
ционной техники в полетах.

В рамках МАКС-2017 для уча-
стия в летной программе заявле-
но 90 самолетов и вертолетов. 
Свое мастерство покажут 8 пило-
тажных групп. Впервые в России 
можно будет оценить мастерство 
военных летчиков из Объединен-
ных Арабских Эмиратов. Их 
группа Fursan Al Emarat, насколь-
ко я знаю, вообще впервые участ-
вует в показе за пределами свое-
го региона. 

На статических стоянках бу-
дут представлены 116 граждан-
ских воздушных судов и 18 лета-

тельных аппаратов Воздушно-
космических сил России. На 
МАКС-2017 приедут представи-
тели 32 стран. Свою продукцию 
покажут 489 отечественных ком-
паний.

За двадцать пять лет своего 
существования Международный 
авиационно-космический салон 
в Жуковском прочно встал на 
ноги, уверен, он будет разви-
ваться и дальше.

На всех МАКСах проходят ин-
тенсивные переговоры с зару-
бежными партнерами. На чем 
сосредоточитесь в этом году?
ВИКТОР КЛАДОВ: На дальнейшем раз-
витии и углублении наших пар-

тнерских отношений. Прежде 
всего, с такими странами как Ин-
дия, Китай, а теперь уже и Объе-
диненные Арабские Эмираты.

В Индии получает все боль-
шее распространение програм-
ма Make in India. Она направлена 
на расширение производства вы-
сокотехнологичной продукции в 
своей стране и снижение ее им-
порта из-за рубежа. В парадигме 
этой программы наши предпри-
ятия работают в Индии уже бо-
лее двадцати лет. Самые крупные 
из них: лицензионный выпуск 
истребителей Су-30МКИ и тан-
ков Т-90С, совместная разработ-
ка крылатых ракет BrahMos.

Также в декабре 2015 года 
было подписано соглашение о со-
здании совместного российско-
индийского предприятия Indo-
Russian Hel icopters  Private 
Limited. Оно будет выпускать в 
Индии вертолеты Ка-
226Т и различные его 
модификации. 

ФИНАНСЫ Банк России рассказал о будущей инфляции

Холодные деньги 

Ту-144 по-прежнему в центре вни-
мания. И пассажирские лайнеры 
скоро вновь полетят на сверхзвуке.
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Австралийский доллар  46,4673
Азербайджанский манат  35,1784
Армянский драм**  12,5012
Белорусский рубль  30,4503
Болгарский лев  34,9301
Бразильский реал  18,6457

Венгерский форинт**  22,2907
Вон Республики Корея***  52,7643
Гонконгский доллар*  76,6805
Датская крона*  91,8795
Доллар США  59,8806
Евро  68,3597

Индийская рупия**  92,8957
Казахстанский тенге**  18,2543
Канадский доллар  46,9725
Киргизский сом**  86,4827
Китайский юань*  88,2700
Молдавский лев  33,0075

Новый туркменский манат  17,1357
Норвежская крона*  72,6662
Польский злотый  16,1914
Румынский лей  14,9683
СДР  83,1933
Сингапурский доллар  43,5654

Таджикский сомони*  68,2011
Турецкая лира  16,7930
Узбекский сум***  14,9165
Украинская гривна*  23,0045
Фунт стерлингов  77,5693
Чешская крона*  26,1825

Шведская крона*  71,6695
Швейцарский франк  61,7453
Южноафриканский рэнд* 45,4329
Японская иена**  52,8397

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.07.17 

ЦИФРА

2,3
ПРОЦЕНТА
прибавили за первое полугодие 
средние потребительские цены 
в России 

Акцент

 Свою  авиационно-
космическую продукцию 
в этом году покажут 32 страны
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ПРЕССА Тарифы на доставку
газет поднимать не будут

Читаем 
со скидкой

Татьяна Шадрина

СКИДКА для 2,5 тысячи социально значимых изданий 
на первое полугодие 2018 года на доставку их газет 
и журналов будет такой же, как и в 2017 году. Такое реше-
ние принято на совете по региональным печатным СМИ 
при минкомсвязи, отметила в беседе с «РГ» председатель 
экспертного совета Софья Дубинская.

На «Почте России» подтвердили, что предоставят 
подписчикам изданий, входящих в список экспертного 
совета, скидку в 25 процентов по собственному каталогу 
или 20 процентов по каталогам альтернативных подпи-
сных агентств. Список утвержден. Издания могут рас-
считывать стоимость подписки и подавать заявки в ката-
лог. Также «Почта России» объявила, что «заморозит» 
тарифы на доставку СМИ на 1-е полугодие 2018 года на 
уровне второго полугодия этого года. Это касается как 
федеральных, так и региональных изданий. Тарифы на 
магистральную перевозку также не будут повышены.

С 1 июля по 31 августа во всех почтовых отделениях 
страны, а также в режиме онлайн на сайте podpiska.
pochta.ru проводится досрочная подписная кампания на 
периодические печатные издания на первое полугодие 
2018 года. Порядок подписки и тарифы остаются такими 
же, как и для второго полугодия 2017 года. Напомним, 
что данные тарифы были согласованы в октябре 2016 г. 
на заседании экспертного совета. В течение двух месяцев 
все желающие могут оформить подписку на газеты 
и журналы, выбрав из более чем тысячи изданий, прини-
мающих участие в досрочной подписной кампании.

ПАРЛАМЕНТ 
Вячеслав Володин:
Ужесточение в Думе
дисциплины сэкономило
28 миллионов рублей

Воспитали 
рублем

Татьяна Замахина

СПИКЕР Госдумы Вячеслав Володин рассказал журнали-
стам об укреплении дисциплины депутатов и о законо-
проектах, с которыми парламенту предстоит иметь дело 
в ближайшее время. 

В VII созыве удалось систематизировать работу депу-
татов, считает Володин. Главным делом для них стало за-
конотворчество, а работать пришлось дольше и больше. 
Этим летом народные избранники трудятся с 10.00 до 
20.00 (вместо 18.00). В итоге удалось рассмотреть больше 
60 процентов «залежавшихся» инициатив.

После введения штрафов за прогулы в размере 60 ты-
сяч рублей за день, посещаемость серьезно выросла, но 
борьба за явку про-
должится. В осеннюю 
сессию на табло 
в зале пленарных за-
седаний может поя-
виться информация 
о голосовании каж-
дой фракции (сейчас 
отображается только 
количество проголо-
совавших «за», «про-
тив» и воздержав-
шихся). Такая мера 
будет «стимулиро-
вать фракции при-
сутствовать на заседаниях», считает спикер. Но чрезмер-
ная строгость не повысит дисциплину в Госдуме, считает 
Володин, лучше, чтобы это была «самоорганизация с эле-
ментами контроля».

Кроме того, палата сэкономила 28 миллионов рублей 
на депутатах, которые стали брать отгулы за свой счет. 
Фракции обсудят, что делать с этими средствами: есть 
предложение направить их в фонд оплаты труда помощни-
ков депутатов.

Также Дума планирует активно спрашивать мнение 
населения по резонансным инициативам. Это и парла-
ментские слушания, которые уже зарекомендовали себя 
при подготовке закона о реновации, и соцопросы.

В частности, предполагается вынести на общественное 
обсуждение нашумевшие поправки в КоАП о наказании за 
нецензурную брань в семье в виде штрафа до 5 тысяч руб-
лей или ареста до 15 суток. В июне инициатива была реко-
мендована к принятию профильным комитетом. Но спе-
шить Госдума не будет, поскольку документ вызывает 
много вопросов, заявил Володин. Сам спикер «скорее про-
тив» поправок. «Любое вмешательство в семью должно 
быть очень хорошо продумано», — сказал он. 

То же касается и сенаторских поправок о запрете куре-
ния у подъездов (до 10 метров). Эта инициатива тоже бу-
дет подробно проговариваться с обществом — «без бы-
стрых решений», обещал спикер. Ведь есть опасность, что 
курильщики пересядут на детские площадки или начнут 
дымить в квартирах.

Среди инициатив, которые будут обсуждаться в бли-
жайшее время, спикер назвал поправки о миллионных 
штрафах для соцсетей за неудаление недостоверной ин-
формации. А вот с поправками в законодательство о защи-
те животных будут разбираться позднее.

ВЛАСТЬ В «Сколково» прошел семинар для членов правительства

Поговорили о будущем

ОХОТНЫЙ РЯД

Госдума
разрешила
выезжать
за рубеж
с долгом
до 30 тысяч
рублей

ПРИСТАВ 
ПОДОБРЕЕТ

Галина Мисливская

ОБШИРНАЯ повестка работы 
Госдумы, выполнить которую 
в пятницу депутатам помешала 
протечка в потолке зала заседа-
ний, в значительной мере была 
посвящена финансовым и свя-
занным с ними вопросам.

В третьем, окончательном, 
чтении принят закон, увеличива-
ющий порог долга, при наличии 
которого граждане могут оказать-
ся невыездными. Если раньше 
остаться без отпуска за границей 
рисковали россияне, задолжав-
шие по исполнительным листам 
от 10 тыс. рублей, то с 1 октября 
эта планка повышается до 30 тыс. 
рублей. Но не для всех. По-преж-
нему под запрет на выезд с долгом 
в 10 тысяч могут попасть должни-
ки по алиментам и те, кто не рас-
считался за причинение ущерба 
здоровью или в связи со смертью 
кормильца, морального вреда, не 
возместил имущественного 
ущерба. И в любом случае c упла-
той долга лучше поспешить — для 
просрочивших выполнение тре-
бований суда более чем на 2 меся-
ца действует старое ограничение 
в 10 тыс. рублей.

Кроме того, во втором, основ-
ном, чтении был принят законо-
проект о введении курортного 
сбора в порядке эксперимента 
в Краснодарском и Ставрополь-
ском краях, в Крыму и на Алтае. 
Предполагается, что с мая следу-
ющего года каждый отдыхающий 
в этих регионах будет уплачивать 

по 50 рублей за сутки пребыва-
ния. С 2019 года максимальный 
размер сбора увеличится до 
100 рублей в сутки с человека. По-
лученные таким образом денеж-
ные средства поступят в регио-
нальные бюджеты и пойдут на 
развитие туристической инфра-
структуры в муниципальных 
образованиях, где взимается сбор.

Платить за пребывание на ку-
рорте будут не все. Исключение 
сделано для несовершеннолетних 
граждан, Героев Советского Сою-
за и России, кавалеров ордена 
Славы, ветеранов, инвалидов I 
и II группы, а также для тех, кто 
постоянно живет и работает в ку-
рортных зонах. 

В ходе обсуждения законопро-
екта думской оппозицией был 
предложен ряд поправок, направ-
ленных на расширение количест-
ва льготных категорий, однако 
все они были отклонены. «Пере-
чень льгот предложен правитель-
ством, все остальное — ответст-
венность, право и полномочия 
региона и муниципалитета», — за-
явил глава комитета ГД по бюд-
жету Андрей Макаров. Не прошла 
и поправка, предложенная «еди-
нороссом» Сергеем Теном 
о включении Байкала в число тер-
риторий, где можно будет ввести 
курортный сбор. 

Похожие обращение поступа-
ют в Думу и с других территорий 
за подписью губернаторов, «но 
нам нужно посмотреть, как будут 
работать нормы закона в рамках 
пилотного проекта по четырем 
субъектам», заявил спикер ни-
жней палаты Вячеслав Володин. 
Андрей Макаров не исключил, 
что через год, когда эксперимент 
даст первые результаты, дейст-
вие закона о курортном сборе мо-
жет быть распространено и на 
другие регионы. Третье, финаль-
ное, чтение законопроекта наме-
чено на 19 июля.

Пленарка Госдумы заверши-
лась досрочно по техническим 
причинам: в здании обнаружи-
лась протечка кровли — с потолка 
закапала вода. Председательству-
ющий — первый вице-спикер 
Александр Жуков — был вынуж-
ден прервать заседание на 10 ми-
нут и попросил всех присутству-
ющих покинуть помещение. «По-
года нас не радует уже несколько 
месяцев», — отметил после возоб-
новления работы Вячеслав Воло-
дин и предложил коллегам ре-
шить, как поступить дальше — 
продолжить работу или завер-
шить после рассмотрения одного 
вопроса, учитывая, «что дождли-
вая погода дошла и до зала». В ито-
ге народные избранники решили 
закрыть заседание досрочно и на-
верстать упущенное в среду.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Кабмин
расширил
перечень
психотропных
веществ

ЗА МИМОЗОЙ 
ПРИСМОТРЯТ

Галина Мисливская

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние о расширении перечня подле-
жащих контролю наркотических 
средств и психотропных веществ. 
В списке среди прочего оказалось 
растение «мимоза хостилис». 
Текст документа опубликован на 
сайте кабмина.

«Мимоза хостилис» включена 
в список, поскольку «в россий-
ском сегменте Интернета зафик-
сирована активность по распро-
странению высушенных частей 
растения, которое содержит пси-
хоактивное вещество диметил-
триптамин», отмечается в справ-
ке к документу. Однако «мимоза 
хостилис» — это не то растение, ко-
торое дарят женщинам на 8 марта, 
пояснила ТАСС замдиректора 
ВНИИ цветоводства Наталья Кар-
пун. По словам эксперта, это ака-
ция серебристая, относящаяся 
к другому роду растений.

Президент Владимир Путин рассказал о ценах на бензин
и впечатлениях от встречи с Дональдом Трампом

За тех, кто «на земле»

Татьяна Замахина,
Белгородская область

П
ятничная поездка гла-
вы государства в Бел-
городскую область 
была крайне насы-
щенной. Владимир 

Путин провел «ностальгиче-
скую» встречу со стройотрядов-
цами, затем внезапно остановил 
кортеж для общения с белгород-
цами. Прошел и ставший уже тра-
дицией разговор с губернатором 
по итогам «Прямой линии». Са-
мая же масштабная по охвату тем 
беседа у президента состоялась 
с сотрудниками Лебединского 
горно-обогатительного комбина-
та. Что только ни обсуждали — от 
цен на бензин до положительных 
черт президента США.

Поездка стартовала с посеще-
ния строящейся в Белгороде шко-
лы и общения со студентами, ко-
торые работают на стройке. Пре-
зидент вспомнил, что и сам успел 
получить в стройотряде специ-
альность плотника четвертого 
разряда, выполняя ремонт домов. 
А теперь ответил на просьбу ны-
нешних студентов-стройотрядов-
цев. «Мы бы очень хотели, чтобы 
в рамках программ центров заня-
тости было предусмотрено бес-
платное обучение рабочим специ-
альностям для бойцов студенче-
ских отрядов России», — попроси-
ли они. «Сделаем», — обещал Пу-
тин.

По пути на Лебединский гор-
но-обогатительный комбинат 
(ГОК) президент неожиданно 
остановил кортеж. Сделав фото 
с подбежавшим к нему ребенком, 
Путин поинтересовался у встре-
тивших его белгородцев, как им 
нравится новый микрорайон. 
«Очень довольны», — поделились 
граждане. 

«Отдыхайте побольше!» — по-
желал Путину один из участников 
неожиданной встречи. «Я почти 
как на отдыхе здесь у вас», — улыб-
нулся глава государства.

Повод для поездки был и в са-
мом деле праздничный — День ме-
таллурга. С ним президент и по-
здравил работников ГОКа. Одно-
временно предприятие отмечало 
юбилей и запуск нового произ-
водства. Путин вдоволь пообщал-
ся с людьми, с которыми, по его 
словам, ему разговаривать прият-

нее всего — с теми, кто сам что-то 
делает своими руками или своей 
головой, кто «стоит на земле». Со-
трудники предприятия пригото-
вили вопросы на самые разные 
темы.

В частности, Путина спросили 
о его впечатлении от встречи 
с президентом США Дональдом 
Трампом «на полях» саммита 
в Гамбурге. Президент посетовал 
на обилие прессы, из-за которой 
не мог рассказать все, что хотел 
бы, но ответил охотно. По его сло-
вам, Трамп «умеет слушать», 
живо реагирует на чужие аргу-
менты, даже если ему что-то не 
нравится. Российский лидер при-
знался, что это свойство собесед-
ника его приятно удивило. «Он до-
статочно открытый человек 
и сильно отличается от телевизи-

онной картинки, от образа, кото-
рый сам создавал о себе в ходе из-
бирательной кампании», — заявил 
Путин.

Президент также выразил над-
ежду, что если их общение будет 
продолжаться в той же тонально-
сти, то «есть шансы на то, что и ди-
алог будет развиваться».

Один из металлургов поинте-
ресовался, до какого момента бу-
дет продолжаться кризис на Укра-
ине. До тех пор, пока не иссякнет 
терпение украинцев, ответил Пу-

тин, признав, что это народ «очень 
терпеливый». Он также выразил 
надежду, что конфликт закончит-
ся в этот раз «бескровно», в ходе 
демократических процессов 
и восстановления «наших естест-
венных связей».

Отвечая на еще более «глобаль-
ный» вопрос металлургов, глава 
государства объяснил, что Россия 
не собирается «с кем-либо вое-
вать», а будет, как и впредь, отста-
ивать интересы цивилизованны-
ми способами. Для этого, в частно-
сти, нужно объективно подавать 
информацию о нашей истории.

Переходя к делам внутри стра-
ны, поговорили, в частности, о ме-
дицине: Путину понравился опыт 
работы семейных докторов в Бел-
городской области. «Все разбито 
на медицинские округа, и за ка-

ждым округом закреплен семей-
ный доктор общей практики, ко-
торый работает с каждым челове-
ком из своих полутора тысяч», — 
объяснил президент. Он предло-
жил распространить данную пра-
ктику и на другие регионы. Это бу-
дет одной из тем грядущего засе-
дания Президиума Госсовета.

Главе государства задали и веч-
но актуальный вопрос на тему до-
роговизны бензина. Путин зая-
вил, что власти РФ не позволят его 
производителям и продавцам за-
дирать цены. Но и не будут искус-
ственно их занижать, так как это 
вредно для экономики страны. Го-
воря о причинах роста цен, он по-
яснил, что такая ситуация связана 
со многими факторами, в том чи-
сле с внешней конъюнктурой. 
«Если у нас свободный рынок, то 
мы принципиально не можем дер-
жать свои цены по-другому, чем 
в соседних странах, иначе нам 
нужно просто создавать новый 
«железный занавес», — сказал он. 

При этом в России цены на бен-
зин все же ниже, чем в ряде госу-
дарств, что ведет к вывозу топлива 
за границу. «Поэтому, если мы не 
хотим, чтобы у нас все утащили, 
то надо и внутри страны держать 
определенный уровень», — пояс-
нил Путин.

Еще одной темой стало ветхое 
жилье. Программа по расселению 
из него будет продолжена, заявил 
президент, ведь «людей нужно вы-
таскивать из бараков и недостой-
ных человека условий жизни». Он 
также призвал глав регионов не 
затягивать с капремонтом, «что-
бы не увеличивать количество 
ветхого и аварийного жилья».

Работники предприятия поде-
лились впечатлениями от фильма 
Оливера Стоуна о президенте. Со-
труднице, которая задала вопрос 
на эту тему, особенно запомнился 

эпизод, где Путин кормил лошадь 
морковкой. По ее словам, на этом 
фрагменте нельзя было не уми-
литься.

Президент рассказал, что по-
пасть в кадр к знаменитому ре-
жиссеру его убедил собственный 
пресс-секретарь Дмитрий Песков. 
Решающим стал аргумент о том, 
что при помощи фильма можно 
рассказать западным зрителям 
правду о России. Сам президент 
фильм полностью еще не посмо-
трел: он попытался сделать это на 
борту самолета по пути из коман-
дировки, но заснул при просмо-
тре. Впрочем, судя по отзывам, 
в фильме все показано довольно 
объективно, сказал глава государ-
ства. А вот продолжения не плани-
руется, немного расстроил он по-
надеявшуюся на это собеседницу.

Затем Путин провел встречу 
с губернатором Белгородской об-
ласти Евгением Савченко и пере-
дал ему ряд обращений, поступив-
ших во время «Прямой линии». 
Так, жители области жаловались 
на проблемы с лекарствами, 
в частности, обеспечением инсу-
лином. Глава государства поручил 
Савченко детально изучить этот 
вопрос и принять меры.

Президент также рассказал, 
что к нему обратился украинец, 
который не может получить граж-
данство РФ из-за того, что власти 
Украины отказывают в справках. 
Эта проблема будет решена, об-
ещал Путин. Скоро в РФ не будут 
требовать от украинцев подтвер-
ждения выхода из гражданства. 
Такой законопроект уже внесен 
в Думу.

Самая богатая темами встреча 
прошла на Лебединском горно-
обогатительном комбинате

Акцент

 Президент признался, что
приятнее всего ему общаться 
с теми, кто делает что-то свои-
ми руками или своей головой

VII созыв Думы
упорядочил свою 
работу и рассмотрел 
более 60 процентов 
«залежавшихся» 
инициатив

Повышение порога 
для запрета выезда 
из страны коснется 
не всех должников

Вячеслав Володин заверил, что депутаты будут спрашивать 
мнение граждан по резонансным инициативам.

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

В семинаре приняли участие глава правительства Дмитрий Медведев, его заместители, министры и приглашенные эксперты из США и Европы. 
Основными темами обсуждения стали: «Будущее здравоохранения: прорывные технологии» и «Городская среда: города будущего». Мероприятие 
было приурочено к 5-летию работы действующего кабинета министров.
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СЛУЖБА Завершился 
весенний призыв в армию

Сотни тысяч 
новых штыков

Юрий Гаврилов

В МИНОБОРОНЫ подвели предварительные итоги ве-
сеннего призыва на военную службу. За минувшие три с 
половиной месяца военкоматы по указу президента 
страны поставили в строй 142 тысячи молодых россиян. 

Временных изменений в обязательной армейской 
службе не произошло. Солдатская казарма или матрос-
ский кубрик ровно на год заменят для парней родной 
дом. Зато есть перемены в масштабах призыва. В послед-
нее время он постоянно сокращается за счет дополни-
тельного набора контрактников. Нынешний призывной 
секвестр при всем желании не назовешь «косметиче-
ским». По сравнению с прошлой весной он составил 13 
тысяч человек, в сравнении с осенью — 10 тысяч. Хотя в 
минобороны твердят о сохранении смешанного принци-
па комплектования войск, продвижение Российской ар-
мии к всеобщей профессионализации становится все за-

метнее. Скажем, 
только за послед-
нюю неделю в «рэм-
бо» записались око-
ло полутора тысяч 
человек. Еще столь-
ко же подали заявле-
ние на контрактную 
службу.

Стоит ли удив-
ляться, что в мино-
бороны достаточно 
спокойно относятся 
к введению новых 
отсрочек от казар-

мы. В весенний призыв такой привилегией впервые вос-
пользовались сотни учащихся профтехучилищ, коллед-
жей и техникумов. С нынешнего года им законодательно 
гарантирована возможность получить диплом о среднем 
профессиональном образовании без отрыва на службу. 
Ранее отсрочку ребята получали до 20 лет. 

Офицеры только радуются, когда к ним в подразделе-
ния приходят дипломированные новобранцы. Техника в 
армии сложная, и солдаты с образованием осваивают ее 
легче и быстрее недавних школьников. Этой весной каж-
дый пятый призывник оказался выпускником вуза. Как и 
положено по закону, в военкомате ему предоставили вы-
бор: призваться на 12 месяцев или отслужить по кон-
тракту два года. Наиболее талантливых выпускников на 
конкурсной основе отобрали в научные роты: весной и 
летом эти подразделения пополнили 356 человек. 

А вот молодые крымчане и севастопольцы одной сво-
ей привилегии лишились. После возвращения полуо-
строва в состав России они служили только в местных 
воинских частях. С этого года их начали отправлять в 
различные регионы РФ. Но всех молодых отцов, а также 
сыновей больных и пожилых родителей по возможности 
определили на службу вблизи мест их проживания.

Без уклонистов тоже не обошлось. Правда, масштабы 
этого явления стремительно сокращаются. Весной и ле-
том от казармы сбежали всего 0,2 процента от общего 
количества оповещенных военкоматами призывников.

ЖИЛЬЕ Первые дома 
по программе реновации 
снесут до конца года

Переезд 
без налогов

Александр Мелешенко

ПЕРВЫЕ дома по программе реновации в Москве на-
чнут расселять и сносить до конца текущего года, а адре-
сный перечень сносимых пятиэтажек будет готов уже в 
самое ближайшее время. Об этом рассказал глава депар-
тамента строительства столицы Андрей Бочкарев. 

В мэрии уточняют очередность и порядок расселения 
домов. «Идет работа по проектированию первых объек-
тов, — рассказал Бочкарев. — Некоторые дома мы начнем 
строить в конце этого года. Есть ряд жилых домов, кото-
рые мы строили ранее по другим программам, но они 
будут переадаптированы для программы реновации. 
Поэтому в ближайшее время какие-то дома будут предо-
ставляться уже под переселение».

Ранее глава депар-
тамента градострои-
тельной политики 
Москвы Сергей Лев-
кин рассказал «РГ», 
что власти изучают 
около 900 протоко-
лов общедомовых со-
браний, на которых 
жители решили вой-
ти в программу рено-
вации. С учетом бо-
лее 4 тысяч домов, 
вошедших в программу по итогам голосования в «Актив-
ном гражданине» и центрах «Мои документы», реновация 
в столице может охватить почти 5 тысяч домов. По словам 
заммэра столицы по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Марата Хуснуллина, в мегаполисе 
сегодня уже около 4 тысяч квартир готовы для переселе-
ния жителей из пятиэтажек. Они расположены в тех са-
мых новых домах, построенных по различным городским 
программам. «За счет того, что эти программы подходят к 
окончанию, в ряде домов уже есть квартиры. Есть еще 
строящиеся. В данный момент порядка миллиона ква-
дратных метров недвижимости строится, часть может ис-
пользоваться под реновацию», — рассказал заммэра.

Мэр столицы Сергей Собянин обратился к депутатам 
Госдумы с просьбой поддержать законопроект о налого-
вых льготах москвичам, которые получат жилье по про-
грамме реновации. Законопроект предполагает освобо-
ждение Фонда содействия реновации, который станет 
оператором программы, от налога на прибыль и НДС, а 
переселенцев из пятиэтажек от налога на доходы. Про-
грамма реновации, напомню, затронет ветхие дома, ко-
торые признаны непригодными к капремонту. Их решено 
снести, а на освободившемся месте построить новые 
кварталы,. Судьбу своих пятиэтажек жители в течение 
месяца решали во время голосования — в программу во-
шли только те дома, где такое решение поддержали более 
двух третей жильцов. Предполагается, что программа бу-
дет реализована за 10–15 лет.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Утверждены 
правила для 
авиагруппы 
РФ в Сирии

ВСЕ 
ПО ПРОТОКОЛУ

Юрий Гаврилов

ГОСДУМА единогласно рати-
фицировала протокол к Согла-
шению о размещении россий-
ской авиагруппы в Сирии. Фак-
тически там изложены основ-
ные правила, по которым наши 
летчики, инженерно-техниче-
ские, тыловые и другие специа-
листы будут жить и служить в 
Сирии как минимум в ближай-
шие 49 лет.

На представлении документа 
в нижней палате парламента 
официальный представитель 
президента РФ статс-секретарь, 
замминистра обороны России 
Николай Панков сказал, что из-
начально речь шла о бессрочной 
дислокации нашей авиагруппы в 
Сирии. Но затем стороны дого-
ворились именно о таком сроке 
размещения российского воин-
ского контингента. Тем более 
что Соглашение, а вместе с ним 
и действие протокола может ав-
томатически продлеваться на 
последующие 25-летние перио-
ды. По мнению Панкова, это 
устраивает и сирийцев, и нас. 

Замминистра обороны сооб-
щил депутатам, что расходы на 
реализацию протокола состав-
ляют 20 миллионов рублей в год. 
Эти средства будут выделяться 
из бюджета Минобороны Рос-
сии. 

В протоколе 19 статей. Там 
учтены многочисленные юриди-
ческие нюансы — вплоть до рас-
шифровки используемых в доку-
менте терминов и определений. 
Скажем, к личному составу ави-
агруппы отнесены не только 
штатные военнослужащие и гра-
жданский персонал нашей базы 
в Хмеймиме, но и командиро-
ванные в Сирию российские 
специалисты. Для их размеще-
ния власти Дамаска официально 
передали в безвозмездное поль-
зование свой аэродром. 

Согласно протоколу наши во-
енные имеют право по согласо-
ванию с сирийской стороной ве-
сти там ремонтные работы, ре-
конструкцию и капитальное 
строительство. Правда, в случае 
вывода войск новые объекты пе-
рейдут в собственность местных 
чиновников. А вот все движимое 
имущество авиагруппы можно 
будет переправить в Россию. 
Если, конечно, наше руководст-
во не решит оставить его сирий-
ским коллегам в порядке друже-
ской помощи.

Принципиально важным яв-
ляется тот факт, что весь личный 
состав авиагруппы находится 
под юрисдикцией РФ. Это озна-
чает, что если кто-то из солдат, 
офицеров или гражданского 
персонала базы, к примеру, со-
вершит в Сирии правонаруше-
ние, то отвечать за него будет по 
законам России.

В протоколе также четко про-
писано все, что связано с обеспе-
чением безопасности авиабазы 
Хмеймим. Например, в докумен-
те сказано, что внешнюю охрану 
нашей авиагруппы осуществля-
ют сирийцы. А за противово-
здушную оборону базы, ее вну-
треннюю охрану и правопоря-
док в местах дислокации лично-
го состава отвечает российское 
командование.

В Хмеймиме действует уста-
новленный законодательством 
РФ порядок использования ог-
нестрельного арсенала. Носить 
и применять оружие вне базы 
нашим военнослужащим тоже 
разрешается. Но исключительно 
при выполнении ими боевых и 
охранных функций. В других 
случаях требуется согласование 
с сирийскими властями.  

По мнению главы Комитета 
Госдумы по международным де-
лам Леонида Слуцкого, значение 
протокола «сложно переоце-
нить», поскольку он окончатель-
но закрепляет правовой статус 
российской авиабазы в Сирии. 

— Учитывая сегодняшнюю 
ситуацию с террористическими 
группировками в Сирии, мы, к 
сожалению, понимаем, что мы 
там надолго и все это время бу-
дем оставаться на передовой 
линии противостояния между-
народному терроризму, — зая-
вил депутат на слушаниях в Гос-
думе. 

Первые Ка-226Т будут 
экспортированы из 
России. Цифры озвучи-

ваются разные — от 40 до 60 вер-
толетов. Параллельно в Бангало-
ре будет идти подготовка к нача-
лу производства этих машин. Вы-
пуск планируется наладить на 
базе одного из заводов авиастро-
ительной корпорации HAL, где 
собирались лицензионные Су-
30МКИ. Высококвалифициро-
ванные кадры там уже есть. Ду-
маю, вертолетостроительные 
технологии освоят быстро. 

Есть у нас с Индией и другие 
совместные проекты, над кото-
рыми мы сейчас работаем. 

А как продвигаются дела на ки-
тайском направлении? Речь пре-
жде всего об амбициозном про-
екте создания российско-китай-
ского широкофюзеляжного 
дальнемагистрального самоле-
та, известного по аббревиатуре 
ШФДМС. 
ВИКТОР КЛАДОВ: Работы идут. Нельзя 
сказать, что легко, но идут. Мы 
пытаемся убедить наших китай-
ских партнеров в том, что в этом 
самолете необходимо реализо-
вать самые передовые техноло-
гии. Если работать на основе 
того, что есть сейчас, то в 2025 
году, когда ШФДМС должен вый-
ти на линии, он уже будет мо-
рально устаревшим. 

Сейчас мировой рынок даль-
немагистральных самолетов по-
делен между американским 
Boeing и европейским Airbus. 
Вряд ли они захотят получить 
конкурента. Поэтому рассчиты-
вать на то, что они нам продадут 
какие-то прорывные технологии, 
не стоит. Необходимо применять 
собственные разработки и спро-
ектировать самолет так, чтобы 
он стал самым безопасным, са-
мым экономичным, самым ком-
фортабельным.

Настоящий прорыв можно 
сделать в двигателестроении. За-
вершается создание двигателя 
ПД-14. Его будут ставить на наш 
МС-21. Мы предлагаем китайцам 
приступить к совместным рабо-
там над двигателем ПД-35. Циф-
ры обозначают тягу моторов. У 
того, что встанет на МС-21, тяга 
14 тонн. А у того, который мы 

предлагаем сделать для ШФДМС, 
тяга должна быть 35 тонн. Ска-
чок по мощности более чем в два 
раза. 

Надеюсь,  в  ходе  работы 
МАКС-2017 мы проведем с ки-
тайскими партнерами несколько 
очень важных для нашего даль-
нейшего сотрудничества перего-
воров. И проект ШФДМС полу-
чит существенный импульс.

Кстати, кроме ШФДМС мы 
также активно работаем с китай-
скими партнерами над создани-
ем передового тяжелого вертоле-
та со взлетным весом 38,5 т. Этот 
проект продвигается гораздо бы-
стрее, чем проект создания 

ШФДМС, надеемся, что до конца 
года «Вертолеты России» подпи-
шут с китайскими партнерами 
соответствующий контракт. Пе-
реговоры по этой теме, как и по 
ШФДМС, будут продолжены на 
полях МАКСа.

В начале года в столице Объеди-
ненных Арабских Эмиратов 
было подписано соглашение о 
совместной с Россией разработ-
ке самолета. И это будет не 
просто истребитель, а боевая си-
стема, включающая пилотируе-
мый и беспилотные летательные 
аппараты. Почему Эмираты 
вдруг решили создавать собст-
венные самолеты? 
ВИКТОР КЛАДОВ: Потому что они ум-
ные и смотрят в будущее. Не-
сколько лет назад король Сау-
довской Аравии произнес заме-
чательную фразу: каменный век 
закончился не потому, что закон-
чились камни, а потому, что при-
шли новые технологии. Действи-
тельно, люди научились плавить 

и обрабатывать металл. На Ближ-
нем Востоке нефть не скоро за-
кончится. Но там давно и успеш-
но развивают технологии, никак 
с ней не связанные.

Если посмотрите на Объеди-
ненные Арабские Эмираты, то 
обнаружите удивительную вещь 
— у них, вопреки расхожему мне-
нию, нефть и газ, то есть сырье, 
занимает всего тридцать про-
центов ВВП. А семьдесят процен-
тов — это туристический бизнес, 
строительство, авиаперевозки, 
металлургия, цифровые техно-
логии и множество других ноу-
хау. Они смогли очень грамотно 
распорядиться своим географи-
ческим положением, создав ог-
ромные аэропорты-хабы, кото-

рые сейчас связывают фактиче-
ски весь рынок авиаперевозок. 
Они создали крупнейшие в мире 
авиакомпании. В какую страну 
вы ни прилетите, везде увидите 
самолеты какой-нибудь эмират-
ской авиакомпании.  

И теперь, очевидно, они реши-
ли развивать собственное авиа-
строение. Тем более что положи-
тельный опыт есть. Ракетно-пу-
шечный комплекс «Панцирь» 
появился как совместный рос-
сийско-эмиратский проект. Ав-
томобиль «Тигр» тоже начинал 
создаваться с эмиратским уча-
стием. Они и сейчас выпускают 
свой «Тигр» под названием Nimr. 

Соглашение по созданию сов-
местного эмиратско-российско-
го самолета, которое вы упомя-
нули, действительно может быть 
очень интересным в своей реали-
зации. 

«Ростех» и «Рособоронэкспорт» 
на днях провели большое двух-
дневное совещание со своими 

представителями за рубежом. 
Усиливаете продвижение про-
дукции на внешний рынок? 
ВИКТОР КЛАДОВ: Подобного по свое-
му масштабу совещания мы, как 
ни странно, до сих пор еще не про-
водили. У нас достаточно солид-
ный коллектив тех, кто работает 
за границей на постоянной осно-
ве. По всему миру существует 53 
представительства «Ростеха», на 
всех континентах, за исключени-
ем Австралии. Правда, несколько 
было временно закрыто по объек-
тивным причинам. Например, на 
Украине, в Ливии и Йемене.

Очень большое представи-
тельство у нас в Китае. Довольно 
крупные в Венесуэле и Индоне-
зии, а во Вьетнаме и Индии их 
даже по два. 

В общей сложности за грани-
цей на постоянной основе рабо-
тают полторы сотни высокопро-
фессиональных специалистов, 
говорящих как минимум на двух 
иностранных языках. Есть и те, 
кто владеет пятью-шестью язы-
ками. Многие имеют ученые сте-
пени. Все они обладают уникаль-
ным внешнеторговым опытом и 
помогают в продвижении не 
только военной, но и граждан-
ской продукции. 

Но отрыв от того потока об-
щей информации, которой владе-
ет «Ростех», все-таки сказывает-
ся. На сегодня принята новая 
стратегия развития «Ростеха» до 
2025 года, которая предусматри-
вает быстрый рост экспорта гра-
жданской продукции с выходом 
на пропорцию 50 на 50.

И когда мы провели серию 
встреч представителей с руково-
дителями крупнейших россий-
ских промышленных холдингов 
и отдельных предприятий, для 
многих это стало откровением — 
каким потенциалом сегодня 
обладает отечественная про-
мышленность высоких техноло-
гий. И что кроме оружия можно 
предлагать на внешнем рынке.

Например, холдинг Швабе, 
входящий в «Ростех», поставля-

е т  м е д и ц и н с к у ю 
технику в 63 страны 
мира. В том числе в 
Индию и Швейцарию, 
которые сами явля-

ются крупнейшими экспортера-
ми лекарств и медтехники. Сей-
час мы активно развиваем циф-
ровые технологии. Даже созда-
ли специальную компанию RITE 
—  R u s s i a n  I n f o r m a t i o n 
Technologies Export, которая бу-
дет продвигать IT-продукцию на 
экспорт.

Уверен, после прошедшего со-
вещания, которые теперь станут 
регулярными, мы значительно 
расширим экспорт российской 
высокотехнологичной продук-
ции. И не только военной.

Интересная ситуация складыва-
ется с западными санкциями. 
Вроде бы их постоянно ужесто-
чают. Но в то же время известно, 
что на некоторые высокотехно-
логичные сектора экономики, в 
том числе на авиастроение, они 
практически не распространя-
ются. Что, без нас не полетят?  
ВИКТОР КЛАДОВ: Действительно, на 
Западе понимают, если они за-
блокируют все сотрудничество с 
Россией, хуже станет в большей 
степени им, а не нам. 

Мы поставляем примерно со-
рок процентов авиационного ти-
тана и титановых изделий аме-
риканской корпорации Boeing. 
Три года назад, когда тема сан-
кций только начинала озвучи-
ваться, занервничали не мы, а 
американцы. Введение с нашей 
стороны ограничений на постав-
ку титана было бы чревато прио-
становкой многих авиационных 
проектов в США. Мы этого не 
сделали.

У нас с американским Boeing 
создано совместное предприя-
тие. Находится оно на Урале, в 
Верхней Салде, где выпускается 
продукция по совершенно уни-
кальным технологиям. За океан 
мы поставляем не титановые за-
готовки, а готовые изделия. И 
ноу-хау принадлежит россий-
ской стороне.

Европейский Airbus на шесть-
десят процентов зависит от рос-
сийского титана. Самолет А380 
почти весь сделан из уральского 
титана. А бразильский Embraer 
сто процентов титана для своего 
производства импортирует из 
России. 

Совершенно уникальный 
пример — вертолеты. «Рособоро-
нэкспорт» находится под сан-
кциями США, но при этом верто-
летная тема была выведена за 
рамки этих санкций. Американ-
цы закупили более пятидесяти 
наших винтокрылых машин и по-
ставили их в качестве помощи в 
Афганистан. Машины там пре-
красно работают. 

Какие основные тренды в авиа-
ции и авиастроении вы могли бы 
назвать?
ВИКТОР КЛАДОВ: Насыщенность ми-
рового авиарынка такова, что 
объективно закупка воздушных 
судов будет снижаться. Поэтому 
на внешнем рынке мы обратим 
особое внимание на создание 
сервисных центров, на полное 
обеспечение ремонта и техниче-
ского обслуживания авиатехни-
ки российского производства.

В то же время потребности на-
шего внутреннего рынка могут 
как раз вырасти. Прежде всего в 
небольших региональных само-
летах. И в этом направлении мы 
уже работаем.

Есть интересные идеи в обла-
сти конверсии. На базе техноло-
гий военного назначения сейчас 
идет работа над проектами в об-
ласти производства авионики, 
узлов, агрегатов и двигателей для 
гражданской авиации.

Естественно, мы продолжим 
курс на международную коопе-
рацию. Мы готовы делиться авиа-
ционными технологиями с наши-
ми партнерами. И сами готовы 
заимствовать за рубежом то, чем 
пока не владеем.  

Акцент

 Примерно сорок процентов 
авиационного титана и тита-
новых изделий американский 
Boeing получает из России

КСТАТИ
Подмосковное транспортное предприятие 
«Мострансавто» выделило 223 автобуса 
для перевозки посетителей авиасалона 
МАКС-2017, который пройдет в Жуковском 
с 18 по 23 июля. Автобусы будут курсиро-
вать по семи маршрутам с 8.30 до 19.00. 
Кроме того, для посетителей авиасалона, 
прибывающих на личном автотранспорте, 
организуют перехватывающую парковку в 
аэропорту Быково, от которой пассажиры 
смогут доехать до ЛИИ им. Громова на ав-
тобусах «Мострансавто-МАКС» и на ак-

кредитованных такси. А Центральная 
пригородная пассажирская компания запу-
стит дополнительно 82 пары поездов с 
остановками на платформе «Отдых» и 
42-й км.
Не исключено, что нынешний МАКС, сохра-
нив свое название, в следующий раз пройдет 
уже не в Жуковском.
Решение о возможном переносе авиасалона в 
Кубинку будет принято в 2018 году. Об 
этом журналистам сообщил заммини-
стра промышленности и торговли РФ Олег 

Бочаров. По его словам, перенос состоится в 
том случае, если новая площадка будет го-
това, и она окажется лучшей, чем в Жуков-
ском. По словам Бочарова, «точный ответ 
мы сможем получить в 2018 году». 
В сентябре прошлого года замминистра 
обороны РФ Юрий Борисов заявил, что раз-
умнее было бы проводить военно-техниче-
ские салоны на базе парка «Патриот». 
Кстати сказать, авиационные показы на 
аэродроме Кубинка проводят и сейчас, в 
рамках форумов «Армия».

Все о реновации: в каких домах будут жить 
переселенцы, комментарии экспертов, список 
сносимых домов — на сайте 
rg.ru/sujet/5833

По сравнению 
с прошлой весной 
призыв на военную 
службу в России 
сократился 
на 13 тысяч человек

Расходы на разме-
щение авиагруппы 
в Сирии — 20 млн 
рублей в год — будут 
выделяться из бюд-
жета минобороны 

Cегодня уже около 
4 тысяч квартир 
готовы для пересе-
ления жителей 
из пятиэтажек

Пять открытий МАКСа: 
чем удивлял авиасалон 
в прошлые годы
rg.ru/art/1426392
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Ми-26 — лучший 
тяжелый вертолет в мире. 

На МАКС-2017 
будут новые сюрпризы 

от вертолетостроителей. 

1

Авиасалон в Жуковском — это не только показ лучших достижений в авиации и космонавтике, но место, где можно хорошо отдохнуть.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Минфин и минтранс 
разошлись во взглядах 
на отмену транспортного налога

Движение 
затруднено

Александра Воздвиженская

МИНФИН выступил против по-
вышения акцизов на бензин, если 
речь идет об отмене транспор-
тного налога. Такую позицию оз-
вучил директор департамента на-
логовой и таможенной политики 
Алексей Сазанов на совещании в 
Совете Федерации.

Если у водителя пять автомо-
билей, то это скорее говорит о его 
достатке. От этого он в пять раз 
больше не ездит, зато уплачивает 
транспортный налог за все лич-
ные машины. У другого водителя, 

наоборот, может быть только 
один автомобиль, но он использу-
ет его каждый день для работы. 
По мнению Сазанова, отказ от 
транспортного налога только об-
легчит нагрузку на богатых лю-
дей и повысит ее для остальных.

В минтранс неоднократно по-
ступали обращения, в которых 
граждане жалуются, что они 
должны платить налог и за лич-
ный транспорт, и за бензин, пари-
ровала замдиректора департа-
мента госполитики в области до-
рожного хозяйства Ольга Мар-
ченко. Минтранс полагает, что 
если при отмене транспортного 
налога эквивалентно повысить 
акциз на бензин, то выпадающих 
поступлений не будет и, вероят-
но, это нивелирует негативные 
настроения в обществе по поводу 
двойного налогообложения.

В качестве компромисса мож-
но было бы компенсировать ос-
вобождение богатых от тран-
спортного налога введением по-
вышенного налога на имущество, 
например, при владении двумя и 
более автомобилями, предложил 
зампред Комитета Совета Феде-
рации по бюджету и финрынкам 
Виталий Шуба. Кроме того, сей-
час в минпромторге обсуждается 

возможность введения дополни-
тельных сборов с владельцев ро-
скошных машин, стоимость кото-
рых выше трех миллионов ру-
блей. 

Сейчас бензин и дизельное то-
пливо — основные источники до-
ходов по акцизам на нефтепро-
дукты. В прошлом году объем по-
ступлений в консолидированный 
бюджет по ним составил 412 мил-
лиардов рублей, из которых 218 
миллиардов пришлись на авто-
бензин, 156 миллиардов — на ди-
зель. Оставшиеся 17 миллиардов 
обеспечили сборы с моторных 
масел и средних дистиллятов (на-
пример, печное топливо). В 2016 
году под уплату акциза на дизель 
попало 33 миллиона тонн, что по-
чти на три миллиона больше, чем 
в 2016-м. С введением понятия 
«средние дистилляты» в конце 
2015 года под сборы с этого вида 
топлива в прошлом году попали 
еще три миллиона тонн. Таким 
образом, фактически «из тени» 
удалось вывести шесть миллио-
нов тонн топлива, которое ис-
пользуют на транспорте, говорит 
Сазанов. Средняя ставка акциза 
на оба вида топлива - около пяти 
тысяч рублей за тонну. За счет 
введения акциза на средние ди-
стилляты в бюджет РФ дополни-
тельно пришло около 15 милли-
ардов рублей, аналогичный при-
рост - за счет дизеля. 

Однако по-прежнему около 
четырех миллионов тонн сурро-
гатов в год продолжают прода-
вать на внутреннем рынке без 
уплаты налога. По оценкам мин-
фина, из-за этого потери бюдже-
та в прошлом году составили 20 
миллиардов рублей. Ведомство 
планирует вместе с нефтяниками 
представить к осени предложе-
ния, как вывести «из тени» эти 
четыре миллиона тонн, так как 
они с учетом роста ставки акциза 
могут дополнительно принести в 
бюджеты РФ 30 миллиардов ру-
блей, считает Сазанов.

Правда, региональные бюд-
жетные фонды эти деньги не по-
лучат, напомнила Марченко. Ак-
цизы на средние дистилляты не 
формируют фонды, а транспор-
тный налог, наоборот, участвует в 
схеме, хотя основная доля прихо-
дится на акцизы на автобензин и 
дизель (около 54 процентов). 

Иван Васильев, Красноярск

В
сероссийский конкурс про-
фессионального мастерства 
среди работников угледобы-

вающей промышленности начал 
отсчет с Бородинского разреза — 
крупнейшего в стране. Организа-
торы и участники соревнований 
уверены: Олимпиада горняков — 
не просто зрелищное мероприя-
тие, но знаковое событие. Оно на-
глядно показывает, насколько вы-
сок статус профессионалов в 
угольной отрасли, которая в свою 
очередь также играет важнейшую 
роль в отечественной экономике. 

Олимпиада шахтеров проходит 
во второй раз. В этом году она при-
урочена к 70-летию Дня шахтера в 
России, который в стране будут от-
мечать в конце августа. И не слу-
чайно стартовой площадкой со-
ревнований стал именно Бородин-
ский разрез в Красноярском крае 
— авторитетнейшее предприятие, 
по которому можно изучать исто-
рию отечественной угольной от-
расли. Строился он в послевоен-
ные годы с нуля, что называется, в 
чистом поле. Название получил от 
деревеньки, что лежит неподалеку. 
В нее, по сведениям краеведов, не-
когда царь сослал рядовых участ-
ников восстания декабристов, ве-
теранов Отечественной войны 
1812 года. А уже в ХХ веке разрез 
строили вчерашние победители в 
другой войне — Великой Отечест-
венной. «Мы потому так и работа-
ем ударно, — говорят местные гор-
няки. — Словно на фронте, и отсту-
пать некуда». Со временем возле 
разреза вырос уже целый город.

В прошлом году на Бородин-
ском разрезе добыли миллиар-
дную тонну угля. Он стал первым в 
стране угледобывающим пред-
приятием, вышедшим на такой по-
казатель. Разрез входит в АО «Си-
бирская угольная энергетическая 
компания». Это безусловный ли-
дер отрасли с активами во всех ос-
новных угледобывающих регио-
нах России. Для Красноярского 
края СУЭК — стабильный налого-
плательщик и надежный партнер 
во многих социально важных на-
чинаниях. Потому первые лица 
края не могли обойти Олимпиаду 
шахтеров своим вниманием. 

 — Угольная промышленность — 
одна из базовых отраслей нашего 
края. У нас добывается около 40 
миллионов тонн угля, 30 миллио-
нов из них — это вклад СУЭК, — зая-

вил 11 июля на открытии горняц-
ких соревнований губернатор 
Красноярского края Виктор Толо-
конский. — Компания обеспечива-
ет топливом наши генерирующие 
мощности. Ее синергетический 
эффект очень высок, потому что 
это и тепло, и электроэнергия, и 
работа железной дороги. А кон-
курс профессионального мастер-
ства — это возможность для специ-
алистов приобрести новый опыт, 
дополнительные навыки. Кроме 
того, такие конкурсы серьезно 
укрепляют корпоративную соли-
дарность, формируют чувство 
гордости за свою профессию, за 
свою компанию и коллектив. Это 
очень важно, потому что, какая бы 
ни была мощная техника, резуль-
тат все-таки определяют человек и 
его внутренняя энергия. Традиция 
проведения таких конкурсов 
должна укрепляться и развивать-
ся. 

Состязания, организованные 
компанией СУЭК, стали серьез-
ным вкладом в укрепление произ-
водственной мощи России.

 — Компания активно развива-
ется в Красноярском крае, кото-
рый является для нас вторым по 
объему добычи, — добавляет гене-
ральный директор СУЭК Влади-
мир Рашевский. — Мы стабильно 
улучшаем свои результаты, увели-
чиваем объем инвестиций, зара-
ботную плату, занимаемся не 
только добычей угля, но и разви-
тием вспомогательных произ-
водств. Например, развиваем им-
портозамещение на Бородинском 
ремонтно-механическом заводе. В 
опытном режиме занимаемся и 
углехимической сферой.

Представители всех предприя-
тий СУЭК приняли участие в со-
ревнованиях в Бородино. 7 команд 
— Красноярский, Забайкальский, 

Приморский, Хабаровский края, 
Кемеровская область, Бурятия и 
Хакасия соревновались в 12 номи-
нациях.

Вот идет соревнование маши-
нистов роторных экскаваторов 
ЭР-1250. Нужно выполнить два за-
дания. Сначала наполнить два по-
лувагона углем. Звучит просто 
лишь для неискушенного в тонко-
стях профессии наблюдателя. Два 
машиниста — в кабине и на разгру-
зочной стреле, должны четко ско-
ординировать действия не только 
между собой, но и с машинистом 
состава, чтобы вагоны подавались 
равномерно. Плюс — топливо в ва-
гоны нельзя сваливать. Загружать 
его надо равномерно, как говорят 
горняки, «уголек к угольку». Сам 
экскаватор при этом представляет 
собой 700-тонную махину разме-
ром с многоэтажный дом. На его 
фоне даже локомотив кажется по-
чти игрушечным. Норматив за-
полнения полувагона — две с лиш-
ним минуты. Участники соревно-
ваний укладывались в минуту или 
меньше.

Еще один конкурс — «творче-
ский». Машинисту предстояло по-
пасть грузилом, подвешенным к 
стреле, в ведро. Поскольку стрела 
ЭР-1250 — многометровая, а ведро 
— обычное цинковое, точность тут 
требуется практически хирурги-
ческая. 

По итогам соревнований пер-
вое место заняли специалисты Бо-

родинского разреза, которые 
справились с заданиями практи-
чески безупречно. Команда «хозя-
ев», кстати, была семейной: честь 
предприятия защищали старший 
машинист экскаватора Игорь Ива-
нов и его сын Дмитрий. Иванов-
старший — полный кавалер знака 
«Шахтерская слава», работает на 
разрезе уже четвертый десяток 
лет. Дмитрий Иванов — пока тру-
дится здесь только несколько лет, 
но уже демонстрирует высокий 
уровень мастерства. Что в очеред-
ной раз подтверждает важность 
традиций и семейных рабочих ди-
настий. 

— Выступил на «четыре», мог 
бы и лучше, — заявил в разговоре с 
корреспондентом «РГ» Игорь Ива-
нов. — Волновался все-таки, когда 
десятки человек смотрят, это не 
совсем обычный рабочий процесс. 

 — Было непросто, потому что 
машина, на которой мы проходили 
конкурс, отличается от той, что ра-
ботает у нас, — признается маши-
нист экскаватора Назаровского 
разреза Виктор Костылев (наза-
ровцы заняли третье место). — Но 
благодаря командной работе мы 
справились. Такие соревнования, 
конечно, нужны, чтобы посмо-
треть, как работают другие, пока-
зать себя, обменяться опытом.

Затем соревновались машини-
сты экскаваторов ЭРП-2500, те-
пловозов, бульдозеров и предста-
вители вспомогательных специ-
альностей. Все 40 медалей нашли 
своих героев. 

Но даже после окончания 
Олимпиады, процесс выявления 
лучших из лучших продолжится. 
Ведь на предприятиях СУЭК раз-
личные конкурсы профмастерст-
ва проводятся регулярно.

 — Условия конкурса каждый 
год разные, но суть соревнования 
— выявить сильнейших, остается 
прежней. А для них главное — не 
только доказать свое мастерство, 
но и передать его другим, поде-
литься опытом, — считает заслу-
женный шахтер Российской Феде-
рации Сергей Козлов.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ МВД Абхазии 
знает имена убийц российского 
туриста Андрея Кабанова

Личности 
установлены

Петр Лихоманов

ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫМ 
органам Республики Абхазия из-
вестны имена людей, подозрева-
емых в нападении на группу рос-
сийских туристов под Гудаутой, 
и в убийстве одного из них. Об 
этом заявил секретарь Совета 
безопасности республики Муха-
мед Килба. 

«Лица, совершившие разбой-
ное нападение на российских ту-
ристов и убийство одного из них 
11 июля в Гудаутском районе, 
установлены. Один задержан, в 
отношении второго проводятся 
оперативные мероприятия, на-
правленные на установление ме-
стонахождения и задержания. В 
интересах следствия их фамилии 
пока не называются», — заявил 
журналистам Килба. 

По его словам, после форми-
рования доказательной базы 
прокуроры смогут предъявить 
официальные обвинения, на-
звать имена преступников и об-
народовать подробности резо-
нансного убийства. 

«Я уверен, что преступление 
в ближайшие дни будет раскры-

то. Это дело чести каждого пра-
воохранителя», — подчеркнул се-
кретарь абхазского Совбеза. 

Напомним, 11 июля около по-
лудня в районе устья реки Аап-
ста в Гудаутском районе двое 
грабителей в масках, вооружен-
ные огнестрельным оружием и 
ножом, совершили разбойное 
нападение на группу отдыхаю-
щих из Москвы. В завязавшейся 
драке получил смертельные но-
жевые ранения Андрей Кабанов, 
33-летний россиянин, отдыхав-
ший в Абхазии с женой и детьми. 
Преступники после убийства по-
хитили женщин и детей. В ре-
зультате проведенных оператив-
ных мероприятий похищенные 
были освобождены.

Следствие о разбойном напа-
дении ведет прокуратура Гудаут-
ского района. Также под предсе-
дательством генерального про-
курора создан республиканский 
оперативный штаб, в который 
входят руководители МВД и 
Службы государственной без-
опасности Абхазии. Параллель-
но уголовное дело по факту 
убийства россиянина возбудил 
Следственный комитет России.

ВЫБОРЫ «Единая Россия» 
определила кандидатов 
в муниципальные 
советы Москвы 

Кто 
на новенького? 

Сергей Бабкин

«ЕДИНАЯ Россия» определилась со списком кандида-
тов на выборы в муниципальные советы Москвы, кото-
рые пройдут 10 сентября. Конференция регионального 
отделения утвердила 1478 выдвиженцев. Таким обра-
зом, ЕР выставила своих представителей на все депутат-
ские вакансии. 

Абсолютно все кандидаты — победители праймериз, 
уточнил секретарь столичного отделения партии Андрей 
Метельский. В этот раз ажиотаж вокруг предварительно-
го голосования оказался небывалым. На один мандат 
претендовали в среднем 5 человек. В итоге победу одер-
жали в основном представители социальной сферы: 83% 
выигравших в своем округе — учителя, врачи, общест-
венники. Для 63% кандидатов предстоящие выборы ста-

нут первыми. В 
основном на манда-
ты будут претендо-
вать москвичи сред-
них лет, а доля моло-
дежи до 35 состави-
ла 16%. Большинст-
во делегатов живут 
или работают в том 
же округе, где и на-
мерены избираться. 

Вице-спикер Госдумы Петр Толстой, один из представи-
телей Москвы на Охотном Ряду, предложил выдвижен-
цам, работающим в бюджетных организациях, уйти в от-
пуск на время кампании — таким образом, у них освобо-
дится время для встреч с избирателями. 

Партийцы также представили программу, с которой 
пойдут на выборы. Значительный блок в ней посвящен 
благоустройству.Партийцы намерены внедрить систему 
раздельного сбора мусора в парках и скверах. «Едино-
россы» также рассчитывают сделать общественный 
транспорт более удобным. Есть предложение провести 
опрос москвичей, чтобы приспособить ТПУ к особенно-
стям каждого района. В рамках проекта «Управдом» пар-
тия готова обучить всех желающих, как правильно 
контролировать капремонт и куда сообщать о наруше-
ниях, чтобы они устранялись как можно быстрее. Объ-
емный блок программы ЕР посвящен доступности меди-
цинской помощи, строительству детских садов и прове-
дению акций, связанных с патриотическим воспитанием 
молодежи. ЕР на конференции выступила также за про-
зрачность выборов. Региональное отделение обратилось 
к мэру Сергею Собянину и избирательной комиссии с 
просьбой оснастить все участки комплексами электрон-
ной обработки бюллетеней и видеонаблюдением. 

ПРАВО КС требует 
ввести запись 
судебных процессов

Смотрите сами

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ разъяснил порядок по-
дачи замечаний на протокол судебного заседания. Поло-
жения статьи 260 УПК РФ, поставленные под сомнение 
осужденным Евгением Савченко, судьи признали не про-
тиворечащими Конституции страны, однако подробно 
разъяснили порядок их применения.

В деле Савченко гособвинитель слишком поздно по-
дал замечания на протокол судебного заседания — не в 
трехдневный срок, как полагается по закону, а спустя 
три месяца после вынесения приговора. Замечания были 
приняты, при этом суд общей юрисдикции не стал при-
нимать постановление по поводу восстановления пропу-
щенного срока, поскольку трехдневный срок не является 
пресекательным. Савченко счел это решение слишком 
вольным, а в соответствующей статье УПК усмотрел при-
знаки неопределенности, нарушающие его право на су-
дебную защиту.

По мнению представителей исполнительной и зако-
нодательной власти, в деле Савченко нарушений нет. Од-
нако федеральный законодатель вправе конкретизиро-
вать оспоренную норму. Судьи КС РФ с этой позицией 
согласились, указав, что судья первой инстанции обязан 
принять постановление о восстановлении пропущенно-
го срока на основе оценки всех доводов ходатайствую-
щей стороны. Кроме того, пропущенный срок для подачи 
замечаний на протокол не может быть восстановлен, 
если уголовное дело уже направлено в суд апелляцион-
ной инстанции. Однако в этом случае суд второй инстан-
ции обязан «самостоятельно оценить содержание прото-
кола судебного заседания суда первой инстанции в сово-
купности с другими доказательствами и материалами 
уголовного дела и установить наличие либо отсутствие 
оснований для отмены или изменения приговора или 
иного проверяемого решения суда первой инстанции». 

— В современных условиях объективность фиксации 
судебного разбирательства может быть обеспечена по-
средством аудио-, видеозаписи, имеющей важное значе-
ние и для оценки корректности замечаний на письмен-
ный протокол судебного заседания, — отдельно указал КС 
РФ. — В связи с этим Конституционный суд РФ обращает 
внимание на необходимость скорейшего внедрения та-
кой фиксации хода и результатов судебного заседания во 
всех судах.

Как пояснил судья-докладчик по данному делу Алек-
сандр Бойцов, такая практика — возможность сличить 
письменный протокол и запись — сильно облегчит рабо-
ту апелляционных судов. 

КОНКУРС Лучшие горняки России померились силами 
на «Шахтерской Олимпиаде-2017»

Мощная техника 
человека не отменяет

Холодные деньги

Подобное движение 
цен мало связано со 
спросом, говорит глав-

ный аналитик Бинбанка Наталья 
Ващелюк. «В основном цены ро-
сли из-за исчерпания запасов 
урожая прошлого года, и это 
представляет собой шок предло-
жения. Поэтому вряд ли рост цен 
на капусту на 50 процентов, на-
пример, следует считать призна-
ком чрезмерной активизации 
потребительского спроса и, на-
пример, поводом для ужесточе-
ния денежно-кредитной полити-
ки», — считает аналитик. Такой 
шаг не рассматривают и в ЦБ: 
как заявила на форуме глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина, 
повышение ключевой ставки на 
ближайшем заседании в конце 
июля регулятор рассматривать 
не станет.

Дальнейшие ожидания по ин-
фляции у минэкономразвития 
едва ли менее оптимистичны, 

чем у ЦБ. «Мы видим, что цены на 
эту группу товаров уже пошли 
вниз, последние данные за неде-
лю говорят, что тренд здесь раз-
ворачивается, новый урожай 
приходит на рынки. Поэтому мы 
ожидаем, что до конца августа 
этот тренд в значительной степе-
ни уйдет, и мы увидим общую ин-
фляцию ближе к базовой», — ска-
зал Орешкин. Свой прогноз по 
годовой инфляции в 3,8 процента 
(ниже цели ЦБ) ведомство тоже 

не меняет. Эта же цифра по ин-
фляции заложена и в обновлен-
ный федеральный бюджет на 
2017 год.

Последние данные по инфля-
ции можно расценить как при-
знак того, что продукция нового 
урожая начала понемногу посту-
пать на прилавки, отмечает эко-
номист по России и СНГ ВТБ Ка-
питал Александр Исаков. «Одна-
ко пока сложно сказать, идет ли 
речь лишь о более позднем насту-

плении сезонной дефляции в про-
довольственном сегменте, или 
же она окажется и менее выра-
женной, чем в прошлом году», — 
считает он.

Рост цен на овощи пока не со-
здает угрозы для достижения 
цели по инфляции в этом году, 
пишут аналитики ЦБ в обзоре «О 
чем говорят тренды». Однако 
возможное понижение уровня 
переходящих на следующий год 
запасов плодоовощной продук-
ции, говорится в обзоре, может 
негативно сказаться на темпах 
роста цен в первом полугодии 
2018 года, удерживая инфляцию 
несколько выше четырехпроцен-
тного уровня в этом периоде. И 
привести к повышению инфля-
ционных ожиданий, которые мо-
гут оказать вторичное влияние 
на рост цен.

«Разогреть» цены на овощи не смо-
гут даже неблагоприятные погод-
ные условия. 

Акцент

 Поздний и невысокий урожай 
овощей нынешним летом 
может ускорить рост инфля-
ции в начале 2018 года

СПРАВКА «РГ»
АО «СУЭК» — одна из ведущих угледобывающих компаний мира, круп-
нейший в России поставщик угля на внутренний рынок и на экспорт. 
Добывающие, перерабатывающие, транспортные и сервисные пред-
приятия СУЭК расположены в восьми регионах России, где работает 
более 33 тысяч человек. Основной акционер — Андрей Мельниченко.

Как меняются цены на бензин в России — следите на сайте
rg.ru/sujet/985

Для 63 процентов 
кандидатов пред-
стоящие выборы 
будут первыми

Бензин и дизельное 
топливо — основные 
источники доходов 
по акцизам на 
нефтепродукты

1

Акцент

 Такие конкурсы серьезно 
укрепляют корпоративную 
солидарность, формируют 
чувство гордости за свою 
профессию, за свою 
компанию и  коллектив
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ЧУ ВО «Институт государственного 
администрирования» объявляет конкурс  

на замещение следующих должностей:
 Профессора Доцента

 Старшего преподавателя Преподавателя
На кафедры:

Теории истории государства и права, Гражданско-правовых 
дисциплин, Государственно-правовых дисциплин, Уголовно-пра-
вовых дисциплин, Административного и муниципального права, 
Международного и международного частного права, Государс-
твенного администрирования, Экономики и менеджмента, Психо-
логии и педагогики, Социально-гуманитарных и естественнонауч-
ных дисциплин.

Место приема документов для участия в конкурсе: отдел кад-
ров ЧУ ВО «Институт государственного администрирования»  по 
адресу: г. Москва, Ленинский проспект, д. 80, с 10.00 до 18.00.  
Тел.: (499) 131-9188.

Более подробная информация размещена на сайте www.iga.ru
РЕКЛАМА
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Россия ждет
от Австрии снижения
визовых барьеров

Прямо в Вену

Нина Егоршева

АВСТРИЙСКИЕ туристы ста-
вят рекорды в России: данные 
Росстата говорят, что турпоток 
из Австрии в нашу страну в пер-
вом квартале этого года вырос 
почти на 40 процентов. Россия-
не такими показателями похва-
статься не могут, в том числе 
из-за нерешенного визового во-
проса. Об этом в интервью «РГ» 
рассказала Алла Манилова, за-
меститель министра культуры, 
курирующая туризм.

Алла Юрьевна, как, по-вашему, 
австрийцев привлек дешевый 
рубль, или это идущий сейчас пе-
рекрестный Год туризма Рос-
сия — Австрия 2017 дал дополни-
тельную возможность расска-
зать о наших туристических воз-
можностях?
АЛЛА МАНИЛОВА: Конечно, рубль 
здесь ни при чем. Когда россий-
ская валюта была дешевле, чем 
сегодня, турпоток из Австрии 
в Россию падал. Сейчас мы его 
полностью восстановили. 
В цифрах это пока не очень мно-
го. В первом квартале к нам 

приехали около семи тысяч ав-
стрийских туристов. Но, думаю, 
это только начало. Австрийцы, 
если так можно выразиться, 
очень качественные туристы: 
приезжают на длительный 
срок, активно посещают досто-
примечательности и культур-
ные события, не скупятся в сво-
их тратах. Такие путешествен-
ники способны принести реаль-
ный доход в местные бюджеты.

А что россияне? Как они едут 
в Австрию?
АЛЛА МАНИЛОВА: Число поездок на-
ших граждан в Австрию выро-
сло на 20 процентов. Цифры мо-
гли быть еще выше. И возвраще-
ние Турции на российский ры-

нок здесь ни при чем. Австрия — 
это не пляжный отдых, это ар-
хитектура, музеи, музыка, гор-
ные лыжи, термальные источ-
ники. Представители россий-
ской туриндустрии давно сету-
ют на то, что у Австрии одни из 
самых высоких визовых требо-
ваний на площадке Шенгена. 
Например, обязательно нужно 
перевести документы на ан-
глийский или немецкий язык, 
все бумаги должны быть заве-
рены у нотариуса. Несколько 
лет назад, когда мы проводили 
перекрестный год России и Ита-
лии, итальянцы начали его со 
снижения визовых барьеров. 
В частности, перешли на дли-
тельные визы. И россияне ак-
тивнее поехали в Италию. В дан-
ном случае это вопрос МИДа 
Австрии.

Недавно российская делегация 
посетила австрийский город 
Миттерзилль, где состоялось 
ежегодное заседание российско-
австрийской межправительст-
венной группы. Какие основные 
вопросы были вынесены в по-
вестку?
АЛЛА МАНИЛОВА: Наши австрий-
ские партнеры предложили рас-
смотреть темы сельского, оздо-
ровительного туризма. Именно 
поэтому в этот раз мы выехали 
за пределы Вены и других круп-
ных городов — заседание состо-
ялось в регионе крупнейшего 
национального парка Цен-
тральной Европы «Высокий Та-
уэрн». 

До сих пор мы в совместной 
работе с австрийскими партне-
рами темы сельского туризма 
не касались. А между тем, необ-
ходимо заметить, что это на-
правление является довольно 
«горячим». В частности, рос-
сийские регионы делают ставку 
на сельский туризм, активно 

ищут формы кооперации, сти-
мулирующие механизмы. Меж-
ду тем у Австрии есть нарабо-
танные технологии в этой сфе-
ре, которые нам действительно 
очень интересны. Скажем, все 
субъекты сельского туризма 
у них объединены в Националь-
ную Ассоциацию. 

За каждое койко-место 
в сельском гостевом доме туда 
отчисляется 40 евро (в сумме 
400–600 евро с одного хозяй-
ства). И за эти деньги сельский 
туристический бизнес сразу 
получает выход на рынок: ассо-
циация берет на себя единое 
брендирование, рекламу, биз-
нес-консультирование, обуче-
ние персонала, помощь в фор-
мировании турпродукта. Руко-
водители сферы туризма Татар-
стана, Коми и других регионов-
участников сказали, что немед-
ленно проработают эту модель 
у себя с сельским бизнесом 
и экспертами. Вообще этот пе-
рекрестный год отличается рас-
тущим стремлением наших ре-
гионов изучать и адаптировать 
австрийские модели развития 
туризма, стандарты, которые 
явились дорогой успеха для Ав-
стрии, где туризм приносит 
15 процентов валового вн-
ктреннего продукта (ВВП) в на-
циональную экономику. 

Удалось ли достичь конкретных 
договоренностей? 
АЛЛА МАНИЛОВА: Мы работаем над 
тем, чтобы до конца этого года 
состоялось подписание трех 
очень важных соглашений. Во-
первых, между Карачаево-Чер-
кесией и федеральной землей 
Тироль.

Это горнолыжная история?
АЛЛА МАНИЛОВА: Именно. У ав-
стрийцев уже есть опыт уча-
стия в строительстве горно-
лыжного кластера в Красной 
Поляне, которая расположена 
в Сочи. Сейчас идут переговоры 
по Архызу и Домбаю. Мини-
стерство культуры России 
очень плотно работает с Пала-
той экономики Австрии и рас-
считывает до конца года выйти 
на ряд проектов, связанных 
с австрийскими инвестициями 
в горнолыжные курорты Рос-
сии. Также готовится подписа-
ние соглашения между феде-
ральной землей Зальцбург 
и Владимирской областью, на-

правленного на развитие со-
трудничества не только в сфере 
туризма, но и экономики, про-
мышленности, инвестиций, 
культуры. И, наконец, между 
Зальцбургом и Казанью. Таким 
образом, Год туризма станет 
той дверью, через которую ре-
гионы смогут войти в широкую 
плоскость двусторонних отно-
шений, выходящую за рамки 
туризма.

Какие новые направления вы 
планируете предложить путеше-
ственникам?
АЛЛА МАНИЛОВА: Это, конечно, но-
вый маршрут «Музыка без гра-
ниц: великие композиторы Рос-
сии и Австрии». Соглашение 
о его разработке было подписа-
но в январе в Вене на открытии 
года.

Куратор маршрута генди-
ректор Всероссийского музей-
ного объединения музыкальной 
культуры Михаил Брызгалов 
рассказал, что маршрут объе-
динит Вену, Зальцбург, Линц, 
малые города Австрии и с на-
шей стороны — Санкт-Петер-
бург, Москву, Клин Московской 
области, где жил и творил Чай-
ковский, Ивановку Тамбовской 
области, где расположена родо-
вая усадьба нашего великого 
композитора Сергея Рахмани-
нова, и не только. 

И уже сейчас мы готовимся 
с австрийцами к проведению 
в следующем году перекрестно-
го Года музыки и культурных 
маршрутов. 

Ирина Жандарова

С
убсидии на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг 
предлагают перечислять не 

гражданам, а напрямую постав-
щикам ресурсов и управляющим 
компаниям. Законопроект с таки-
ми изменениями подготовили 
и внесли в Госдуму члены Совета 
Федерации Аркадий Чернецкий 
и Виктор Рогоцкий. Ввести новую 
норму в действие планируется 
с 1 января 2018 года.

Сейчас субсидии на оплату 
«коммуналки» перечисляются 
непосредственно на счета гра-
ждан. Однако сенаторы бьют тре-
вогу, они уверяют, что большин-
ство граждан, получающих такие 
субсидии, не направляют их на 
оплату коммунальных услуг. Поэ-
тому выплаченные им деньги рас-
ходуются не по целевому назначе-
нию. В Татарстане, по данным 
местных управляющих компа-
ний, две трети льготников не ис-
пользуют полученные средства 
на оплату ЖКХ. 

Авторы документа предлагают 
перечислять субсидии напрямую 
поставщикам ресурсов или ком-

паниям, управляющим домом, 
чтобы деньги гарантированно по-
ступили в счет оплаты услуг ЖКХ. 

Это убережет людей от потери 
права на получение такой помо-
щи от государства. Дело в том, что 
одним из условий предоставле-
ния субсидии является отсутст-
вие задолженности по оплате 
услуг ЖКХ. Если получатель суб-
сидии не оплачивает «коммунал-
ку» в течение двух месяцев или не 
исполняет график реструктури-
зации долгов, выплата ему субси-
дии приостанавливается до пол-
ного погашения задолженности. 

Предложенные изменения не 
предполагают полный отказ от 
действующего принципа предо-

ставления субсидий. Деньги мо-
гут перечисляться двояко: на кар-
ту, как это происходит сейчас, или 
в управляющую компанию по ре-
шению региональных властей.

«До начала нулевых субсидии 
шли ресурсоснабжающим, управ-
ляющим организациям, — говорит 
Игорь Кокин, эксперт Научно-
образовательного центра феде-
ральных и региональных про-
грамм Высшей школы государст-
венного управления (ВШГУ) РАН-
ХиГС. Однако потом льготы пере-
вели в натуральную форму. 

Поэтому при рассмотрении 
этих изменений не лишним будет 
вспомнить, почему такое реше-
ние было принято. Оно позволяло 

устранить посредника в получе-
нии помощи и все связанные с та-
ким посредником нарушения. 

Перечисление денег напря-
мую управляющей компании 
и ресурсоснабжающей организа-
ции требует от государства уси-
ленного контроля за расходова-
нием средств, а это дополнитель-
ные ресурсы и штат чиновников, 
поясняет Игорь Кокин. 

Можно было бы поставить ог-
раничения на расходование этих 
средств со счетов граждан, чтобы 
оплатить за счет субсидий можно 
было только услуги ЖКХ. 

Но и эта схема более сложная 
по сравнению с существующей, 
отмечает эксперт. Главный, по его 
мнению, тот факт, что эти вариан-
ты уже обсуждались и действую-
щий порядок был признан самым 
оптимальным. На получение суб-
сидии могут рассчитывать жиль-
цы, у которых расходы на комму-
нальные услуги превышают 
22 процента от среднего дохода 
семьи. В каждом регионе порог 
дохода разный. Например, мо-
сквичам субсидии предоставля-
ются, если оплата ЖКХ больше де-
сяти процентов бюджета. 

Подрежут крылья

« Ч т о б ы  в з л е т е т ь  в 
«разряженном воздухе, 
необходимо увеличить 

скорость разбега, а для этого 
надо будет вводить более жест-
кие ограничения на взлетный 
вес воздушного судна. Летчикам 
придется брать с собой меньше 
пассажиров или грузов, или то-
плива, — предупреждает один из 
авторов исследования, профес-
сор Колумбийского университе-
та в США Итан Коффель. — На-
сколько меньше? В самые жар-
кие дни полезная нагрузка будет 
снижаться на 4 процента. В дей-
ствительности это значит, что 
лайнер, рассчитанный на 160 по-
садочных мест, не сможет взять 
на борт примерно 12—13 пасса-
жиров. Если же взлетно-посадоч-
ная полоса (ВВП) в аэропорту бу-
дет короткой, а самолет боль-
шим, то перевозчики смогут за-
полнить салон только наполови-
ну». 

Впрочем, вопрос о точности 
предсказаний изменения клима-
та — один из самых острых на се-
годняшний день. И совсем не 
факт, что через 100 лет будут до-
стигнуты эти значения, считают 
российские ученые, комментируя 
данные исследования. 

Когда климатическими иссле-
дованиями занимаются сотни на-
учных структур в мире, всегда 
присутствуют запредельно экзо-
тические трактовки и прогнозы, 

успокаивает профессор кафедры 
рационального природопользова-
ния МГУ им. Ломоносова Юрий 
Мазуров. «Прогноз о росте средне-
годовых температур на Земле на 3 
градуса к 2100 году носит алар-
мистский характер. За весь XX век 
повышение температуры состави-
ло 0,6 градуса. Откуда за XXI век 
возьмется в шесть раз большая ди-
намика?», — недоумевает эксперт. 

При определенных температу-
рах и их росте тяга двигателя дей-

ствительно уменьшается, согла-
шается начальник летно-испыта-
тельного центра ГосНИИ граж-
данской авиации Рубен Есаян. И 
в целом получается, что придется 
строить более длинные полосы 
для взлета или уменьшать взлет-
ную массу.  Однако проблему 
можно решить и другим путем, 
успокаивает эксперт. 

«Если параллельно росту тем-
ператур и потеплению климата 
будут разрабатываться более 
мощные двигатели без серьезного 
увеличения расхода топлива, то 
вопрос с невозможностью взлета 
решится. То же самое — при увели-
чении площади крыла и его подъ-
емной силы. А рост массы самоле-
та в этом случае можно будет ком-
пенсировать использованием но-
вых, более легких материалов», — 
резюмирует аналитик. 

Потепление климата способно при-
вести к отмене каждого третьего 
авиарейса уже к концу XXI века. 
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 Перечисление субсидий ком-
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ства усиленного контроля 
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 Потепление климата 
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авиадвигателей и уменьше-
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ЖКХ Субсидии хотят платить не жильцам, а компаниям
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РАССКАЖИ МНЕ 
О ЛЮБВИ…
В ОБЩЕМ, тут такая история случилась. Невероятная по-
своему, потому что про любовь. Собственно, когда про лю-
бовь — оно всегда невероятно.

Он и она. Молоды и прекрасны. Оно ведь как? Когда из 
седых лет назад оборачиваешься, то всерьез кажется: если 
молоды, то уж наверняка прекрасны. Мир стелился у их 
ног послушной собакой, казалось, стоит его погладить, и 
он тут же приручится. Она — актриса. Он — актер. Она пре-
красна. Он прекрасен. Что им оставалось делать? Поже-
ниться, конечно. И они это сделали. А что остается делать 
молодым и прекрасным, когда поженятся? Ребенка ро-
дить. Так они и поступили.

А потом что? А потом сами знаете что. Любовь молодых 
и прекрасных совсем не всегда превращается в семью лю-
дей состоявшихся. И они разошлись. Бывает. Причем быва-
ет настолько часто, что даже писать об этом неинтересно.

А потом шла 
жизнь. Так всегда 
случается: жизнь, 
она идет, как бы мы к 
этому ни относились. 
И это тоже не удиви-
тельно. Куда порази-
тельнее, что, расстав-
шись в смысле штам-
па в паспорте, они не 
расстались в смысле 
жизни. У каждого из 
них была своя судь-
ба, свои любови, но 
это вовсе не мешало 
им идти рядом.

И вот ему стукну-
ло пятьдесят. И она решила сделать ему подарок — пода-
рить спектакль, в котором он сыграет главную роль.

Это что я такое рассказываю? Пьесу я рассказываю? 
Нет. Жизнь. Так все и было на самом деле. Не понарошку, а 
по-настоящему.

Он — актер Константин Чепурин, за плечами которого 
множество фильмов, работа во МХТ имени Чехова и в дру-
гих театрах. Она — Вера Воронкова, актриса Театра имени 
Пушкина, в чьей фильмографии почти пятьдесят лент, 
только что, например, Вера блестяще сыграла в фильме 
Кончаловского «Рай».

Они нашли пьесу Эдварда Олби «Брачный этюд» (в 
блестящем переводе О. Варшавер и Т. Тульчинской), при-
гласили замечательного режиссера Олега Тополянского и 
сделали спектакль «Страница номер 50» про то, что жили 
он и она, и были они молоды и прекрасны…

Что за сказка про белого бычка? А вот так бывает, когда 
пьеса ложится на судьбу актеров, что называется, без за-
зора, без зазубрины. И когда в финале спектакля мы смо-
трим семейную хронику, в которой молодые Костя и Вера 
берут из роддома своего сына — полное ощущение, что мы 
смотрим кино про жизнь героев пьесы Олби… А что? Нам-
то все кажется, что наша жизнь — ах! — абсолютно ориги-
нальна, а как вдумаешься… Сколько сюжетов в мировой 
литературе? Шесть? Восемь? Вот в них-то и укладывается 
жизнь любого из нас…

Олег Тополянский создал очень хороший спектакль. Он 
поставил спектакль не про себя, не про свои режиссер-
ские фантазии, как это нынче модно на театре, а про лю-
дей, про живых людей, которые почему-то мучаются сво-
ей любовью, вместо того, чтобы радоваться ей.

Константин Чепурин и Вера Воронкова существуют 
исповедально, по-другому, понятно, в данной ситуации и 
невозможно. Докладываю вам, дорогие читатели «РГ», 
что тут две очень мощные актерские работы.

Что такое мощная актерская работа? Это когда, с одной 
стороны, ты не можешь оторваться от того, что происхо-
дит на сцене. А с другой, человеческие истории героев так 
попадают в тебя, что ты начинаешь думать про собствен-
ную жизнь. Хороший театр — это ведь очень просто: это 
когда история, происходящая на сцене, имеет к тебе, зри-
телю, непосредственное отношение. Когда ты не наблюда-
ешь «с холодным носом» за всякими изысками на сцене, а 
когда глаза почему-то увлажняются.

«Страница номер 50» — хороший спектакль. И Чепу-
рин, и Воронкова играют страдающих людей. Подчерки-
ваю: не ноющих, а страдающих. И если Веру Воронкову я 
не раз видел на сцене, и для меня, собственно, не явилось 
открытием, что она замечательная актриса, то то, как иг-
рает Константин Чепурин, стало для меня откровением. 
Чепурин играет не событие, не историю, а судьбу. Он игра-
ет метания человека, который находится в постоянном 
разладе с самим собой, и разлад этот мешает и ему, и окру-
жающим… Такая, я 
бы сказал, чеховская 
маета есть в этой пье-
се Олби, и актеры ее 
замечательно пере-
дают.

Спектакль неве-
роятно аскетичен в 
смысле изобрази-
тельных средств и 
столь же немыслимо 
разнообразен в смы-
сле человеческих пе-
реживаний. Мы про 
что историю смо-
трим? Про то, как люди зачем-то борются со своей любо-
вью, как не верят ей, хотят заменить чем-то… Удивитель-
ные люди! Удивительная, стойкая любовь!

А я смотрел на сцену и думал про себя. Про свои потери 
и обретения. Про свой страх любви и невозможность жиз-
ни без нее. Про взгляд, который проникает в твою душу 
навсегда, и про панический ужас оказаться однажды без 
этого взгляда.

И еще я думал про то, как редко, увы, сегодня увидишь 
спектакль, который поворачивает тебя, зрителя, лицом, 
или, если угодно, душой к тебе самому. И как же важно, 
чтобы такие спектакли были — построенные на замеча-
тельной драматургии, мощной актерской игре и режиссу-
ре, которая умеет соединить все это и раствориться в дей-
стве, не выпячивая себя.

И еще я думал про прозаическое. Спектакль «Страница 
номер 50» идет в культурном центре Высоцкого. Идет ред-
ко. Учитывая, что на сцене ведущая актриса Театра имени 
Пушкина, возьмет ли его к себе театр, прославившийся в 
последнее время невероятно живой жизнью? Ведь пра-
ктика приглашения артистов нынче на театре не новость...

Думаю, спектакль, рожденный любовью и сделанный 
талантливыми людьми, не мог не получиться. Поэтому 
так хочется, чтобы его увидело как можно больше людей. 

Олег Тополянский 
поставил спектакль 
про людей, которые 
мучаются своей 
любовью, вместо 
того, чтобы радо-
ваться ей

Человеческие исто-
рии героев так 
попадают в тебя, 
что ты начинаешь 
думать про собст-
венную жизнь

Австрийские турис-
ты не скупятся 
в своих тратах. 
И способны прине-
сти реальный доход 
в местные бюджеты

За январь—март этого года 7 тысяч 
австрийских туристов получили 
российскую визу. 



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 июля 2017
понедельник №155 (7321)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КАЗУС В США из-за 
проблем со здоровьем 
у известного сенатора 
отложено обсуждение 
важного законопроекта

Маккейн взял 
больничный

Юрий Когалов

В США сенат отложил голосование по вопросу отмены 
реформы системы здравоохранения, проведенной через 
конгресс в 2010 году президентом Бараком Обамой. Как 
заявил лидер республиканцев в cенате Митч Макконнелл, 
рассмотрение вопроса перенесено на срок, необходимый 
для реабилитации сенатора Джона Маккейна, перенесше-
го операцию по удалению сгустка крови над левым гла-
зом. Подобный перенос заседания из-за болезни одного 
законодателя является исключительным случаем на Ка-
питолии.

Хирургическое вмешательство было проведено 14 
июля, и, по словам представителей Маккейна, сенатор 
проведет в штате Аризона, который он представляет, еще 
неделю, прежде чем вернется к своим обязанностям в Ва-
шингтоне. «Пока Джон поправляется, сенат продолжит 
работу по вопросам законодательства и по законодатель-
ным инициативам и отложит рассмотрение закона», — от-
метил со своей стороны Макконнелл.

Отмена реформы здравоохранения, более известной 
как Obamacare, была одним из предвыборных обещаний 
действующего президента США Дональда Трампа. Соот-
ветствующий законопроект был утвержден палатой пред-
ставителей в мае и сейчас находится на рассмотрении в 
сенате. Против отмены выступают демократы и некото-
рые республиканцы, поэтому каждый голос может стать 
судьбоносным. 

Для принятия решения его должны поддержать более 
половины членов верхней палаты, в которой республи-
канцам принадлежат 52 места из 100. Преимущество ми-
нимальное, поэтому необходимо присутствие всех сто-
ронников Трампа, чтобы гарантировать отмену 
Obamacare. Потому республиканцы и решили дождаться 
Джона Маккейна, настояв на переносе заседания.

ТРАГЕДИЯ Иностранцы
погибли на популярном
курорте Египта

Резня в Хургаде

Екатерина Забродина

ДВЕ гражданки Германии погибли от рук фанатика, устро-
ившего резню на пляже Хургады, одного из самых попу-
лярных египетских курортов. Вооруженный ножом араб 
также успел ранить ножом двух туристок из Армении, 
одну из Чехии и нашу соотечественницу. По данным по-
сольства РФ в Египте, женщина «оказала активное сопро-
тивление нападавшему, который не ожидал такого отпо-
ра». Как сообщает ТАСС, россиянку отправили в каирский 
военный госпиталь, ей потребуются операции. 

Пока атака на иностранок не признана терактом, одна-
ко источники в правоохранительных органах Египта под-
твердили немецкому агентству DPA: предполагаемый пре-
ступник действовал через Интернет по указке «курато-
ров» из группировки «Исламское государство» (запреще-
на в РФ). Им оказался 28-летний студент, выходец с севера 
страны, Абдель Р. Как пишет Spiegel Online, ему удалось пе-
реплыть с побережья 
общественного пля-
жа в закрытую зону 
одного из отелей, где 
он набросился с «ог-
ромным кухонным 
ножом» на безоруж-
ных женщин. По сви-
детельству очевид-
цев, вначале Абдель 
присел рядом со сво-
ими жертвами и пе-
ребросился с ними 
парой слов «на бе-
глом немецком». 
Якобы он также кричал на своем родном языке: «Отойди-
те! Я пришел не за египтянами!» Совершив первую рас-
праву, мужчина скрылся с места преступления и беспре-
пятственно добрался до второго пляжа, где ранил еще двух 
женщин. Там его, наконец, схватили. Сейчас задержанного 
допрашивают в Каире. 

В Берлине крайне жестко отреагировали на гибель не-
мецких граждан. «Из того, что мы знаем, преступление 
было направлено именно против иностранных туристок, — 
заявили в немецком внешнеполитическом ведомстве. — 
Это особенно подлое и преступное злодеяние, из-за кото-
рого мы опечалены, поражены и пребываем в ярости». Ми-
нистр иностранных дел Германии Зигмар Габриэль напи-
сал на своей странице в микроблоге Twitter, что «глубоко 
потрясен». Соболезнования семьям погибших выразил 
официальный представитель правительства ФРГ Штеффен 
Зайберт. В МВД федеральной земли Нижняя Саксония под-
твердили, что убитые женщины — уроженки Ганновера. 

Террористы, с которыми египетская армия ведет борь-
бу на Синае, все чаще совершают вылазки за пределами 
полуострова. Их жертвами становятся как местные хри-
стиане, так и мирные отдыхающие. В январе прошлого года 
в той же Хургаде мужчина, подозреваемый в связях с «ИГ», 
ранил ножом трех человек. Ранее терактом был признан 
взрыв на борту лайнера «Когалымавиа», который 31 октя-
бря 2015 года летел из Шарм-эш Шейха в Санкт-Петер-
бург. Жертвами авиакатастрофы стали 224 россиянина. 
В июле 2005 года три взрывных устройства сработали 
в Шарм-эш-Шейхе, погибли 66 человек, в том числе тури-
сты из Британии, Италии и Чехии. Наконец, в 1997 году 
мир был потрясен массовым расстрелом туристов и поли-
цейских возле заупокойного храма Хатшепсут в Луксоре. 
Тогда от рук исламистов погибли 66 человек. Между тем 
губернатор провинции Красное море Ахмед Абдалла зая-
вил, что произошедшее в Хургаде было «единичным случа-
ем», а силы безопасности, по его мнению, «сработали опе-
ративно» при задержании злоумышленника. 

ВЛАСТЬ

Конгресс США
«удружил»
Белому дому

КАПИТОЛИЙ 
ДАВИТ 
НА ПЕНТАГОН

Максим Макарычев

КОНГРЕССМЕНЫ США в оче-
редной раз «разошлись» с Белым 
домом, приняв, по оценке многих 
экспертов, «расточительный» во-
енный бюджет.

344 законодателя из 450 при-
няли решение выделить на обо-
ронные нужды США в новом фи-
нансовом году 696 миллиардов 
долларов. Между тем админи-
страция Трампа, настаивавшая 
на «оптимизации расходов», про-
сила законодателей выделить на 
эти цели 603 миллиарда. При 
этом большая доля средств может 
быть выделена на создание новой 
«ветви» вооруженных сил США — 
так называемого «Космического 
корпуса» (Space Corps). 

Некоторые комментаторы от-
метили, что конгрессмены, так 
любящие говорить о «бережливо-
сти и рачительности», на самом 
деле сыграли на руку лоббистам 
из всесильного американского 
ВПК. 

Палата представителей кон-
гресса США помимо этого вопре-
ки настойчивым возражениям 
американской администрации 
и Пентагона одобрила создание 
«космических войск». Эта идея 
встретила сильное противодейст-
вие в администрации президента 
Дональда Трампа, где полагают, 
что «в нынешних условиях неце-
лесообразно обременять воен-
ную бюрократию». 

Американские военные уже 
имеют четыре рода войск: назем-
ные, морские, воздушные силы, 
а также отдельный Корпус мор-
ской пехоты в составе ВМС. В са-
мом Пентагоне полагают, что со-
здание подобного крайне дорого-
стоящего подразделения «вызо-
вет ненужное дополнительное 
финансовое бремя». Персонально 

против этой идеи выступили сна-
чала министр ВВС США Хизер 
Уилсон, а следом министр оборо-
ны США Джеймс Мэттис. 

Однако сторонники создания 
космических войск апеллировали 
к тому, что системы GPS интегри-
рованы в многочисленную воен-
ную технику, а также сеть спутни-
ков и других устройств, располо-
женных на орбите, которые посто-
янно предоставляют важную ин-
формацию американской армии 
для выполнения ее миссий. А это 
значит, отметили авторы идеи, что 
при нынешней зависимости аме-
риканской армии от подобных 
устройств необходимо создать от-
дельное подразделение, чтобы за-
щитить их и управлять ими. 

В итоге инициатива была одо-
брена в подкомитете по стратеги-
ческим силам палаты представи-
телей и внесена в законопроект 
о национальной обороне (NDAA), 
который и был одобрен законода-
телями. Конгрессмены обязали 
министерство обороны США со-
здать «космические войска» не 
позднее начала 2019 года. Фор-
мально новое подразделение вой-
дет в состав ВВС США, однако бу-
дет работать автономно, как уже 
упомянутый Корпус морской пе-
хоты. 

Кстати, сопротивление со сто-
роны военных, в особенности ру-
ководства ВВС, конгрессмены 
объяснили тем, что те якобы тра-
тят деньги «на космические нуж-
ды на другие цели». А в случае со-
здания Космического корпуса 
они, дескать, будут направляться 
непосредственно ему, минуя 
штаб ВВС.

Однако, отмечают наблюдате-
ли, не факт, что инициативу ни-
жней палаты парламента поддер-
жит сенат, который будет голосо-
вать по NDAA в конце года. Кста-
ти, президент Трамп уже дал по-
нять, что не будет накладывать 
вето на законопроект.

Геополитика Глава Франции претендует на роль нового лидера ЕС

Макрон вытесняет 
Меркель

Максим Макарычев 

В
о Франции прошли тра-
диционные торжества 
по случаю Дня взятия 
Бастилии, в которых 
впервые в качестве гла-

вы Пятой республики принял 
участие Эмманюэль Макрон.

На первый план во время 
праздничных мероприятий вы-
шел президент США Дональд 
Трамп, который прибыл во Фран-
цию вместе с супругой Меланьей. 
Во французской столице главу Бе-
лого дома и его супругу приняли 
с помпой. Трампу было явно ком-
фортно в Париже с Макроном. 
Глава Белого дома, прибыв во 
Францию под предлогом — отме-
тить 100-летие вступления США 
в Первую мировую войну, словно 
ждал возможности «убежать» от 
внутренних разборок с конгрес-
сменами. Забыв о домашних неу-
рядицах, он выглядел в Париже 
заметно расслабленным, тем бо-
лее что Макрон не стеснялся осы-
пать Трампа знаками дружеского 
расположения. Уже по окончании 
визита президент США с явным 

удовольствием произнес фразу: 
«У Франции великий президент, 
великий лидер. Париж вновь стал 
Парижем. Я сюда вернусь».

Напомним, что на первых по-
рах общение «изоляциониста» 
Трампа и «глобалиста» Макрона, 
которого на выборах во Франции 
поддержали американские демо-
краты, не сулило обнадеживаю-
щих перспектив. Вдобавок хозя-
ин Елисейского дворца крайне 
резко отреагировал на заявление 
главы Белого дома о выходе из 
Парижского соглашения по кли-
мату. Однако за считанные неде-
ли ситуация изменилась до такой 
степени, что Трамп стал доверять 
Макрону, говоря с ним на равных 
и постепенно делая его своим 
«привилегированным европей-
ским партнером».  Молодой 

французский лидер, не скрываю-
щий своих амбиций, в свою оче-
редь, умело пользуется очевид-
ными разногласиями США и ФРГ, 
заметным раздражением Трампа 
немецким канцлером Меркель. 
Макрон постепенно выстраивает 
новую трансатлантическую ось 
Париж — Вашингтон в пику тра-
диционной англосаксонской мо-
дели, тем более что и в отношени-
ях США и Великобритании пока 
что много неопределенного. До-
статочно сказать о постоянно, 
под различными предлогами, от-
кладывающемся визите амери-
канского лидера в Лондон. После 
слабого президента Олланда, ко-
торого демонстративно игнори-
ровал Трамп, Макрон возвраща-
ет Францию в большую геополи-
тическую игру, заставляя счи-

таться с ней обе стороны Атлан-
тики.

Более того, в условиях шаткого 
политического будущего Ангелы 
Меркель, которая, за исключени-
ем председательства на франко-
немецком Совете министров, 
была практически незаметна 
в Париже, Макрон становится не 
просто главным европейским 
партнером Вашингтона. Он реаль-
но может и способен претендо-
вать на роль нового европейского 
лидера. В этих условиях соперни-
чество между канцлером ФРГ 
и главой Франции по вопросу ли-
дерства в Европе становится все 
более и более очевидным. И Ма-
крон затмевает Меркель, которая 
долгие годы была «европейским 
лидером по умолчанию», делает 
вывод Агентство Франс-пресс. Тем 
более, добавляет агентство, Ма-
крон демонстрирует гибкость 
в контактах с Трампом, а Меркель 
«сохраняет стойкое отношение» 
к американскому лидеру, продол-
жая критиковать его за протекци-
онизм и выход из климатического 
соглашения, которое тот провоз-
гласил шесть недель назад.

В Париже динамичный и напо-
ристый Макрон набрал очеред-
ные висты. Во-первых, он убедил 
Меркель в необходимости созда-
ния бюджета еврозоны и разра-
ботке франко-немецкого истре-
бителя. С другой стороны, пока-
зал, что способен убеждать даже 
своего «непрошибаемого» амери-
канского коллегу. По крайней 
мере, в интервью «Журналь дю 
диманш» Эмманюэль Макрон со-
общил сенсационную новость. По 
его словам, Дональд Трамп «в 
ближайшие месяцы будет пытать-
ся найти решение для возможного 
возвращения Соединенных Шта-
тов в Парижское соглашение по 
климату». «Дональд Трамп слу-
шал меня. Он понял смысл моего 
подхода, в том числе связи между 
глобальным потеплением и тер-
роризмом», — сообщил Макрон. 
Правда, пока неясно, было ли об-
ещание Трампа ответом на «коро-
левский» прием или он реально 
может перейти к отказу от своих 
громких заявлений? 

Макрон в Париже постоянно 
демонстрировал Трампу знаки
дружеского расположения.

Акцент

 Дональду Трампу было 
явно комфортно в Париже
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МИЛЛИАРДОВ
долларов выделили конгрессмены 
на оборонные нужды

Леонид Пчельников,
«Российская газета», Стамбул

Р
оссийская семья, задержан-
ная в Турции при попытке 
пересечения границы с Си-

рией, будет повторно депортиро-
вана. В настоящий момент Светла-
на Уханова, ее гражданский муж 
и двое малолетних дочерей ждут 
решения суда в миграционной 
тюрьме в провинции Хатай на 
юго-востоке Турции. Ранее мест-
ные власти уже выпускали поста-
новление о депортации задержан-
ных в Азербайджан, о чем офици-
ально сообщили российской сто-
роне по дипломатическим кана-
лам. Однако рейс, которым долж-
на была следовать семья, призем-
лился в Баку без нее. Позже выя-
снилось, что вместо самолета Уха-
нова была повторно направлена 
в миграционный центр.

По информации источников 
«РГ», российские дипломаты два-
жды направляли соответствую-
щие материалы в турецкое Управ-
ление по борьбе с терроризмом, 
в которых были указаны все име-
ющиеся сведения о возможных 
намерениях Светланы примкнуть 

к ИГИЛ (запрещена в РФ. — «РГ»), 
а также ходатайство о депортации 
беглецов именно в Россию. Одна-
ко, по турецкому законодательст-
ву, человек сам вправе выбирать 
страну, в которую он будет пере-
правлен. В прошлый раз Уханова 
выбрала Азербайджан, однако по 
какой-то причине семья так и не 
попала на рейс в Баку. 

Бывший муж Светланы, отец ее 
старшей дочери Лизы Сергей Уха-
нов сейчас находится в Турции и с 
помощью юристов пытается за-
брать своего ребенка на родину. 
Мужчина также не против забрать 
и младшую дочь Светланы Амину 
от нового супруга. Однако мест-
ные власти не позволяют сделать 
этого. Сергею удалось получить 
письменное заверение отдела по 
опеке и попечительству в том, что 
его не лишали и не ограничивали 
в родительских правах и что отдел 
ходатайствует о передаче девочки 
отцу в связи с тем, что ребенок по-
пал в тяжелую жизненную ситуа-
цию. Помогут ли эти хлопоты вер-
нуть девочку на родину, в случае 
если мать будет депортирована 
в третью страну, пока непонятно. 
Все решит турецкий суд. Посол Ту-

рецкой Республики в России Хю-
сейин Дириоз сообщил, что во-
прос о задержанной в Турции се-
мье будет поднят в ходе россий-
ско-турецких консультаций, кото-
рые запланированы на следую-
щую неделю.

Напомним, что Сергей Уханов 
забил тревогу после того, как быв-
шая жена, уехав в июне к родст-
венникам в Турцию, перестала вы-
ходить на связь. Журналистам 

Сергей рассказал, что развелся 
со Светланой именно из-за резких 
перемен в ее мировоззрении. 
По его словам, приняв ислам, она 
замкнулась в себе. После развода 
Светлана сошлась с Евгением Каа-
чари, своим нынешним граждан-
ским мужем, который впоследст-
вии, предположительно под ее 
влиянием, тоже принял ислам. 
У них родилась дочка, сейчас ей 
полтора года. Под предлогом по-
ездки к родственникам в Турцию 
Светлана, ее гражданский муж 
и двое дочерей уехали в Стамбул, 
откуда направились на юго-вос-
ток Турции в провинцию Хатай. 
Там при попытке пересечь грани-
цу с Сирией по фальшивым доку-
ментам они были задержаны по-
лицией и помещены в миграцион-
ную тюрьму, в которой находятся 
до сих пор. Как рассказал Сергей 
Уханов, условия содержания не-
простые, на улице 45 градусов, 
кондиционеров на здании не вид-
но. Передавать задержанным что-
либо турецкая полиция также за-
прещает. Сергей надеется, что ре-
шение о возвращении на родину 
хотя бы детей будет принято в бли-
жайшее время.

По свидетельству 
очевидцев, напа-
давший кричал 
на арабском языке: 
«Я пришел не за 
египтянами!»

Приняв ислам, Светлана Уханова 
замкнулась в себе.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Турция не спешит возвращать российских беглецов 

Бедная Лиза
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СОБЫТИЕ В ГМИИ им. А.С. Пушкина открылась выставка Александра Тышлера

Крылатый реалист
Жанна Васильева

«В
олшебно и хорошо», — 
записала в своем днев-
нике художница Тать-

яна Маврина, вернувшись с вы-
ставки Александра Тышлера в 
ГМИИ им. А.С. Пушкина в марте 
1966 года. Та выставка стала од-
ним из знаковых событий худо-
жественной жизни в эпоху отте-
пели, на которой побывала «вся 
Москва». «Волшебно и хорошо» — 
можно повторить вслед за Мав-
риной, но уже о только что от-
крывшейся в ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина выставке «Александр Тыш-
лер. Игра и лицедейство» (Вол-
хонка, 14).

Приуроченная отнюдь не к 
грядущему юбилею художника (в 
2018-м исполнится 120 лет со 
дня рождения Тышлера), а к изда-
нию каталога его произведений, 
что находятся в собрании музея, 
выставка отличается цельностью 
и внятной гармоничной структу-
рой (куратор Анна Чудецкая). За 
точку отсчета взято замечание 
критика Якова Тугенхольда, уви-
девшего в работах Тышлера 
«склонность к игре и лицедейст-
ву». Этот вкус к игре, к театраль-
ному волшебству, к преображе-
нию мира фантазией объединяет 
три больших блока экспозиции: 
живописное и графическое на-
следие мастера (от раннего ка-
рандашного портрета юной Ван-
ды 1918 года до гуашей и картин 
середины 1970-х), вырезанные 
из дерева скульптурные серии 
«Дриады» и «Невесты», создан-
ные в 1950—1960-х, и, конечно, 
его театральные работы, вклю-
чая эскизы декораций и костю-
мов к легендарному «Королю 
Лиру», поставленному в 1935-м в 

Государственном еврейском теа-
тре (ГОСЕТ) с Соломоном Михо-
элсом в главной роли…

Цельности выставки много 
способствовало и то, что «крыла-
тый реалист», как назвал Тышле-
ра Григорий Козинцев в своей 
книге «Шекспир — наш современ-
ник», не умел изменять себе. Соб-
ственно, это был тот «вид несдаю-
щегося противостояния натиску 
мира», который Глеб Поспелов 
считал одной из основных черт 
лучшей отечественной культуры 
1920—1930-х годов. Тышлер был 
среди тех, кто этот стоицизм 
«противостояние натиску мира» 
сохранил и в более поздние годы. 
Причем в случае Тышлера это 
противостояние не несло ни при-
мет сурового самоотречения, ни, 

пожалуй, даже жертвенности. На-
против, казалось, мягкий юмор и 
безудержная фантазия, способ-
ная превратить шляпку на голове 
героини в целый город или, как 
минимум, торт со свечками ко 
дню рождения, — его единствен-
ный способ защиты от мира. До-
статочно взглянуть, на его позд-
нюю серию 1970-х «Путешест-
вие», чтобы почувствовать, ка-
кой странной девчонкой был его 
муза. Вместо крылатого Пегаса у 
нее раскрашенная деревянная ло-
шадка, словно прискакавшая из 
мелитопольского детства, из сто-
лярной мастерской отца. За спи-
ной — арфа и компания легкокры-
лых малышей-путти, увязавших-
ся за музой и успевающих на лету 
извлекать божественные звуки 

из воздушных струн. В другой 
раз — на спине ее деревянного Пе-
гаса высится домик с флажками 
флюгеров и трубадурами на бал-
конах. В руках у музы — то сви-
рель, то гитара. И летит она — по-
чти кентавр — над лесами, города-
ми и над пропастями эпохи… Ба-
лаганчик, да и только!

Балаганчик этот, как и карусе-
ли, и клоуны с бубенцами, родом 
не только из яркого и шумного 
южного детства (в многодетной 
семье столяра с говорящей фами-
лией Тышлер он был младшим, 
восьмым ребенком), но и из сти-
хов Блока, из поэзии Серебряного 
века. И из школы-студии Алексан-

дры Экстер, которая была одним 
из центров притяжения молодежи 
в тяжелейших 1918—1919 годах в 
Киеве, ее посещал двадцатилет-
ний художник. К тому времени у 
Тышлера за плечами были пять 
лет Киевского Художественного 
училища. А за год в мастерской 
Экстер он не только познакомил-
ся с новыми «парижскими» вея-
ниями в искусстве, будь то кубизм 
или кубофутуризм, но и обрел 
друзей на всю жизнь. В частности, 
в мастерской Экстер бывали Люба 
Козинцева, которая потом выйдет 
замуж на Эренбурга, и ее млад-
ший брат Гриша (тот самый, кто 
поставит «Гамлета»), Надежда Ха-
зина (будущая жена Мандельшта-
ма), художник Ниссон Шифрин 
(он станет главным художником 
Театра Советской Армии)… Здесь 
же бывали и Шкловский, и Ман-
дельштам, и Эренбург…

Киев тогда, наряду с Одессой, 
был плавильным котлом, в кото-
ром встречались разные культу-
ры: украинская и русская, фран-
цузская и татарская, немецкая, 
польская, плюс культура выход-
цев из еврейских местечек Вос-
точной Европы, где говорили на 
идиш… Представители практиче-
ски каждой из диаспор восприни-
мали революцию как шанс для 
развития национальной культу-
ры. Гражданская война разогрела 
этот котел до состояния взрыва. У 
Александра Тышлера, у которого 
один брат был убит махновцами, 
другой — повешен «врангелевца-
ми», выбора практически не было. 
В 1919-м он отправляется воевать 
на стороне большевиков. Когда 
год спустя он вернется в родной 
Мелитополь, родные признаются, 
что не чаяли увидеть младшенько-
го в живых. Жуть погромов, воль-

ницы батьки Махно, убийств Гра-
жданской войны у Тышлера оста-
нутся, только в рисунках двух 
обезглавленных женщин (и эхом 
отзовутся в экспрессивном обра-
зе «Казненного ангела» 1964—
1965 годов), серии «Погром» 
(1925) и иллюстрации к поэме 
Сельвинского «Уляляевщина», где 
за вольным казаком, скачущим по 
степи, влечется привязанное к 
хвосту лошади женское тело. 

Эти трагические образы обра-
зуют отдельную часть выставки — 
In Memoriam. 

Но, как правило, в работах ху-
дожника напряженное противо-
поставление трагического и ли-
рического начала остается под-
спудным. Лишь в театральных ра-
ботах над трагедиями Шекспира у 
Тышлера вновь проступает «древ-
ний хаос» мира, заключенный в 
жесткую структуру шкатулки-
сцены. Его портрет Михоэлса в 
роли Лира поражает сдержанной 
выразительностью образа. 

В других работах жесткость 
архитектурной формы служит 
тому, чтобы стать опорой для 
мощного лирического высказы-
вания. Достаточно взглянуть на 
его образы женщин: от нежней-
шего портрета первой жены Анас-
тасии Степановны, почти в духе 
итальянских портретов Ренес-
санса, но с певчими птицами в во-
лосах, до послевоенного портрета 
девушки с письмом и птицей, в 
которой можно узнать Флору 
Сыркину, его вторую жену, — что-
бы понять, что слова Тышлера «Я 
хочу дарить людям радость» — 
вполне точная формулировка его 
задачи. 

Конкурс во ВГИК в этом 
году лучше или хуже, 
чем в последние годы?

В Л А Д И М И Р  М А Л Ы Ш Е В : В принципе 
цифры обычные. Разве что у ре-
жиссеров заметная прибавка — 
обычно к нам пытаются посту-
пить примерно 500 человек, а в 
этом году заявления подали 700 
абитуриентов. Может быть, это 
благодаря тому, что в последние 
годы вышло много российских 
зрительских фильмов. И у моло-
дых людей появляется вера, что 
они могут не только выучиться 
снимать такое кино, но и будут 
иметь возможность применить 
свои умения на практике. Я не 
люблю слово «блокбастеры», но 
раз уж оно в ходу, то молодежь, 
видимо, поняла, что делать блок-
бастеры можно и в нашей стране. 

Долгое время ВГИК был едва ли 
не единственной киношколой — 
по крайней мере, в Москве. Но за 
последние годы у вас появилось 
множество частных конкурен-
тов — на актеров и режиссеров 
учат в Московской школе нового 
кино, Академии Никиты Михал-
кова, о создании своей киношко-
лы объявил Федор Бондарчук. 
Вы как на все это смотрите?
ВЛАДИМИР МАЛЫШЕВ: Никакого скеп-
сиса по поводу появления таких 
школ я не испытываю. Наоборот, 
я думаю, что некоторые вещи в 
таких школах кому-то могут быть 
интересней, чем у нас. У нас все-
таки опора на традиционное ака-
демическое образование. ВГИК 
уважают во всем мире еще и за 
счет его традиций, которые мы 
считаем нужным сохранить. 
Кстати, во многих из новых ки-
ношкол преподаватели наши, 
вгиковские, — это тоже о многом 
говорит. Потому что взять гото-
вых педагогов больше особенно 
неоткуда. Если вдруг мы заметим, 
что в эти школы абитуриенты 
пойдут косяком, а у нас поток по-
ступающих схлынет, это станет 
для нас сигналом, что мы стали 
где-то отставать и проигрывать 
конкуренцию. Но пока ничего по-
добного не видно. Так что откры-
тие частных киношкол мы, ко-
нечно, приветствуем, но считаем 
важным сохранить особый статус 
ВГИКа как старейшего кинема-
тографического вуза страны, ко-
торый через два года отметит сто-
летний юбилей. 

Но ведь существует стойкое убе-
ждение, что академичность, же-
лание следовать традициям и не-
желание обновляться — едва ли 
не главные проблемы современ-
ного ВГИКа. Мол, там до сих пор 
начинающим режиссерам гово-
рят, что условный Тарковский — 
это хорошо, а зрелищное кино 
для масс — это занятие, не до-
стойное настоящего художника. 
В Л А Д И М И Р  М А Л Ы Ш Е В :  Я, конечно, 
слышал все эти претензии. Осо-
бенно обидно, когда такие вещи 
говорят люди, которые никогда не 
то что не учились, а ни разу не 

были во ВГИКе. А если и учились, 
то 20 лет назад. Они критикуют не 
ради того, чтобы сделать лучше, а 
для того, чтобы принизить ВГИК и 
получить от государства деньги 
на свои «обновленные» програм-
мы кинообразования. С теми, кто 
критикует по делу, у нас нормаль-
ные человеческие отношения. На-
пример, с Сергеем Сельяновым — 
я знаю его характер, он всегда 
ворчит. Я ему говорю: «Сереж, 
если хочешь — набери свою ма-
стерскую. Напишем вместе про-
грамму и будем двигаться». И это 
предложение по-прежнему в силе, 
потому что ВГИК, конечно, наце-
лен на обновление. Именно поэто-
му я предлагал набрать свои кур-
сы Алексею Попогребскому, Вале-
рию Тодоровскому, Николаю Ле-
бедеву — по разным причинам у 
них пока не получается, но мы бу-
дем стараться привлечь их впредь. 
Все это люди среднего поколения 
нашего кино, свежая кровь для 
ВГИКа. Просто мы не сторонники 
революционного пути, когда всех 
пожилых мастеров выгоняют и 
вместо них набирают по принци-
пу — чем моложе, тем лучше. Нам 
важно сохранить преемствен-
ность, но при этом не заплесне-
веть и покрыться пылью.

Во ВГИКе сегодня учат снимать 
жанровое коммерческое кино?
В Л А Д И М И Р  М А Л Ы Ш Е В : Нет. Как не 
учат делать специально кино ко-
медийное или трагедийное. Но 
мы учим новым технологиям. 

Ведь современный коммерче-
ский фильм это прежде всего ви-
зуальные эффекты. У нас в про-
грамме есть история отечествен-
ного кино, история зарубежного 
кино, плюс существует семинар 
современных фильмов. В рамках 
этих учебных программ мы рас-
сказываем студентам не только 
про Тарковского,  но  и  про 

«Звездные войны», и про Таран-
тино. У каждого педагога, конеч-
но, своя точка зрения на то, рав-
нозначны ли они друг другу. Но 
во ВГИКе не говорят безапелля-
ционно, что вот это — гадость и 
идиотизм, а вот это — высокое 
искусство. Это было бы просто 
непрофессионально. 

Еще один дискуссионный во-
прос — насколько оправдан на-
бор во ВГИК на режиссерский 
факультет сразу после школы? 
Хороший режиссер — это человек 
с жизненным опытом, которому 
есть что сказать зрителю. 

ВЛАДИМИР МАЛЫШЕВ: Тут я согласен. 
Именно поэтому бьюсь за то, что-
бы в закон внесли поправки и 
сделали бесплатным второе выс-
шее образование для людей, же-
лающих поступить на режиссер-
ский и сценарный факультет. 
Причем для этого даже не нужно 
выделять дополнительные день-
ги. Даете нам 15 бюджетных 

мест? Разрешите на семь из них 
набрать людей с высшим образо-
ванием! Но, к сожалению, этот 
вопрос постоянно замыливается. 
Мне объясняли, что наши зако-
нодатели боятся, что потом 
исключение попросят сделать 
медики, затем еще кто-нибудь. И 
в итоге все это выльется в бюд-
жетные траты. Поэтому пока к 
нам приходят бывшие школьни-
ки. Они замечательные, но все 
как один снимают истории о пер-
вой любви. Потому что эта тема-
тика им знакома. Другие, наобо-
рот, уходят в чистый жанр, где 
условность и формальные клише 

позволяют скрыть отсутствие 
знания жизни. А если хотя бы по-
ловина группы была бы взро-
слой, то вчерашние школьники 
подтягивались бы к этой полови-
не. Вообще, посмотрите на наших 
классиков — многие из них между 
школой и ВГИКом успели где-то 
поучиться или поработать. Тар-
ковский полтора года проучился 
в институте востоковедения, а 
потом год бродил по тайге с гео-
логами, Михалков учился в Щу-
кинском, а затем успел послу-
жить во флоте, я уже не говорю 
про Шукшина... 

Несколько дней назад на фести-
вале в Карловых Варах главный 
приз в программе «Восток-За-
пад» взял фильм Александра 
Ханта «Как Витька Чеснок вез 
Леху Штыря в дом инвалидов». 
Эта картина — детище компании 
«ВГИК-Дебют». Какое отноше-
ние она имеет ко ВГИКу?
ВЛАДИМИР МАЛЫШЕВ: Эта компания 
создавалась для продюсирования 
фильмов наших выпускников, од-
нако сейчас у них есть и свои про-
екты. Юридически они к нам от-
ношения не имеют, это самостоя-
тельная организация. Но глава 
«ВГИК-Дебюта» Федор Попов 
преподает у нас на продюсерском 
факультете. Он высматривает ин-
тересных студентов, а потом пы-
тается получить финансирование 
для них в министерстве культуре 
или Фонде кино. В этом году по-
мимо фильма Ханта у них выйдет 

еще один фильм нашего выпуск-
ника — это «Рок» Ивана Шахназа-
рова. Когда наши дебютанты пре-
тендуют на бюджетные деньги в 
общем потоке и без продюсера — 
это одна история. Я в прошлом 
году почитал список этих дебю-
тантов. Одному было 56 лет, за 
плечами 10 сериалов. С такими 
конкурировать сложновато. А 
благодаря тому, что у фильма уже 
есть опытный продюсер, молодой 
режиссер получает дополнитель-
ный козырь. В этом году мы в оче-
редной раз увидели, что такая 
схема работает. Фильм Шахназа-
рова-младшего попадает в основ-
ной конкурс «Кинотавра», карти-
на Ханта побеждает в Карловых 
Варах — это несомненный успех, 
благодаря которому, надеюсь, на 
вгиковцев обратят дополнитель-
ное внимание. Я давно ношусь с 
идеей, чтобы каждому выпускни-
ку режиссерского факультета го-
сударство выделяло 5 миллионов 
рублей на фильм. Не надо ждать, 
что все эти фильмы будут шедев-
рами. Но тогда точно мы не поте-
ряем нового Тарковского, кото-
рый не найдет деньги на реализа-
цию своего замысла. Понимаю, 
что это все мечта и утопия. Но 
успех новых фильмов вгиковской 
молодежи , думаю, должен заста-
вить государство подумать о том, 
что дополнительная поддержка 
им не помешает.

Конкурс во ВГИК в 2017 году: 120 
человек на место на актерском 
факультете, 60 — на режиссерском.

Эренбург — о Тышлере: Он дает «сча-
стье увидеть мир иным, чем в иллю-
стрированном еженедельнике». 
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ЗЕЛЕНЫЙ ЛИСТОК В ТВЕРИ
В ТВЕРИ в Доме поэзии Андрея Дементьева состоялось 
открытие I Всероссийского слета молодых поэтов «Зеле-
ный листок». Этот проект вырос из одноименного об-
ластного поэтического конкурса, который в свое время 
инициировал поэт Андрей Дементьев и который был 
поддержан грантом президента РФ.

Но если уж совсем углубляться в историю, то «Зеле-
ный листок» — это название рубрики, возникшей в жур-
нале «Юность» в 80-е годы, когда его главным редакто-
ром стал Андрей Дементьев. В ней публиковались стихи 
начинающих поэтов, многие из которых стали впослед-
ствии известными.

Эту традицию Андрей Дементьев решил перенести на 
родную ему тверскую землю. Сначала она воплотилась в 
областном поэтическом конкурсе среди молодых авто-
ров, а теперь переросла во Всероссийский слет молодых 
поэтов.

— «Зеленый листок» — начало начал, — говорил Андрей 
Дементьев на открытии форума. — И не случайно продол-
жается эта идея на тверской земле, где бывал Пушкин, 

где жили Крылов и 
Федор Глинка. Мы 
уже издали несколь-
ко сборников, в том 
числе «Свежий ве-
тер» и «Зеленый ли-
сток», где были напе-
чатаны лучшие сти-
хи лучших молодых 
тверских поэтов.

Дементьев убе-
жден: поэзия должна 
существовать, пото-
му что «без культу-
ры не будет ничего».

Слет поэтов, на 
который приехали 

шестьдесят молодых людей из разных регионов страны, 
проходил 15 и 16 июля. Мастер-классы для молодых про-
водили известные писатели Геннадий Красников, Юрий 
Кублановский, Юрий Поляков.

— Жду от слета прежде всего общения, — рассказывает 
участница «Зеленого листка», 15-летняя Мария Соболе-
ва из Твери. — Жду советов от руководителей мастер-
классов, интересных встреч. Мы собрались здесь, чтобы 
посмотреть, что делают другие, как они пишут...

Член жюри конкурса «Зеленый листок» Юрий Поля-
ков сказал на открытии форума:

— Замечательно, что Дом поэзии появился именно в 
Твери, таком важном для России городе, который мог бы 
стать столицей страны. Очень хорошо, что и конкурс, и 
слет получили название «Зеленый листок». Для моего по-
коления, вошедшего в литературу в 1970-х годах, опубли-
коваться в «Юности» означало подняться на пьедестал, 
тебя знала вся страна. Очень надеюсь, что аналогия жур-
нала и слета сработает, и поэзия снова займет то место, 
которая она занимала в душах читателей 60—70-х годов.

С этим трудно не согласиться. Форумы молодых авто-
ров одно время пытались дискредитировать. Мол, зачем 
собирать молодых писателей в назначенном месте в на-
значенное время. Творчество — занятие одинокое и т. п. 
Тем более что сейчас, во времена Интернета, общаться 
поэтам между собой несложно. Вон их на одном только 
электронном портале Поэзия.ру зарегистрировано бо-
лее полумиллиона, есть целые государства, у которых 
население меньше этой цифры.

Но время показало, что такие молодежные форумы — 
очень важная форма общения между молодыми, она до-
казала состоятельность, и ее нужно развивать.

Слет поэтов в Твери, надеюсь, будет проходить еже-
годно. Это возможность для молодых поэтов, отобран-
ных экспертами, познакомиться.  Это живое общение 
ничто не может заменить. 

Обращаясь к участникам слета, Геннадий Красников 
выразил надежду, что встреча останется у них в памяти 
надолго. «Слет продолжает традиции совещаний моло-
дых писателей, которые давали путевку в жизнь многим 
поэтам, прозаикам, драматургам», — сказал он.

А поэт Юрий Кублановский отметил: «Молодым нуж-
но встречаться глаза в глаза» и напомнил слова Евгения 
Боратынского, что поэзия — задача, которую надо выпол-
нить. Но уточнил: «Гений свой следует воспитывать в 
тиши. И тогда, может быть, что-нибудь получится».

Во время форума также прошли импровизированный 
турнир молодых поэтов и презентация нового поэтическо-
го сборника народного артиста РФ, актера театра и кино, 
режиссера Андрея Соколова «Дом мой вырос без тебя».

В воскресенье у Дома поэзии состоялось открытие 
Сквера поэзии, созданного президентом Российской 
академии художеств Зурабом Церетели, а в Тверском об-
ластном театре дра-
мы прошел концерт 
с участием звезд 
оперной, джазовой и 
эстрадной сцены. 

Тверь и в целом 
Тверской край — это 
ведь легендарное ли-
тературное место. С 
ними связано рожде-
ние таких шедевров 
древнерусской лите-
ратуры, как жития 
Михаила Тверского, 
Макария Калязин-
ского, Нила Столобенского, Анны Кашинской, Ефрема 
Новоторжского, книги «Хождение за три моря» Афана-
сия Никитина и многих других.

С Тверским краем прочно связано имя Пушкина, ко-
торый бывал здесь много раз. Тверь, Торжок, Вышний Во-
лочек, Старица, Малинники, Берново — это своего рода 
пушкинское «золотое кольцо». В Твери провел детство 
Иван Крылов. Салтыков-Щедрин был вице-губернато-
ром Твери. Здесь жил и писал поэт Федор Глинка.

В Твери неоднократно бывал Н.М. Карамзин. приез-
жал по приглашению великой княгини Екатерины Пав-
ловны, сестры императора Александра I.  Великий писа-
тель и историк останавливался в Тверском Император-
ском путевом дворце. Именно здесь, в кабинете на вто-
ром этаже дворца, 17 марта 1811 года он читал импера-
тору главы «Истории государства Российского». 

В Твери в гостинице Гальяни после каторги и ссылки 
жил Достоевский и писал «Записки из мертвого дома». 
Тверь (Калинин) стала последним пристанищем Осипа 
Мандельштама перед его арестом в 1937 году. 

Можно назвать еще много литературных имен, свя-
занных с Тверью. Кроме Андрея Дементьева это родина 
поэтов Владимира Соколова и Николая Тряпкина.

В таких случаях говорят: «намоленное место».

 «Зеленый листок» — 
название рубрики, 
возникшей 
в журнале «Юность» 
в 80-е годы, когда 
редактором был 
Андрей Дементьев

Тверь, Торжок, 
Вышний Волочек, 
Старица, Малинники, 
Берново — это свое-
го рода пушкинское 
«золотое кольцо»

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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Дебютант на пять миллионов
1

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4396
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УТРАТА Умер актер 
Владимир Толоконников

От Шарикова 
до Хоттабыча

Андрей Васянин

В ЖИЗНИ Владимир Толоконников, конечно, не был Ша-
риковым. Это был спокойный интеллигентный человек, 
рассудительный, по отзывам знавших его, совершенно не 
спесивый, философски смотрящий на жизнь и ничуть не 
огорчавшийся тому, что многие смотрели на него как на 
актера одной роли. На зрителей он ничуть не был в обиде.

«Эта роль мне столько дала, бесценная она для меня. 
Счастье настоящее, что сыграл ее», — говорил Толоконни-
ков, 150 раз сыгравший потом в спектакле «Собачье сер-
дце» Алма-Атинского республиканского академического 
театра русской драмы имени Лермонтова. 

Он рос в Алма-Ате, талант к актерской игре у него проя-
вился со школы — его рассказам об отце, которого он никог-
да не видел, верили все. Потом были драматический кру-
жок, молодежная студия на телевидении, безуспешные по-
пытки поступить в столичные театральные училища (То-
локонникову объя-
сняли, что уж больно 
специфическая у 
него внешность для 
актера, и отказыва-
ли)… Окончив учили-
ще в Ярославле, он 
вернулся в Алма-Ату, 
где от массовки под-
нялся к главным ро-
лям в спектаклях 
«Королевские игры» Горина, «На дне» Максима Горького 
(образу Луки его «специфическая» внешность только при-
дала глубины), «Шум за сценой» М. Фрейна…

В последние годы он играл в Алма-Ате, участвовал в 
проектах Костанайского областного русского драматиче-
ского театра. Переехать в Москву не вышло. Один из сыно-
вей Владимира Алексеевича тоже стал актером.

А что до киноролей — Владимир Толоконников сыграл 
их порядка 70. Из самых известных, помимо Шарикова 
(это, кстати, была не первая его роль в кино), — Филомеев 
из «Облако-рай»,  Хоттабыч — точнее }{0ТТ@БЬ)Ч — из од-
ноименного фильма (кинонаграда MTV в номинации 
«Лучшая комедийная роль»), Сускис в «Я не я»... Стоит от-
метить и работы Толоконникова в фильмах «Небо в алма-
зах», «Шанхай», «Тот, кто нежнее». В каждой из ролей он 
умел быть убедительным. Но запомним мы его, конечно, в 
роли Шарикова. Реплики Толоконникова-Шарикова мы 
нет-нет да вспомним. «Бить будете, папаша?». «На учет 
возьмусь, а воевать — шиш с маслом. Я тяжко раненный при 
операции». «Дай папиросочку, у тебя брюки в полосочку». 
«Обыкновенная прислуга, а форсу, как у комиссарши». 
«Взять все, да и поделить».

Только вот сейчас, «по-настоящему», как Толоконни-
ков, эти реплики никто уже не произнесет.

Свои соболезнования родным и близким актера Влади-
мира Толоконникова, скончавшегося в Москве в ночь на 
воскресенье на 75-м году жизни, выразил премьер-ми-
нистр России Дмитрий Медведев.

«Примите мои искренние соболезнования в связи с 
кончиной Владимира Алексеевича Толоконникова. Он 
обладал уникальным актерским даром, который позволил 
ему сыграть десятки запоминающихся ролей в театре и 
кино, завоевать искреннюю любовь миллионов людей», — 
говорится в телеграмме Дмитрия Медведева родным и 
близким актера.

Премьер отмечает, что зрители любили Толоконникова 
«за удивительный талант перевоплощения, яркую само-
бытность и обаяние».

Как отметил премьер-министр, коллеги и известные ре-
жиссеры ценили в актере профессионализм, умение орга-
нично войти в образ, точно передать авторский замысел и 
характер своего героя.

«Поэтому картины с его участием вошли в «золотой 
фонд» отечественного кинематографа. Их всегда будут 
смотреть и пересматривать, находя в них новые грани 
творчества признанных мастеров, к которым, несомнен-
но, принадлежал и Владимир Алексеевич Толоконников», 
— подчеркнул Дмитрий Медведев.

Владимира Толоконникова похоронят на Троекуров-
ском кладбище в Москве, сообщила РБК директор актер-
ского агентства «Маяк» Рита Ленских.

Прощание, по ее словам, будет проходить в Доме кино 
Союза кинематографистов России. Когда именно, станет 
известно в ближайшее время. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В МЧС напоминают туристам о необходимости регистрировать свои маршруты

Чтобы вернуться живым
Тимофей Борисов

К
акой из маршрутов выбе-
рет турист — вопрос не 
праздный. В МЧС России в 

разгар летнего сезона еще раз на-
поминают, что с марта этого года 
регистрация маршрутов стала 
обязательной. А свидетельства 
спасенных туристов в очередной 
раз доказывают, что риск — дело, 
может, и благородное, но нео-
правданное и смертельно опа-
сное. 

 Согласно постановлению 
правительства РФ от 3 марта 
2017 года туристические группы 
с детьми, туркомпании и индиви-
дуальные инструкторы-провод-
ники как минимум за 10 рабочих 
дней должны доложить в мест-
ном органе МЧС о планируемых 
путях передвижения.

 До выхода постановления 
процедура регистрации тури-
стов носила рекомендательный 
характер и часто игнорировалась 
отдыхающими.

При этом, даже несмотря на 
то, что МЧС России и ранее сов-
местно с органами местного са-
моуправления регулярно и где-то 
даже навязчиво активно инфор-
мировало прибывающих тури-
стов о необходимости регистра-
ции в подразделениях МЧС Рос-
сии и Единой дежурно-диспет-
черской службе муниципальных 
образований, все равно случа-
лись несчастные случаи со смер-
тельным исходом. Прежде всего 
они происходили с теми горе-ту-
ристами, которые выбирали не-
хоженые и плохо исследованные 
маршруты.

Спасатели знают, что риск 
сходов лавин, камнепадов или 
обычных бытовых травм сущест-
вует даже на, казалось бы, легких 
и хорошо исследованных тропах 
и спусках. Но успех спасения за-
висит прежде всего от быстроты 
прибытия профессионалов на 

помощь. Типичный пример из 
своего личного опыта поведал на 
днях альпинист Игорь Рунов-
ский.

10 мая этого года он заблудил-
ся на горе Эльбрус на высоте 
4100 метров, в районе ледника 
Гара-Баши. И только благодаря 
тому, что он заранее зарегистри-
ровал свой маршрут, спасатели 
Эльбрусского высокогорного по-
исково-спасательного отряда 
МЧС России смогли быстро его 
найти.

Был вечер. Около восьми 
стемнело, а начавшаяся непогода 
сбила подготовленного спор-
тсмена с пути. Чтобы понять, на-
сколько все решали минуты, 
надо представить себе шквали-
стый ветер и температуру под 
минус 25 градусов при порывах 
ветра до 50 метров в секунду. Для 
сравнения можно напомнить, 
что недавний разрушительный 
шквал в Москве развивал ско-
рость «всего» до 30 метров в се-
кунду.  

Группа спасателей выдвину-
лась немедленно, но даже при 
точно известном маршруте по-
требовалось около трех часов, 
чтобы найти замерзшего альпи-
ниста. Хотя, казалось бы, Игорь 
отклонился не так уж и намного, 
на 4 километра. 

Текст благодарности Игоря 
главе МЧС России Владимиру 
Пучкову говорит, наверное, наи-
более красноречиво сам за себя: 
«Ночью на горе Эльбрус 10.05.17 
г. спасатели из Эльбрусского вы-
сокогорного поисково-спаса-
тельного отряда отыскали меня 
на высоте 4100 м в сильнейшем 
буране, на ледовом плато, покры-
том трещинами. 

Эти смелые парни во главе с 
руководителем Русланом Шам-
приани обвязались страховкой и 
спустились ко мне, уже полумер-
твому. 

Растерли, оживили, пристег-

нули к себе, вынесли мое снаря-
жение, дотащили до аварийного 
ратрака. Быстро, но аккуратно 
спустили меня с высоты, вывезли 
в поселок Терскол, оказали меди-
цинскую помощь, накормили, 
высушили обледенелую одежду, 
устроили на ночлег под своим 
присмотром. 

Моим родным немедленно со-
общили об успешной операции. 
Все координировал оперативный 
дежурный отряда Биттиров Ха-
ким. Пока спасатели ждали спец-
машину, меня на своем автомо-
биле вез водитель ратрака Аслан 
Узденов… 

Я и мои родные бесконечно 
благодарны этим смелым людям, 
рисковавшим собой в макси-
мально трудных условиях. Я ни-
чем не смог отблагодарить их, 
они отказались от каких-либо по-
дарков, заявляя, что это их рабо-
та. Прошу премировать этих от-

личников службы или иным дос-
тойным способом поощрить их», 
— написал благодарный спор-
тсмен.

А что уж говорить про спасе-
ние человека в горах, который во-
обще неизвестно куда и когда по-
шел. Это вообще все равно, что 
«искать иголку в стоге сена». 

Не зарегистрируйся Игорь на-
кануне восхождения, вряд ли пи-
сал бы он сейчас эти письма, даже 
несмотря на то, что Эльбрусский 
высокогорный спасательный от-
ряд в 2016 году был отмечен как 
лучший поисково-спасательный 
отряд в МЧС России, а многие со-
трудники турагентств являются 
волонтерами и участвуют в пои-
сково-спасательных операциях 
вместе с профессионалами. Сти-
хия не прощает даже малейших 
ошибок и легкомыслия.

Именно поэтому в МЧС Рос-
сии так настойчивы и советуют 

туристам предоставлять спасате-
лям максимально возможные 
сведения о себе и своих планах. 
Это прежде всего сведения о ту-
ристическом маршруте, номера 
телефонов и адреса членов тури-
стических групп, а также их род-
ственников, с которыми можно 
было бы при необходимости свя-
заться. 

Туристы должны при себе 
иметь групповое и личное снаря-
жение, обеспечивающее безопа-
сное прохождение маршрута, 
средства связи и сигнализации, 
маршрутные и страховые доку-
менты, продукты питания и ме-
дикаменты. После выхода группы 
с маршрута руководитель группы 
также обязан сообщить об успеш-
ном окончании тура сотрудни-
кам МЧС.

Кстати, и спасатели советуют 
туристам оставлять своим родст-
венникам, оставшимся дома, ко-
ординаты и телефоны местных 
спасательных служб. Ведь быва-
ет, что туристам, попавшим в 
беду, не удается сообщить в МЧС 
о ЧП. И тогда могут помочь род-
ственники.

3 июля на границе Иркутской 
области и Бурятии произошла 
поисково-спасательная опера-
ция незарегистрированной груп-
пы. Туристы из Ростова-на-Дону 
в составе восьми человек не выш-
ли на связь с родственниками, 
которые позвонили в службу спа-
сения.

Спасатели Байкальского пои-
сково-спасательного отряда 
МЧС России, изучив возможный 
маршрут туристов, определили 
опасные участки и разработали 
план поисков. С вертолета Ми-8 
обследовали акваторию горных 
рек Восточных Саян и обнаружи-
ли пропавших людей в 40 км от 
начала их маршрута.

Необходимость регистрации 
перед походом состоит еще и в 
том, что в территориальных ор-
ганах МЧС все туристы могут по-
лучить разъяснения, как вести 
себя на той или иной трассе. На-
пример, заблудившемуся при из-
менившейся погоде туристу спа-
сатели обязательно советуют 
ориентироваться на следующие 
признаки повышенной лавинной 
опасности: ливневый снегопад 
при сильном ветре, глубокий 
снег на крутом склоне, наличие 
снежных карнизов вверху по 
склону, очень резкое похолода-
ние, сползание снежных комоч-
ков по поверхности снега, гулкие 
«ухающие» звуки при выезде на 
снег и многое другое.

Все телефоны местных органов 
МЧС можно найти 
на официальном сайте 
ведомства: www.mchs.gov.ru 

За роль Хоттабыча Толоконников получил награду MTV 
за лучшую комедийную роль.

Владимир 
Толоконников 
сыграл в кино 
порядка 70 ролей

На туристических маршрутах рабо-
тают опытные, хорошо оснащен-
ные спасатели. В беде не бросят. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Бортко, 
кинорежиссер:

Володя в моем понимании идеально попадал в образ Шарикова, 

как я того представлял. Толоконников был человеком умнейшим, 

добрейшим, широчайшей души, во время съемок он стал моим на-

стоящим товарищем, человеком, с которым приятно было разго-

варивать на очень разные темы. Кроме того, что он был настоя-

щим профессионалом. 

После «Собачьего сердца» наши профессиональные пути разо-

шлись, и мне сегодня жаль, что мы редко общались, хотя, думаю, 

оба были бы рады услышать голос друг друга, ведь век человече-

ский весьма недолог. И сегодня я своего товарища потерял.
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ИННОВАЦИИ  Резиденты 
экономической зоны 
в Зеленограде получат льготы

Скидки 
для новаторов

Сергей Жуков

РЕЗИДЕНТЫ московской осо-
бой экономической зоны полу-
чат дополнительные налоговые 
льготы. Об этом сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин, посе-
тив одну из площадок ОЭЗ в Зе-
ленограде.

Московская особая экономи-
ческая зона — так неофициально 
называют ОЭЗ «Зеленоград». Ее 
создали несколько лет назад, а в 
прошлом году она перешла под 
«крыло» столичного правитель-
ства. Минувшей весной власти 
объявили о расширении зоны. 
Но все это в перспективе, пока 
же в ее составе пять площадок: 
четыре в Зеленограде и одна в 
столице — технополис «Москва». 

Важное звено в этой цепи — «Ала-
бушево». Именно сюда в пятни-
цу и приехал мэр. На площадке 
сейчас работают 15 резидентов. 
В свои производства они вложи-
ли уже более 7 млрд рублей. В 
особой экономической зоне — 41 
компания. Работают они в сфере 
микроэлектроники, приборо-
строения, информационных тех-
нологий, медицинского обору-
дования. «На площадках создано 
уже около полумиллиона произ-
водственных площадей, работа-
ют около 8 тысяч человек, и ве-
зде идет достаточно интенсив-
ное развитие, — отметил Собя-
нин. — Приглашаю всех желаю-
щих принять участие в инвести-
ровании особой экономической 
зоны». Резидентов освобождают 
от уплаты земельного и тран-
спортного налогов. Причем с 1 
января 2018 года отсрочка уве-
личится с 5 до 10 лет. Аналогич-
ные льготы положены и управля-
ющей компании ОЭЗ. Также в те-
чение десяти лет резидентам не 
нужно отчислять в городской 
бюджет налог на прибыль, а по-
сле для них устанавливается 
льготная ставка.

Благоустройство скверов Зеленограда будет соответствовать самым 
высоким стандартам. 

Инновационные 
предприятия обес-
печили работой 
8 тысяч человек

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Транспорт Перед Белорусским вокзалом 
появились трамвайные пути

Вагон тишины

Сергей Бабкин 

В
чера вечером на 1-й 
Тверской-Ямской ули-
це в центре Москвы 
снова появились трам-
вайные пути. Таким 

образом завершился важный 
этап проекта по возвращению 
рельсового транспорта к Бело-
русскому вокзалу.

Вернуть трамваи к вокзалу 
власти столицы, напомним, ре-
шили в рамках реконструкции 
площади Тверская Застава. Сей-
час трамваи в этом районе ходят 
только до 1-го Лесного переулка 
по Лесной улице — это в киломе-
тре от Белорусского. Там вагоны 
заезжают в тупик, а потом следу-
ют в обратном направлении: до 
спорткомплекса «Олимпий-
ский», театра имени Дурова и 
университета путей сообщения. 
Расчеты экспертов показали, что 
москвичам будет удобнее, если 
трамвай начнет путь от вокзала. 
Ведь там в вагоны могут пере-
сесть пассажиры автобусов и 
троллейбусов, идущих по Ленин-

градскому проспекту из отдален-
ных северных районов. С учетом 
тех, кто будет садиться в трамвай 
прямо с поезда, суточный поток 
пассажиров вырастет на 10—15 
тыс. человек, подсчитали в «Мос-
гортрансе». Но толчеи не ожида-
ется: на маршруты выпустят про-
сторные шестидверные трамваи 
«Витязь», оснащенные к тому же 
современной системой климат-
контроля. Жителям Лесной ули-
цы и площади Тверская Застава 
власти пообещали: стекла в квар-
тирах дребезжать не будут — 
трамвай сделают практически 
бесшумным.

— Такой эффект дадут новые 
технологии укладки рельсов, — 
объяснил заместитель генераль-
ного директора компании-под-
рядчика Сергей Жуков. — Снача-
ла мы делаем песчаные основа-
ния, а на них кладем виброизоля-
ционные маты. Такие бесшумные 
пути прослужат москвичам боль-
ше 20 лет.

Рельсы на первый взгляд ог-
ромные. Однако это не должно 
пугать автомобилистов, которым 
придется выезжать на пути, что-
бы свернуть с Лесной в переулки 
или проехать к вокзалу. Как объя-
снили в департаменте капремон-

та, рельсы глубоко утопят в ас-
фальт, они будут идти на одном 
уровне с проезжей частью. Весь 
шум и вибрацию от трамвайного 
движения погасит изоляция и ре-
зиновые подкладки под рельсы. 
Кроме того, и сами новые «Витя-
зи» окажутся тише предшествен-
ников за счет особенностей кон-
струкции ходовой части. Часть 
новых рельсов уже появилась на 
Лесной улице и на 1-й Тверской-
Ямской, по ним трамвай подъе-
дет прямо к выходу из метро «Бе-
лорусская» и сделает круг вдоль 
нового сквера на площади Твер-
ская Застава. Эта зеленая зона 
будет готова к осени, рассказал 
директор управления департа-
мента капремонта Михаил Ники-
форов. В центре небольшого пар-
ка, как ранее анонсировалось, 
снова установят памятник Мак-
симу Горькому. Сейчас заверша-
ется реставрация монумента, 
специалисты готовят фундамент 
для постамента. 

Рельсы выглядили довольно «гроз-
но», пока рабочие не утопили их 
в асфальт.

Акцент

 Рельсы станут бесшумными 
за счет специальных матов — 
такие пути прослужат
дольше 20 лет
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КСТАТИ
Сергей Собянин также посмотрел, как продвигается в Зеленограде бла-
гоустройство площади Юности. Все работы там завершатся ко Дню 
города. Здесь восстановят фонтан, высадят более 115 деревьев и три 
тысячи кустарников, установят более ста фонарей, оборудуют дет-
ские и спортивные площадки. Зимой зальют ледовый каток.
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ТУРИЗМ Для регионов 
Дальнего Востока 
разрабатывают спецтуры

Камчатку 
уложат в пакет

Елена Березина

ДО КОНЦА 2021 года туристские организации, работа-
ющие на Дальнем Востоке, смогут не платить налог на 
прибыль. Совет Федерации утвердил закон о налоговых 
льготах для развития туризма в регионе.

«Туризм — одна из динамично развивающихся отра-
слей на Дальнем Востоке. Этому процессу способствуют 
мотивационные новые механизмы, такие, как электрон-
ная виза, строительство и модернизация аэропортов, — 
рассказал «Российской газете» министр по развитию 
Дальнего Востока Александр Галушка. — Очевидно, что 
необходима прямая поддержка самого турбизнеса. В 
большей степени это малое и среднее предприниматель-
ство. Уверен, что предприниматели смогут использовать 
налоговые преференции для дальнейшего развития ту-
ристской инфраструктуры, строительства новых гости-
ниц и отелей для того, чтобы отдых на Дальнем Востоке 
вышел на другой уровень качества и сервиса».

Дальневосточные компании, которые получают не 
менее 90 процентов доходов туристско-рекреационной 
деятельности, входящей в утвержденный правительст-
вом перечень, освободят от налога на прибыль. Для этого 
они не должны применять пониженные ставки по этому 
налогу и совершать операции с ценными бумагами. При 
несоблюдении этих 
условий будет при-
меняться ставка в 20 
процентов.

«Закон — очеред-
ной шаг в развитии 
инвестиционной 
привлекательности 
Дальнего Востока, 
поскольку он посвя-
щен серьезному об-
легчению деятель-
ности в туристской 
отрасли. Туризм — 
это одна из тех отра-
слей экономики, которая может стать серьезным драй-
вером развития и отдельных территорий ДФО и всего ре-
гиона в целом, поскольку туристские ресурсы — это тер-
ритории не менее золотые, нежели богатства минераль-
ные или морское биоразнообразие», — заявил «РГ» сена-
тор от Магаданской области Анатолий Широков.

В 2016 году турпоток в Дальневосточный федераль-
ный округ вырос на 35 процентов. «При этом рост прои-
зошел в основном за счет внутреннего туризма. Однако 
пока округ не использует весь свой туристский потенци-
ал», — считает сенатор Ростислав Гольдштейн. В регионе 
не хватает туристской инфраструктуры, а существую-
щая пока не может конкурировать по качеству с попу-
лярными зарубежными направлениями.

Глава Российского союза туриндустрии Сергей 
Шпилько считает, что эффективность налоговых кани-
кул для развития туризма на Дальнем Востоке покажет 
применение нового законодательства на практике. «Сей-
час и туриндустрии, и органам управления туризма важ-
но активно участвовать не только в процессе законот-
ворчества. Многое будет зависеть от их позиции в разра-
ботке подзаконной базы и мониторинга правопримени-
тельной практики. Только тогда можно будет в полной 
мере судить об эффективности принимаемых мер для 
развития туризма», — отметил он.

Помимо отсутствия инфраструктуры тормозят раз-
витие туризма в регионе и высокие цены на авиапереле-
ты. «Работа над этой проблемой уже ведется. Минтранс 
совместно с Росавиацией пересматривают подходы к си-
стеме субсидирования из федерального бюджета авиапе-

ревозок на Дальнем Востоке. Дотации из бюджета сегод-
ня получают только рейсы между хабами — аэропортами 
с высоким процентом стыковочных рейсов — и неузловы-
ми аэропортами. Внутренние авиаперевозки на Дальнем 
Востоке пока не субсидируются. Очевидно, эту ситуа-
цию нужно в корне изменить», — полагает сенатор.

Дальний Восток обладает огромным туристским по-
тенциалом, особенно на въездных направлениях. Регион 
имеет удобное географическое положение для туристов 
из Юго-Восточной Азии, рассказали «РГ» в Ростуризме. 
«Для развития въездного туризма в регионах Дальнего 
Востока необходимо уделить внимание развитию инфра-
структуры пограничных пунктов пропуска и транспор-
тных узлов международного значения, созданию и про-
движению конкурентоспособного комплексного эк-
спортного турпродукта и эффективного его продвиже-
ния», — сообщили в ведомстве.

Ростуризм ведет переговоры с крупными туроперато-
рами о расширении их деятельности и начале работы в 
Дальневосточном федеральном округе, формировании 
пакетных туров на базе чартерных авиаперевозок по ре-
гионам Дальнего Востока. Сейчас на туристском рынке 
Дальнего Востока присутствуют интересные круизы — на 
скоростном теплоходе, по реке Амур из Хабаровска в ки-
тайский Фуюань. Внедряются пакетные туры на Камчат-
ку. «Результатами реализации пилотного проекта по раз-
витию въездного туризма на Дальнем Востоке должны 
стать создание и вывод на рынок комплексного межреги-
онального экспортного туристского продукта, ориенти-
рованного на потребителей из стран Юго-Восточной 
Азии, увеличение въездного турпотока в Россию из этого 
региона, рост доли несырьевого экспорта в общем объе-
ме экспорта страны и доли доходов от туризма в ВВП, а 
также создание положительного опыта для тиражирова-
ния в регионах страны», — считают в Ростуризме.

Развитие туризма станет одной из тем Восточного 
экономического форума, который пройдет 6—7 сентября 
во Владивостоке. Ожидается, что число участников ВЭФ-
2017 превысит показатели прошлого года, когда на фо-
рум прибыли 4,6 тысячи человек из 56 стран.

ИНИЦИАТИВА Руководителей проблемных банков предлагают не выпускать за рубеж

Границу на замок
Елена Березина

Ц
ентробанк предложил не 
пускать за рубеж руководи-
телей сомнительных бан-

ков. Это должно помочь возме-
стить ущерб и спасти активы в 
случае возникновения проблем. 

Собственников и управляю-
щих кредитных организаций, у 
которых имеются признаки пра-
вонарушений и вывода активов, 
следует не выпускать по реше-
нию суда за границу, заявила ру-
ководитель Банка России Эльви-
ра Набиуллина. По ее словам, ре-
гулятор часто сталкивается с си-
туацией, когда владельцы и топ-
менеджеры кредитных организа-
ций, из которых вывели деньги, 
бегут за рубеж за своими актива-
ми, и их после этого трудно экс-
традировать.

«Вопрос актуален как никог-
да. Сегодня бегство акционеров и 
топ-менеджеров проблемных 
банков за границу (они нередко 
имеют двойное гражданство) 
уже не является сенсацией и вос-
принимается как обычное и нор-
мальное явление, — отмечает 
Иван Соловьев, профессор Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ. — Во многом это 
связано с тем, что предпринима-
емые меры по их задержанию 
или по наложению арестов на 
имущество или иных обеспечи-
тельных мер, как правило, запа-
здывают».

К тому времени, когда появля-
ются правовые основания для ог-
раничения их передвижения или 

поиска имущества, искать быва-
ет уже некого и нечего. Все пото-
му, что владельцы и высшие 
управленцы как никто другой 
знают истинное положение дел и 
порой сами способствуют тому, 
чтобы они складывались именно 
таким образом. «Они безошибоч-
но выбирают нужный момент 
для того, чтобы выпасть из поля 
зрения правоохранительной и 
судебной систем государства», — 
говорит Соловьев.

В связи с этим предлагается в 
качестве временной обеспечи-
тельной меры не выпускать этих 
людей за границу, сказала Наби-
уллина в интервью радиостанции 
«Бизнес FM». По крайней мере, 
закрыть им выезд до момента, 
как выяснятся все обстоятельст-
ва, уточнила она.

Ранее она говорила, что Банк 
России предполагает ужесточить 
ответственность людей, которые 
не являются руководителями 
кредитной организации, а также 
получить право передавать МВД 
документы с банковской тайной, 
если это нужно для возбуждения 

уголовного дела против недобро-
совестных банкиров.

«Необходимо прорабатывать 
комплекс мер, направленных на 
раннее выявление признаков 
правонарушений собственников 
и управляющих кредитных орга-
низаций. Это возможно путем 
налаживания эффективного об-
мена информацией между орга-

нами финансовой разведки, бан-
ковского регулятора и органов, 
осуществляющих оперативно-
разыскную деятельность. Сово-
купность комплексного приме-
нения инструментариев способ-
но обеспечить своевременное 
пресечение и профилактику сло-
жившейся практики бегства за 
рубеж банковских руководите-
лей», — считает Иван Соловьев.

По мнению Антона Соничева, 
эксперта правового центра «Об-
щественная Дума», в ужесточе-
нии ответственности нет необхо-
димости, лучше начать активно 
применять действующие меха-
низмы на практике. «Несмотря 
на то, что действующее уголов-
ное законодательство позволяет 
привлекать банкиров к уголов-
ной ответственности за соверше-
ние таких преступлений, как мо-

шенничество, присвоение и рас-
трата, преднамеренное банкрот-
ство, злоупотребление полномо-
чиями, тем не менее, реальное 
наказание получают далеко не 
всего. Точно так же неэффектив-
но работает и механизм взыска-
ния убытков с руководителя ком-
пании в порядке гражданского 
судопроизводства», — констати-
рует юрист.

По мнению экспертов, решить 
проблему могло бы внедрение 
страхования ответственности 
директоров и руководителей 
банка (D&O insurance), которое 
популярно в Европе и в США.

Такое страхование использу-
ется для того, чтобы ограничить 
материальную ответственность 
руководителя, которая может 
возникать из-за ошибок, допу-
щенных в процессе исполнения 
своих обязанностей, а также 
вследствие причинения ущерба. 
Таким образом, руководитель 
получает возможность возме-
стить расходы по претензиям, ко-
торые выдвигаются против него 
вследствие ненадлежащего ис-
полнения работы. Судебный по-
лис покроет все затраты, связан-
ные с действиями, бездействия-
ми, судебными издержками, а 
также расходами по возмещению 
ущерба пострадавшей стороне, 
отмечает Антон Соничев.

Сейчас этот вид страхования 
крайне не распространен в Рос-
сии. И это неудивительно: далеко 
не все банкиры хотят страховать 
свою личную ответственность за 
огромные деньги.

Интеграция Тигран Саркисян: У России будет общая со странами 
Евразийского союза система контроля товаров от границ до прилавка

Штрихкод сближает
Игорь Зубков 

В 
магазинах будет мень-
ше подделок и опасного 
контрафакта. Все пере-
мещение товара от гра-
ниц до прилавка будет 

контролироваться специальной 
системой, общей для пяти стран 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС). Об этом рассказал 
председатель Коллегии Евразий-
ской экономической комиссии 
Тигран Саркисян в интервью 
«Российской газете». Он также 
сообщил о подготовке к созданию 
общих платформ по электронной 
торговле товарами и услугами.

Тигран Суренович, сейчас в Рос-
сии обсуждается, как создавать 
систему прослеживаемости и 
маркировки товаров — самосто-
ятельно или все-таки вместе со 
странами Евразийского эконо-
мического союза. Понятно, что 
правильнее — второе, потому что 
рынок общий, но зато это более 
долгий и непредсказуемый путь. 
Вы как считаете?
Т И Г РА Н  СА Р К И С Я Н : Прослеживае-
мость нужна для того, чтобы мы 
могли понимать, как товар пере-
секает таможенную границу, пе-
редвигается по нашей террито-
рии, меняет собственников и где 
он реализуется. У нас таможен-
ная граница и таможенная тер-
ритория — общие для пяти стран. 
Соответственно, сама идея про-
слеживаемости и маркировки 
для общего рынка должна реали-
зовываться во всех государствах 
Союза синхронно, иначе она бу-
дет неэффективна.

Безусловно, это сложнее и, воз-
можно, займет чуть больше вре-
мени. Но найдя решение, устраи-
вающее все страны, и «на берегу» 
обсудив сложные вопросы, мы 
сможем быстрее ее внедрить и 
получить больший эф-
фект от ее использования. 
Кроме того, сегодня эту 
общую систему надо созда-
вать на новой технологиче-
ской базе как межстрановую 
цифровую платформу.

Как она должна быть выстрое-
на? Сразу как наднациональ-
ная?
ТИГРАН САРКИСЯН: Существующие 
национальные системы марки-
ровки могут быть совместимы, и 
мы можем предложить механизм 
обмена информацией. Есть эк-
сперты, которые предлагают из-
начально сделать дизайн новой 
системы, общей для всех. Что бо-
лее эффективно — должна дать 
ответ специальная рабочая груп-
па высокого уровня, которая со-
здана по поручению президентов 
и по решению премьер-мини-
стров пяти стран. В нее входят 
руководители национальных ве-
домств, ответственных за цифро-
вую повестку. К участию в этой 
группе будут привлечены и про-
фессионалы, те, кто пользуется 
авторитетом в отрасли.

Когда это может быть реализо-
вано?
ТИГРАН САРКИСЯН: Мы понимаем, 
что это необходимо было сделать 
вчера. Ответ на вопрос, какая бу-
дет архитектура у этого проекта, 
должен быть дан в течение двух 
месяцев, потому что в ноябре мы 
должны представить на утвер-

ждение премьер-министрам уже 
готовый документ по цифровой 
повестке Евразийского союза.

Что еще может войти в эту по-
вестку?
ТИГРАН САРКИСЯН: В современном 
мире говорить об общих рынках 
без общей оцифровки невозмож-
но. Мы обязаны создавать соот-
ветствующую инфраструктуру — 
прежде всего единые для пяти 
стран электронные площадки по 
торговле товарами и услугами.

Перед нами стоит принципи-
альный вопрос: можем ли мы со-
здать такой набор межотраслевых 
цифровых платформ, чтобы мы 
могли эффективно управлять эко-
номическими процессами в на-
шем едином пространстве, или 
будем пользоваться теми пло-
щадками, которые продвигают 

транснациональные корпорации. 
Скажем, крупнейшие в мире ки-
тайская Alibaba и американский 
Amazon предоставляют своим 
клиентам по всему миру возмож-
ность покупать и продавать на 
своих платформах, в том числе за-
ключать договоры, осуществлять 
расчеты, доставку товаров. 

Мы можем говорить условно о 
евразийской Alibaba?
ТИГРАН САРКИСЯН: Это будет нечто 
другое — евразийская межотра-
слевая цифровая платформа. Она 
охватит систему управления, го-
сударственные закупки, все те 
процессы, связанные с общими 
рынками, которые находятся в 
компетенции нашей комиссии.

Как цифровизация на уровне 
ЕАЭС отразится на простых гра-
жданах?
ТИГРАН САРКИСЯН: Мы переживаем 
глобальный этап изменения на-
шей экономической и повседнев-
ной жизни — цифровую трансфор-
мацию отраслей промышленно-

сти, системы управления, рынков 
и инфраструктур. Это мощный 
тренд, который можно сравнить с 
электрификацией, успешно про-
веденной сто лет тому назад на на-
шем общем пространстве. Выиг-
рают те страны, которые эту 
трансформацию проведут более 
эффективно и быстро.

Одновременно появляются но-
вые фантастические возможности 
для людей, потому что с оцифров-
кой экономики происходит разви-
тие человеческого капитала. Если 
мы хотим полноценно реализовы-
вать наши таланты и способности, 
мы должны уметь пользоваться 
современными технологиями, ко-
торые все сегодня в цифре. Иначе 
будем терять нашу индивидуаль-
ную конкурентоспособность.

И поэтому мы говорим о созда-
нии цифровой экосреды как воз-
можности свободного доступа лю-
дей к оцифрованным технологиям 
и сервисам. Это означает, что мы 
должны, с одной стороны, людей 
подготовить, дать им знания, на-
выки, чтобы они могли работать в 
этой новой среде. С другой сторо-
ны, мы должны обеспечить сво-
бодный доступ к огромным базам 
данных. Для этого нужно подгото-
вить соответствующее регулиро-
вание.

Когда одна из стран-членов нару-
шает какие-то общие евразий-
ские нормы, у ЕЭК нет никаких 
механизмов, чтобы на нее повли-
ять?
ТИГРАН САРКИСЯН: Ситуация следую-
щая. У ЕЭК есть важная миссия — 
осуществлять мониторинг того, 
как реализуется дого-
вор о ЕАЭС. Есть 
концептуальная 
договоренность 
н а  у р о в н е 
пяти стран, 
что мы бу-
дем система-
тически об-
суждать вы-
я в л е н н ы е 
нами барьеры 
на пути переме-
щ е н и я  то в а р о в , 
услуг, труда и 

капитала. Мы представляем их на 
обсуждение вице-премьеров и 
разрабатываем графики, «до-
рожные карты», как мы будем от 
них избавляться. На сегодня у нас 
зафиксировано 185 препятствий, 
по 60 из них мы уже договори-
лись с вице-премьерами, по 
остальным 125 будем поэтапно 
представлять свои предложения.

Препятствия бывают разные: 
барьеры, ограничения и изъятия. 
Барьеры — это прямое нарушение 
права Союза. После того как они 
выявлены и страна их признает, 
требуется время на изменение за-
конодательства и их устранение. 
Изъятия — это официально допу-
стимые исключения для стран 
или Союза в целом. Как прави-
ло, они временные, предме-
том обсуждения между 
странами в данном 

случае может стать возможность 
сокращения сроков их действия. 
Ограничения — это пробелы, неу-
регулированные правом Союза 
вопросы, для их устранения необ-
ходимы экспертиза, схема реше-
ния и нахождение консенсуса.

Наша задача — найти и предло-
жить такие варианты, которые 
устроят все стороны. Для этого мы 
разрабатываем «дорожные кар-
ты», которые потом и реализуем 
совместно с правительствами го-
сударств — членов ЕАЭС.

Акцент

 Сегодня бегство акционеров 
проблемных банков за границу 
уже воспринимается 
как обычное явление

Акцент

 Евразийская межотраслевая 
цифровая платформа 
охватит систему управления 
и государственные закупки

За 2016 год 
туристский поток 
в Дальневосточный 
федеральный округ 
вырос 
на 35  процентов

2,6
 миллиарда рублей могут 

составить убытки аграриев 
в этом году из-за устоявшейся 
холодной погоды

75
 миллиардов рублей, или 

1,25 миллиарда долларов, 
суммарно стоят топ-100 самых 
дорогих квартир Москвы

1,5
 миллиона туристов посетили 

полуостров Крым за первые шесть 
месяцев 2017 года, 
это на четыре процента меньше, 
чем в прошлом году 

770
 миллиардов рублей состави-

ла прибыль отечественных кредит-
ных организаций за первое полуго-
дие 2017 года, это в 2,1 раза боль-
ше, чем в 2016 году, когда банки 
заработали 360 миллиардов

517
 рублей потратил в июне 2017 

года среднестатистический рос-
сийский горожанин за один поход 
в магазин, в мае сумма составляла 
512 рублей

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Национальные 
системы маркировки 

надо совместить: 
от этого выиграет 

и бизнес, и потребители.

Именно туризм может стать одним из наиболее серьезных 
драйверов развития всего Дальнего Востока.
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C МЕСТА СОБЫТИЯ На атомных 
объектах Урала дали 
старт студенческому лету

После дождика 
в четверг

Александр Емельяненков, Озерск, Челябинская область

МАКУШКУ нынешнего лета, в ожидании которого отча-
ялись даже убежденные оптимисты, студенты лучших 
университетов России встретили на Южном Урале. И от-
метили первый по-настоящему жаркий день плац-пара-
дом в историческом центре атомграда Озерск. Этот го-
род и расположенный рядом комбинат «Маяк» не без 
оснований называют «атомным сердцем России». 

Третий год подряд Озерск и объекты ПО «Маяк», от-
куда начинался советский Атомный проект и где сейчас 
решаются не менее важные задачи в оборонной и гра-
жданской сферах, становятся местом рабочей практики 
и профессионального взросления для студентов и без 
пяти минут выпускников самых брендовых вузов. 

Всероссийская студенческая стройка «Мирный атом 
2017» собрала нынче 39 отрядов из 27 субъектов Феде-
рации. И чтобы на нее попасть, заявила комиссар Цен-
трального штаба РСО Екатерина Красикова, нужно было 
пройти отбор: три человека на место. 

— А потом мы шесть дней сюда добирались: пять суток 
на поезде и почти день на машине, — поделились с «РГ» 
приехавшие из Якутска бойцы отряда «Хранитель», в ко-
тором десять парней-третьекурсников Северо-Восточ-
ного федерального университета. 

С их командиром 
Василием Григорье-
вым мы познакоми-
лись на рабочем ме-
сте — парни из Яку-
тии ведут благоу-
стройство террито-
рии вокруг основ-
ных производств Ра-
диохимического за-
вода: удаляют сор-
ную траву и кустар-
ник, планируют, от-
сыпают плодород-
ный грунт, прокла-

дывают дорожки и устанавливают бордюрный камень. 
Там, где раньше была проведена грубая зачистка про-
мплощадки с помощью землеройной техники, теперь 
наводят тонкий «марафет» с элементами авторского ди-
зайна. 

В постоянном контакте с ребятами штатные специа-
листы завода по вопросам радиационной безопасности и 
обращению с РАО, за что персонально отвечает замести-
тель директора Николай Лупеха, ставший на время моим 
проводником и главным консультантом. 

У соседнего здания дружно орудовали лопатами сту-
денты Самарского университета — бойцы отряда «Фор-
саж»: 16 человек во главе с командиром Виктором Шней-
дмиллером. И в этой команде — своя география: Алексей 
родом из Уссурийска, Вячеслав приехал учиться в Сама-
ру из Ульяновска, Юрий — из Оренбурга, у Марселя кор-
ни в Татарстане…

— Принимать студенческие отряды, особенно с уче-
том специфики нашего производства, дело хлопотное, — 
признался директор Радиохимического завода Евгений 
Макаров. — Но мы делаем это с желанием. И особенно 
рады, когда ребята приезжают во второй раз и даже тре-
тий. Значит, что-то важное для себя здесь нашли, осозна-
ли, увидели перспективу. 

Заметим: прошлым летом на объектах комбината 
«Маяк» было занято 29 студенческих отрядов общей чи-
сленностью около 500 человек. Нынче их более 700, но 
дело не только в цифрах, дал понять генеральный дирек-
тор «Росатома» Алексей Лихачев, специально приехав-
ший в Озерск, чтобы вместе с представителями Цен-
трального штаба РСО открыть Всероссийскую стройку 
«Мирный атом 2017». По его словам, бойцы студенче-
ских отрядов на объектах атомной отрасли — не просто 
сезонные рабочие, чтобы покрыть нехватку рабочих рук 
там, где это особенно необходимо.

— Мы видим в вас и свой кадровый потенциал, — зая-
вил глава «Росатома». — Работая на наших объектах, вы 
напрямую общаетесь с потенциальным работодателем. А 
по итогам трудового семестра списки лучших бойцов на-
правляются в кадровые службы для приоритетного рас-
смотрения на вакантные должности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Геннадий Сахаров, 
директор ГК «Росатом» по капитальным вложениям:

— Нынче на пятнадцати наших площадках, включая ПО «Маяк», 

задействовано более 1600 студентов. Но простое увеличение 

численности не может быть самоцелью. Наша главная перспек-

тива в том, чтобы становиться качественнее и профессиональ-

нее. И такие шаги мы предпринимаем. Отраслевым центром ка-

питального строительства совместно со службой управления 

персоналом разработаны и утверждены Единый отраслевой 

порядок привлечения студенческих отрядов в отрасль и ряд 

других регламентирующих документов, включая учет затрат на 

оплату труда, медицинское обслуживание, личное страхова-

ние, компенсацию расходов на проезд к месту работы и прожи-

вание. И теперь взаимодействие с РСО — это неотъемлемая 

часть кадровой политики ГК «Росатом». Многие бойцы студен-

ческих отрядов становятся штатными работниками на пред-

приятиях отрасли, участвуют в научных и профессиональных 

конкурсах. С 2016 года проводим конкурс на звание «Лучшая 

принимающая организация для студенческих строительных 

отрядов». 

Видео и фото с открытия студенческой стройки 
в Озерске — на сайте www.rg.ru

Студенческая 
стройка «Мирный 
атом 2017» собрала 
39 отрядов 
из 27 субъектов 
Федерации 

Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя В.Д.Зорькина, 
судей К.В.Арановского, А.И.Бойцова, 
Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, Ю.М.Данилова, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева, С.Д.Князева, 
А .Н .Кокотова ,  Л .О .Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, Ю.Д.Рудкина, 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти части 2 статьи 40 Федерального закона 
«Об образовании в Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба администрации муниципального 
образования городской округ город Сибай 
Республики Башкортостан. Основанием к 
рассмотрению дела явилась обнаружившая-
ся неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствует ли Конституции Российской Феде-
рации оспариваемое заявителем законопо-
ложение.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
А.Н.Кокотова, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституци-
онный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно части 2 статьи 40 Федераль-

ного закона от 29 декабря 2012 года № 273-
ФЗ «Об образовании в Российской Федера-
ции» организация бесплатной перевозки 
обучающихся в государственных и муници-
пальных образовательных организациях, 
реализующих основные общеобразователь-
ные программы, между поселениями осу-
ществляется учредителями соответствую-
щих образовательных организаций.

1.1. Решением Сибайского городского 
суда Республики Башкортостан от 17 февра-
ля 2016 года прокурору Баймакского района 
Республики Башкортостан, обратившемуся в 
интересах несовершеннолетних граждан, 
проживающих в деревне Казанка муници-
пального района Баймакский район Респу-
блики Башкортостан и обучающихся в 5—9 
классах образовательных организаций в 
городском округе город Сибай Республики 
Башкортостан, было отказано в удовлетво-
рении административного искового заявле-
ния с требованием возложить на админи-
страцию указанного городского округа обя-
занность по организации бесплатной пере-
возки детей из деревни Казанка до соответ-
ствующих образовательных организаций и 
обратно на том основании, что расстояние 
между этими муниципальными образовани-
ями превышает санитарные нормы пешеход-
ной доступности образовательных организа-
ций.

Как следует из представленных материа-
лов, после закрытия в общеобразовательной 
организации, расположенной в деревне 
Казанка, старших классов (приказ отдела 
образования администрации муниципально-
го района Баймакский район Республики 
Башкортостан от 1 апреля 2015 года № 320) 
учащимся было предложено продолжить 
обучение в образовательной организации, 
расположенной в селе Старый Сибай Бай-
макского района, за которой закреплена тер-
ритория деревни Казанка. Поскольку здание 
этой образовательной организации находит-
ся в аварийном состоянии и обучение по при-
чине нехватки школьных помещений органи-
зовано в две смены, родители несовершен-
нолетних, проживающих в деревне Казанка, 
обратились с заявлениями об их принятии в 
образовательные организации, находящие-
ся на территории городского округа город 
Сибай Республики Башкортостан, расстоя-
ние до которых от деревни Казанка меньше, 
чем до образовательной организации в селе 
Старый Сибай; эти заявления были удовлет-
ворены в связи с наличием в соответствую-
щих образовательных организациях свобод-
ных мест. Учитывая указанные обстоятельст-
ва, суд первой инстанции пришел к выводу, 
что возложение обязанности по организации 
бесплатной перевозки детей, проживающих 
в одном муниципальном образовании, на 
администрацию другого муниципального 
образования, где расположены образова-
тельные организации, в которых обучаются 
эти дети, повлечет нецелевое расходование 
бюджетных средств, т.е. создаст для одних 
граждан более благоприятные условия за 
счет ограничения прав и интересов других, 
что недопустимо.

Отменяя решение Сибайского город-
ского суда Республики Башкортостан от 17 
февраля 2016 года, суд апелляционной 
инстанции согласился с доводами прокуро-
ра, ссылавшегося на то, что в образова-
тельной организации, расположенной в 
деревне Казанка, отсутствуют старшие 
классы, а расстояние от нее до села Старый 
Сибай и других населенных пунктов, где 
расположены образовательные организа-
ции, имеющие пришкольные интернаты 
для постоянного проживания обучающих-
ся, существенно превышает расстояние до 
образовательных организаций городского 
округа город Сибай; при этом транспортное 
сообщение между деревней Казанка и 
городским округом город Сибай, а также 
селом Старый Сибай отсутствует (апелля-
ционное определение судебной коллегии 
по административным делам Верховного 
Суда Республики Башкортостан от 20 июня 
2016 года). В передаче кассационной жало-
бы администрации муниципального обра-
зования городской округ город Сибай 
Республики Башкортостан для рассмотре-
ния в судебном заседании Судебной колле-
гии по административным делам Верховно-
го Суда Российской Федерации отказано 
определением судьи Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 23 декабря 2016 
года.

1.2. В силу статей 74, 96 и 97 Федераль-
ного конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» Кон-
ституционный Суд Российской Федерации по 
жалобам объединений граждан, в том числе 
муниципальных образований как территори-
альных объединений граждан, коллективно 
реализующих на основании Конституции 
Российской Федерации право на осущест-
вление местного самоуправления, проверяет 
конституционность закона или отдельных 
его положений в той части, в какой они были 
применены в деле заявителя, рассмотрение 
которого завершено в суде, и затрагивают 
конституционные права и свободы, на нару-
шение которых указывается в жалобе; Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
принимает постановление только по предме-
ту, указанному в жалобе, и лишь в отноше-
нии той части акта, конституционность кото-
рой подвергается сомнению, оценивая при 
этом как буквальный смысл рассматривае-
мых законоположений, так и смысл, прида-
ваемый им официальным и иным толковани-
ем или сложившейся правоприменительной 
практикой, а также исходя из их места в 
системе норм.

Нарушение оспариваемым законополо-
жением требований Конституции Россий-
ской Федерации, ее статей 130 (часть 1), 131 
(часть 1) и 133, администрация муниципаль-
ного образования городской округ город 
Сибай Республики Башкортостан усматрива-
ет в том, что оно позволяет возлагать на орга-
ны местного самоуправления муниципаль-
ного образования, являющегося учредите-
лем образовательной организации, реализу-
ющей основные общеобразовательные про-
граммы, обязанность по организации бес-
платной перевозки обучающихся в ней лиц, 
зарегистрированных по месту жительства и 
фактически проживающих на территории 
другого муниципального образования.

Соответственно, часть 2 статьи 40 Феде-
рального закона «Об образовании в Россий-
ской Федерации» является предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Россий-

ской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку на ее основании реша-
ется вопрос о принадлежности конкретному 
муниципальному образованию обязанности 
по организации бесплатной перевозки 
обучающихся до образовательных организа-
ций, реализующих основные общеобразова-
тельные программы, и обратно, включая 
финансовое обеспечение расходов на осу-
ществление данной обязанности.

2. Конституция Российской Федерации 
провозглашает Российскую Федерацию пра-
вовым социальным государством, которое 
гарантирует равенство прав и свобод челове-
ка и гражданина и политика которого направ-
лена на создание условий, обеспечивающих 
достойную жизнь и свободное развитие 
человека, в том числе путем обеспечения 
государственной поддержки семьи, мате-
ринства, отцовства и детства, установления 
пособий и иных гарантий социальной защи-
ты (статья 1, часть 1; статьи 7 и 18; статья 19, 
части 1 и 2; статья 21, часть 1).

Одной из важнейших функций социаль-
ного государства, в осуществлении которых 
участвуют все уровни публичной власти — 
Российская Федерация, субъекты Россий-
ской Федерации и местное самоуправление, 
является обеспечение права каждого на 
образование на основе конституционного 
принципа равенства. Закрепляя в статье 43 
(части 1 и 2) право на образование и право на 
общедоступное и бесплатное основное 
общее образование в государственных или 
муниципальных образовательных учрежде-
ниях как его элемент, Конституция Россий-
ской Федерации определяет и систему гаран-
тирования этого права, предполагающую — 
исходя из конституционного требования 
общедоступности основного общего образо-
вания независимо от места жительства — 
обязанность как государства, так и муници-
пальных образований сохранять в достаточ-
ном количестве имеющиеся общеобразова-
тельные учреждения и при необходимости 
расширять их сеть.

Называя в числе основ конституционно-
го строя Российской Федерации в качестве 
необходимой формы осуществления наро-
дом своей власти местное самоуправление, 
которое в Российской Федерации признает-
ся и гарантируется и в пределах своих полно-
мочий самостоятельно, Конституция Россий-
ской Федерации, раскрывая содержание 
этих полномочий, закрепляет, в частности, 
что местное самоуправление обеспечивает 
самостоятельное решение населением 
вопросов местного значения и осуществля-
ется в городских, сельских поселениях и на 
других территориях с учетом исторических и 
иных местных традиций, а его органы само-
стоятельно управляют муниципальной соб-
ственностью, формируют, утверждают и 
исполняют местный бюджет, устанавливают 
местные налоги и сборы (статья 3, часть 2; 
статья 12; статья 130, часть 1; статья 131, 
часть 1; статья 132, часть 1). В силу приведен-
ных конституционных положений естествен-
ными пределами ответственности органов 
местного самоуправления при осуществле-
нии возложенных на них полномочий высту-
пают территория и население муниципально-
го образования. Исходя из этого вопросы 
местного значения, составляющие существо 
компетенции муниципального образования, 
определены Федеральным законом от 6 
октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» как 
вопросы непосредственного обеспечения 
жизнедеятельности населения муниципаль-
ного образования (статья 2).

По смыслу правовой позиции, изложен-
ной Конституционным Судом Российской 
Федерации в Постановлении от 24 декабря 
2013 года № 30-П, правовое регулирование, 
позволяющее точно и однозначно опреде-
лить принадлежность того или иного полно-
мочия, обеспечивающего в том числе реали-
зацию прав и свобод человека и гражданина, 
органам публичной власти конкретного 
уровня, является — в силу статей 5 (часть 3), 
7, 12, 18, 71 (пункт «в»), 72 (пункт «б» части 1) 
и 76 Конституции Российской Федерации — 
необходимым элементом надлежащего рас-
пределения обязанностей между Россий-
ской Федерацией, субъектами Российской 
Федерации, муниципальными образования-
ми по реализации данного полномочия. Осу-
ществляя соответствующее правовое регу-
лирование, федеральный законодатель дол-
жен соблюдать баланс конституционно 
защищаемых ценностей — самостоятельно-
сти местного самоуправления как публичной 
власти, наиболее приближенной к населе-
нию, по решению в пределах своих полномо-
чий вопросов местного значения, с одной 
стороны, и обусловленной конституционной 
природой Российской Федерации как соци-
ального государства и конституционным 
принципом равенства гарантированности 
равным образом всем гражданам социаль-
ных прав независимо от того, на территории 
какого муниципального образования они 
проживают, — с другой.

Этим предопределяется необходимость 
создания федеральным законодателем 
такой нормативной основы для осуществле-
ния органами местного самоуправления пол-
номочий в сфере образования, которая обес-
печивала бы реализацию гражданами права 
на общедоступное и бесплатное основное 
общее образование в муниципальных обра-
зовательных учреждениях и вместе с тем не 
приводила бы к умалению конституционных 
гарантий самостоятельности местного само-
управления и не допускала бы возложения 
на органы одних публично-правовых образо-
ваний (вне надлежащих формы и процедуры 
и без предоставления источников финанси-
рования) обязанностей органов других 
публично-правовых образований.

3. Распределение полномочий публич-
но-правовых образований в сфере предо-
ставления общедоступного и бесплатного 
общего образования осуществляется на 
основании Федерального закона от 6 октя-
бря 1999 года № 184-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации законодательных 
(представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации», а также феде-
ральных законов «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» и «Об образова-
нии в Российской Федерации».

Так, статья 263 Федерального закона «Об 
общих принципах организации законода-
тельных (представительных) и исполнитель-
ных органов государственной власти субъек-
тов Российской Федерации» относит к пол-
номочиям органов государственной власти 
субъекта Российской Федерации по предме-
там совместного ведения, осуществляемым 
данными органами самостоятельно за счет 
средств бюджета субъекта Российской 
Федерации (за исключением субвенций из 
федерального бюджета), решение вопросов 
обеспечения государственных гарантий реа-
лизации прав на получение общедоступного 
и бесплатного начального общего, основного 
общего, среднего общего образования в 
муниципальных общеобразовательных 
организациях посредством предоставления 
субвенций местным бюджетам, включая рас-
ходы на оплату труда, приобретение учебни-
ков и учебных пособий, средств обучения, 
игр, игрушек (за исключением расходов на 
содержание зданий и оплату коммунальных 
услуг), в соответствии с нормативами, опре-
деляемыми органами государственной влас-
ти субъектов Российской Федерации (под-
пункт 13 пункта 2). В свою очередь, Феде-
ральный закон «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Россий-
ской Федерации» (пункт 11 части 1 статьи 15 
и пункт 13 части 1 статьи 16) относит к вопро-
сам местного значения муниципального рай-
она и городского округа организацию предо-
ставления общедоступного и бесплатного 
начального общего, основного общего, сред-
него общего образования по основным 

общеобразовательным программам в муни-
ципальных образовательных организациях 
(за исключением полномочий по финансо-
вому обеспечению реализации основных 
общеобразовательных программ в соответ-
ствии с федеральными государственными 
образовательными стандартами).

Конкретизируя названные законополо-
жения, часть 1 статьи 9 Федерального закона 
«Об образовании в Российской Федерации» 
называет в числе полномочий органов мест-
ного самоуправления муниципальных райо-
нов и городских округов по решению вопро-
сов местного значения в сфере образования 
организацию предоставления общедоступ-
ного и бесплатного начального общего, 
основного общего, среднего общего образо-
вания по основным общеобразовательным 
программам в муниципальных образова-
тельных организациях (за исключением пол-
номочий по финансовому обеспечению реа-
лизации основных общеобразовательных 
программ в соответствии с федеральными 
государственными образовательными стан-
дартами), создание, реорганизацию, ликви-
дацию муниципальных образовательных 
организаций (за исключением создания 
органами местного самоуправления муници-
пальных районов муниципальных образова-
тельных организаций высшего образова-
ния), осуществление функций и полномочий 
учредителей муниципальных образователь-
ных организаций, обеспечение содержания 
зданий и сооружений муниципальных обра-
зовательных организаций, обустройство 
прилегающих к ним территорий (пункты 1, 4 
и 5).

3.1. Конституционные гарантии общедо-
ступности и бесплатности образования при-
званы обеспечить равенство прав граждан в 
этой сфере независимо от социально-эконо-
мических и иных различий между ними. Как 
указал Конституционный Суд Российской 
Федерации, каждый ребенок в силу статьи 19 
Конституции Российской Федерации имеет 
равную с другими, не зависящую от социаль-
ного происхождения, места жительства, а 
также иных обстоятельств возможность раз-
вития личности, а равенство возможностей 
при получении образования предполагает 
равный доступ в существующие государст-
венные или муниципальные образователь-
ные организации (Постановление от 15 мая 
2006 года № 5-П).

Гарантии доступности права каждого на 
образование, признаваемого международ-
ным сообществом в качестве одного из 
основных и неотъемлемых прав человека 
(статья 26 Всеобщей декларации прав чело-
века, статья 2 Протокола № 1 к Конвенции о 
защите прав человека и основных свобод, 
статья 28 Конвенции о правах ребенка), 
закреплены также в Конвенции о борьбе с 
дискриминацией в области образования 
(принята Генеральной конференцией ЮНЕС-
КО 14 декабря 1960 года) и статье 13 Между-
народного пакта об экономических, социаль-
ных и культурных правах, понимающих под 
доступностью образования равные для всех 
права и возможности его получения, что 
предполагает доступность не только эконо-
мическую (в частности, установление бес-
платного начального образования), но и 
физическую, под которой понимается без-
опасная физическая досягаемость образо-
вания либо посредством посещения учебно-
го заведения, находящегося на разумном 
географическом удалении, либо путем полу-
чения доступа к современным технологиям.

Приведенные положения Конституции 
Российской Федерации и международно-
правовых актов развиваются в Федераль-
ном законе «Об образовании в Российской 
Федерации», согласно статье 5 которого 
право на образование в Российской Феде-
рации гарантируется независимо от пола, 
расы, национальности, языка, происхожде-
ния, имущественного, социального и дол-
жностного положения, места жительства, 
отношения к религии, убеждений, принад-
лежности к общественным объединениям, а 
также других обстоятельств (часть 2); обще-
доступность и бесплатность образования 
гарантируются в соответствии с федераль-
ными государственными образовательны-
ми стандартами (часть 3); реализация права 
каждого человека на образование обеспе-
чивается путем создания федеральными 
государственными органами, органами 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации и органами местного само-
управления соответствующих социально-
экономических условий для его получения, 
расширения возможностей удовлетворять 
потребности человека в получении образо-
вания различных уровня и направленности 
в течение всей жизни (часть 4).

Существенным элементом создания 
таких социально-экономических условий 
является обеспечение территориальной 
доступности образовательных организаций, 
предоставляющих общее (начальное, основ-
ное, среднее) образование, тем более что 
использование при его получении дистанци-
онных образовательных технологий с приме-
нением информационно-телекоммуникаци-
онных сетей (статья 16 Федерального закона 
«Об образовании в Российской Федерации») 
не носит массового характера и, по крайней 
мере в настоящее время, не может заменить 
обычный учебный процесс, предполагаю-
щий непосредственное взаимодействие 
обучающихся и педагогических работников.

С тем чтобы гарантировать территори-
альную доступность образовательных 
организаций, Федеральный закон «Об 
образовании в Российской Федерации», 
конкретизируя содержание полномочий 
публичных образований по созданию, 
реорганизации и ликвидации образова-
тельных организаций, осуществлению 
функций и полномочий их учредителей, 
устанавливает, в частности, что решение о 
реорганизации или ликвидации государст-
венной и (или) муниципальной образова-
тельной организации допускается на осно-
вании положительного заключения комис-
сии по оценке последствий такого реше-
ния; принятие такого решения в отношении 
муниципальной общеобразовательной 
организации, расположенной в сельском 
поселении, не допускается без учета мне-
ния жителей данного сельского поселения; 
порядок проведения оценки последствий 
принятия решения о реорганизации или 
ликвидации, включая критерии этой оцен-
ки, порядок создания комиссии по оценке 
последствий такого решения и подготовки 
ею заключений устанавливаются уполно-
моченным органом государственной влас-
ти субъекта Российской Федерации (части 
11, 12 и 14 статьи 22).

В соответствии со статьей 67 Феде-
рального закона «Об образовании в Рос-
сийской Федерации» правила приема на 
обучение по основным общеобразователь-
ным программам должны обеспечивать 
прием всех граждан, которые имеют право 
на получение общего образования соответ-
ствующего уровня, если иное не предусмо-
трено данным Федеральным законом 
(часть 2); правила приема в государствен-
ные и муниципальные образовательные 
организации на обучение по основным 
общеобразовательным программам долж-
ны обеспечивать также прием в образова-
тельную организацию граждан, имеющих 
право на получение общего образования 
соответствующего уровня и проживающих 
на территории, за которой закреплена ука-
занная образовательная организация 
(часть 3). Во исполнение этих предписаний 
органы местного самоуправления муници-
пальных районов и городских округов при 
осуществлении полномочий по решению 
вопросов местного значения в сфере обра-
зования ведут, как следует из названного 
Федерального закона, учет детей, подлежа-
щих обучению по образовательным про-
граммам начального общего, основного 
общего и среднего общего образования, а 
также закрепляют муниципальные образо-

вательные организации за конкретными 
территориями муниципального района, 
городского округа, в том числе в целях 
обеспечения доступности таких образова-
тельных организаций для детей, прожива-
ющих на этих территориях (пункт 6 части 1 
статьи 9 и часть 5 статьи 63).

3.2. Территориальная доступность 
муниципальных образовательных органи-
заций, создаваемых органами местного 
самоуправления муниципального района 
или городского округа в рамках исполне-
ния возложенных на них полномочий по 
организации предоставления общедоступ-
ного и бесплатного начального общего, 
основного общего, среднего общего обра-
зования по основным общеобразователь-
ным программам, обеспечивается их 
созданием в достаточном количестве и рас-
положением в пешеходной доступности 
для обучающихся, проживающих на соот-
ветствующих частях территории муници-
пального образования.

Критерии территориальной доступно-
сти общеобразовательных организаций 
конкретизированы в СанПиН 2.4.2.2821-10 
«Санитарно-эпидемиологические требова-
ния к условиям и организации обучения в 
общеобразовательных организациях» 
(утверждены постановлением Главного 
государственного санитарного врача Рос-
сийской Федерации от 29 декабря 2010 
года № 189), согласно пункту 2.5 которых в 
сельской местности пешеходная доступ-
ность для обучающихся общеобразова-
тельных организаций: во II и III климатиче-
ских зонах для обучающихся начального 
общего образования составляет не более 2 
км, для обучающихся основного общего и 
среднего общего образования — не более 4 
км, в I климатической зоне — 1,5 и 3 км 
соответственно; при расстояниях свыше 
указанных для обучающихся общеобразо-
вательных организаций, расположенных в 
сельской местности, необходимо органи-
зовывать транспортное обслуживание до 
общеобразовательной организации и 
обратно; время в пути не должно превы-
шать 30 минут в одну сторону; подвоз 
обучающихся осуществляется специально 
выделенным транспортом, предназначен-
ным для перевозки детей; оптимальный 
пешеходный подход обучающихся к месту 
сбора на остановке должен быть не более 
500 м; для сельских районов допускается 
увеличение радиуса пешеходной доступно-
сти до остановки до 1 км. Кроме того, не 
исключается обеспечение транспортной 
доступности образовательной организации 
путем предоставления обучающимся соот-
ветствующих мер социальной поддержки, 
предусмотренных законодательством Рос-
сийской Федерации, в рамках организации 
транспортного обслуживания населения 
транспортом общего пользования, с тем 
чтобы они имели возможность добраться 
до образовательной организации и обратно 
в разумный срок, ориентиром для опреде-
ления которого могут служить указанные в 
СанПиН 2.4.2.2821-10 30 минут, но при 
условии регулярности транспортного сооб-
щения и совпадении расписания движения 
транспортных средств со временем начала 
и окончания школьных занятий.

Что касается организации бесплатной 
перевозки обучающихся в муниципальных 
образовательных организациях, реализую-
щих основные общеобразовательные про-
граммы, то она представляет собой — как и 
создание в исключительных случаях интер-
натов при общеобразовательной организа-
ции (пункт 2.6 СанПиН 2.4.2.2821-10) — спе-
циальную форму обеспечения территори-
альной доступности образовательных орга-
низаций, рассчитанную на ситуации, когда на 
конкретной части территории муниципаль-
ного района или городского округа отсутст-
вует возможность обеспечения территори-
альной доступности образовательной орга-
низации иным образом. Следовательно, 
само по себе законодательное закрепление 
обязательности организации бесплатной 
перевозки обучающихся в образовательных 
организациях, реализующих основные 
общеобразовательные программы, если без 
нее возможность осуществления конститу-
ционного права каждого на получение обще-
доступного и бесплатного основного общего 
образования по месту жительства сущест-
венно затруднена или не может быть обеспе-
чена, не противоречит Конституции Россий-
ской Федерации.

В качестве критерия применения этой 
формы обеспечения территориальной 
доступности образовательной организации 
часть 2 статьи 40 Федерального закона «Об 
образовании в Российской Федерации» ука-
зывает на перевозку обучающихся между 
поселениями, которые могут находиться в 
границах либо одного муниципального райо-
на, либо соседних муниципальных районов, а 
также — учитывая, что в названном Феде-
ральном законе под городским округом 
подразумевается городское поселение, кото-
рое не входит в состав муниципального райо-
на (такое его понимание действовало до 15 
апреля 2017 года — даты вступления в силу 
Федерального закона от 3 апреля 2017 года 
№ 62-ФЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Россий-
ской Федерации»), — между поселением в 
границах муниципального района и город-
ским округом.

Данное указание — хотя его и можно 
рассматривать как отражение удаленности 
места жительства от образовательной 
организации — прямо не обусловливает 
необходимость бесплатной перевозки 
обучающихся при затрудненности обеспе-
чения иным образом транспортной доступ-
ности муниципальных общеобразователь-
ных организаций, если место жительства 
обучающихся и образовательная организа-
ция находятся в границах одного городско-
го или сельского поселения, особенно на 
территориях с низкой плотностью сельско-
го населения, а также в отдаленных и труд-
нодоступных местностях, где пешеходная 
доступность не является критерием уста-
новления границ поселения, либо в грани-
цах одного городского округа, или если 
место жительства обучающегося либо 
образовательная организация находятся на 
межселенной (на которой не созданы посе-
ления) территории в муниципальном райо-
не. Поэтому Конституционный Суд Россий-
ской Федерации считает возможным обра-
тить внимание федерального законодателя 
как на это обстоятельство, так и на новое 
определение понятия «городской округ», 
исключившее с 15 апреля 2017 года соот-
несение его с городским поселением, и 
рекомендовать внести в Федеральный 
закон «Об образовании в Российской Феде-
рации» соответствующие поправки.

3.3. Предусмотренная частью 2 статьи 
40 Федерального закона «Об образовании в 
Российской Федерации» организация бес-
платной перевозки обучающихся в муници-
пальных образовательных организациях, 
реализующих основные общеобразователь-
ные программы, будучи направленной на 
обеспечение общедоступности и бесплатно-
сти образования, относится, согласно Феде-
ральному закону «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в 
Российской Федерации», к таким вопросам 
местного значения муниципальных районов 
и городских округов, как создание условий 
для предоставления транспортных услуг 
населению и организация транспортного 
обслуживания населения, а также организа-
ция предоставления общедоступного и бес-
платного начального общего, основного 
общего, среднего общего образования по 
основным общеобразовательным програм-
мам (пункты 6 и 11 части 1 статьи 15, пункты 
7 и 13 части 1 статьи 16).

При этом отнесение организации бес-
платной перевозки обучающихся в муници-
пальных общеобразовательных организаци-

ях Федеральным законом «Об образовании в 
Российской Федерации» к мерам социаль-
ной поддержки и стимулирования обучаю-
щихся (пункт 4 части 2 статьи 34 и статья 40) 
не выводит ее за рамки вопросов местного 
значения муниципальных районов и город-
ских округов, а следовательно, она не отно-
сится к числу тех дополнительных мер соци-
альной поддержки и социальной помощи 
для отдельных категорий граждан, которые 
органы местного самоуправления в силу ста-
тьи 20 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации», регу-
лирующей осуществление органами местно-
го самоуправления отдельных государствен-
ных полномочий, вправе финансировать при 
наличии возможности, но не обязаны. Соот-
ветственно, ее финансовое обеспечение в 
системе действующего правового регулиро-
вания возлагается на местный бюджет, что 
не исключает финансовой поддержки осу-
ществления данного полномочия со стороны 
федерального и регионального уровня бюд-
жетной системы путем предоставления 
целевых межбюджетных трансфертов.

Между тем расходы на организацию 
перевозки обучающихся в муниципальных 
общеобразовательных организациях между 
поселениями не учитываются специальным 
образом при реализации полномочий орга-
нов государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации по обеспечению госу-
дарственных гарантий прав граждан на полу-
чение общедоступного и бесплатного 
начального общего, основного общего, сред-
него общего образования в муниципальных 
общеобразовательных организациях путем 
выделения субвенций местным бюджетам в 
размере, необходимом для реализации 
основных общеобразовательных программ. 
Даже если иметь в виду, что размер соответ-
ствующей субвенции устанавливается исхо-
дя из числа обучающихся, при определении 
объема такого финансирования не учитыва-
ются место жительства обучающихся и, сле-
довательно, расходы на перевозку до обра-
зовательной организации и обратно тех из 
них, кто в ней нуждается.

4. По буквальному смыслу части 2 статьи 
40 Федерального закона «Об образовании в 
Российской Федерации» применительно к 
ситуации, когда обучающиеся, проживаю-
щие в одном муниципальном районе, город-
ском округе, обучаются в реализующей 
основные общеобразовательные програм-
мы образовательной организации другого 
муниципального района, городского округа, 
обязанность по организации их бесплатной 
перевозки между поселениями возлагается 
на учредителя соответствующей образова-
тельной организации, т.е. данная обязан-
ность лежит на тех муниципальных образо-
ваниях — муниципальных районах или 
городских округах, на территории которых 
осуществляется обучение. Тем самым как 
сама обязанность, так и связанные с ней рас-
ходные обязательства снимаются с тех муни-
ципальных образований, в которых прожи-
вают эти обучающиеся и которые не обеспе-
чили в рамках своей дискреции по решению 
вопросов местного значения создание обще-
образовательных организаций в достаточ-
ном количестве и в местах, обеспечивающих 
их территориальную доступность для обуча-
ющихся, проживающих на соответствующих 
частях территории муниципального образо-
вания.

К числу гарантий самостоятельности 
местного самоуправления в пределах предо-
ставленных его органам полномочий отно-
сится закрепленное в статье 133 Конститу-
ции Российской Федерации и конкретизиро-
ванное в федеральных законах право на 
компенсацию дополнительных расходов, 
возникших в результате решений, принятых 
органами государственной власти, а также 
установленный частью 4 статьи 18 Феде-
рального закона «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Россий-
ской Федерации» запрет, в силу которого 
недопустимо возложение на муниципальные 
образования обязанности финансирования 
расходов, возникших в связи с осуществле-
нием органами государственной власти и 
(или) органами местного самоуправления 
иных муниципальных образований своих 
полномочий.

Исходя из предписаний Конституции 
Российской Федерации о праве каждого на 
образование, равенстве всех перед законом 
и судом, в том числе независимо от места 
жительства, критериях ограничения прав и 
свобод человека и гражданина (статья 19, 
часть 1; статья 43; статья 55, часть 3) и осно-
ванных на них принципах государственной 
политики и правового регулирования в 
сфере образования, включая закрепленное в 
статье 3 Федерального закона «Об образова-
нии в Российской Федерации» право каждо-
го на выбор форм обучения и организации, 
осуществляющей образовательную деятель-
ность, часть 4 статьи 67 названного Феде-
рального закона не допускает отказ в приеме 
на обучение в муниципальную образователь-
ную организацию, реализующую основные 
общеобразовательные программы, при 
наличии в ней свободных мест исключитель-
но на том основании, что ребенок проживает 
за пределами территории, закрепленной за 
данной образовательной организацией. Тем 
самым определяющими в правовом регули-
ровании отношений по поводу приема в 
муниципальную образовательную организа-
цию являются интересы ребенка — с учетом 
возможности приема в выбранную им обра-
зовательную организацию и приоритета 
детей, проживающих на закрепленной за ней 
территории, с одной стороны, и необходимо-
сти обеспечения территориальной доступно-
сти образовательной организации, с другой.

Между тем муниципальное образование 
— учредитель образовательной организа-
ции, в которую обучающийся, проживающий 
в другом муниципальном образовании, зачи-
слен в связи с наличием объективных обсто-
ятельств, обусловливающих невозможность 
обеспечения или существенное затруднение 
осуществления им конституционного права 
на получение общедоступного и бесплатного 
основного общего образования с точки зре-
ния территориальной доступности, несет не 
только расходы на организацию его предо-
ставления по основным общеобразователь-
ным программам (за исключением полномо-
чий по финансовому обеспечению реализа-
ции основных общеобразовательных про-
грамм в соответствии с федеральными госу-
дарственными образовательными стандар-
тами), в том числе на содержание зданий и 
сооружений, но и расходы на организацию 
бесплатной перевозки обучающихся до 
общеобразовательной организации и обрат-
но, тогда как муниципальное образование, в 
котором проживает обучающийся, не только 
оптимизирует на своей территории обычные 
расходы на организацию предоставления 
основного общего образования, но и избега-
ет расходов, связанных с исполнением импе-
ративного предписания закона, касающегося 
организации перевозки обучающихся между 
поселениями.

Такая ситуация не может оцениваться 
как отвечающая конституционным крите-
риям справедливости и соразмерности, 
тем более если необходимость зачисле-
ния обучающегося в образовательную 
организацию другого муниципального 
образования порождена действиями 
(бездействием) администрации муници-
пального образования, в котором он про-
живает, по реализации полномочий в 
сфере образования (например, в связи с 
упразднением территориально доступ-
ной для обучающегося образовательной 
организации). В принципиальном плане 
не меняет эту оценку и то обстоятельство, 
что транспортные средства для перевоз-
ки обучающихся между поселениями 
могли в течение ряда лет предоставлять-
ся за счет трансфертов из бюджетов 
вышестоящего уровня бюджетной систе-

мы: их эксплуатация, связанная с соблю-
дением достаточно жестких требований, 
обусловленных обеспечением безопа-
сности детей (требования, предъявляе-
мые к организации автобусных перевозок 
обучающихся в образовательные органи-
зации, содержатся, в частности, в письме 
Министерства образования и науки Рос-
сийской Федерации от 29 июля 2014 года 
№ 08-988 «О направлении методических 
рекомендаций»), также предполагает 
несение соответствующих расходов.

Следовательно, возложение в подобных 
случаях обязанности по организации бес-
платной перевозки обучающихся до общео-
бразовательной организации и обратно на 
муниципальное образование — учредителя 
этой образовательной организации наруша-
ло бы, в контексте полномочий муниципаль-
ных образований в сфере образования, кон-
ституционные гарантии самостоятельности 
местного самоуправления, в том числе 
запрет на возложение на муниципальные 
образования обязанности финансирования 
расходов, возникших в связи с осуществле-
нием другими муниципальными образовани-
ями своих полномочий. Этим, однако, не 
исключается организация бесплатной пере-
возки обучающихся в муниципальных обра-
зовательных организациях, не расположен-
ных на территории того муниципального 
образования, в котором они проживают, до 
выбранной ими с учетом требований терри-
ториальной доступности образовательной 
организации и обратно учредителями этих 
образовательных организаций в рамках 
институтов межмуниципального сотрудни-
чества с муниципальным образованием, на 
территории которого проживают обучающи-
еся, равно как за счет целевого межбюджет-
ного трансферта из бюджета субъекта Рос-
сийской Федерации.

Поскольку незамедлительный отказ 
муниципального района или городского 
округа — учредителя образовательной орга-
низации, в которой обучаются лица, прожи-
вающие в другом муниципальном районе 
или городском округе, от осуществления 
обязанности по их перевозке в соответствии 
с частью 2 статьи 40 Федерального закона 
«Об образовании в Российской Федерации» 
может привести к последствиям, неблаго-
приятным для реализации этими лицами 
конституционного права на образование, 
подвергнуть риску их жизнь и здоровье, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь пунктом 12 части первой ста-
тьи 75 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», считает необходимым 
установить особенности исполнения настоя-
щего Постановления, с тем чтобы — с учетом 
сроков бюджетного планирования, а также 
формирования и реализации договорных 
отношений в сфере организации бесплатной 
перевозки обучающихся — обеспечить без-
условное и непрерывное исполнение этой 
обязанности со стороны публичной власти.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 87 и 
100 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать часть 2 статьи 40 Федераль-

ного закона «Об образовании в Российской 
Федерации» соответствующей Конституции 
Российской Федерации в той мере, в какой 
ею предполагается обязательность органи-
зации бесплатной перевозки обучающихся в 
муниципальных образовательных организа-
циях, реализующих основные

общеобразовательные программы, если 
с учетом обстоятельств, определяющих 
транспортную доступность образовательных 
организаций в конкретном муниципальном 
образовании, возможность осуществления 
обучающимися конституционного права на 
получение общедоступного и бесплатного 
основного общего образования существенно 
затруднена или не может быть обеспечена.

2. Признать часть 2 статьи 40 Феде-
рального закона «Об образовании в Рос-
сийской Федерации» не соответствующей 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 130 (часть 1) и 133, в той мере, в 
какой в системе действующего правового 
регулирования она возлагает на муници-
пальный район или городской округ — 
учредителя образовательной организации, 
реализующей основные общеобразова-
тельные программы, в которой обучаются 
лица, проживающие в другом муниципаль-
ном районе или городском округе, органи-
зацию их бесплатной перевозки до образо-
вательной организации и обратно за счет 
средств своего бюджета — без предостав-
ления ему средств из бюджетов вышестоя-
щих уровней бюджетной системы или без 
компенсации соответствующих расходов 
из бюджета муниципального района или 
городского округа, в котором проживают 
обучающиеся, — если необходимость их 
зачисления в данную образовательную 
организацию обусловлена тем, что на тер-
ритории муниципального района или 
городского округа, где проживают эти 
лица, возможность осуществления ими 
конституционного права на получение 
общедоступного и бесплатного основного 
общего образования с точки зрения обес-
печения территориальной доступности 
образовательных организаций существен-
но затруднена или не может быть обеспе-
чена.

3. Пункт 2 резолютивной части настоя-
щего Постановления подлежит применению 
с 1 июля 2018 года.

4. Федеральному Собранию и Прави-
тельству Российской Федерации надлежит 
— исходя из требований Конституции Рос-
сийской Федерации и с учетом правовых 
позиций Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в настоящем 
Постановлении, — внести в действующее 
правовое регулирование изменения, направ-
ленные на установление надлежащих норма-
тивных и иных условий осуществления пол-
номочия по организации бесплатной пере-
возки обучающихся в муниципальных обра-
зовательных организациях, реализующих 
основные общеобразовательные програм-
мы, а также источников и порядка финанси-
рования указанной деятельности.

Субъекты Российской Федерации не 
лишены возможности принять меры по 
финансовому обеспечению (софинансиро-
ванию) осуществления данного полномочия 
муниципальных районов и городских окру-
гов.

5. В соответствии со статьей 100 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федерации» 
администрация муниципального образова-
ния городской округ город Сибай Республи-
ки Башкортостан вправе обратиться с требо-
ванием о возмещении муниципальным райо-
ном Баймакский район Республики Башкор-
тостан расходов на осуществление до 1 июля 
2018 года перевозки обучающихся, прожи-
вающих в данном муниципальном районе, в 
образовательную организацию на своей тер-
ритории и обратно.

6. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступает 
в силу со дня официального опубликования, 
действует непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и должност-
ными лицами.

7. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательст-
ва Российской Федерации» и на «Официаль-
ном интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановление 
должно быть опубликовано также в «Вестни-
ке Конституционного Суда Российской Феде-
рации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 18-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 2 статьи 40 Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации» в связи с жалобой 

администрации муниципального образования городской округ город Сибай Республики Башкортостан
город Санкт-Петербург  5 июля 2017 года

Два месяца в рабочей спецовке — это особая школа взросле-
ния и память на всю жизнь.
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ФОРУМ «Казанский план 
действий» принят 
на конференции
в столице Татарстана

Говорить 
на языке спорта

Николай Долгополов, Казань

КОГДА я спросил министра спорта РФ Павла Колобкова, 
в чем главный итог VI конференции министров спорта и 
спортивных руководителей (МИНЕПС), он сказал, что 
представители 119 стран определили общие проблемы, 
выработали одобренные  стандарты для решения слож-
нейших вопросов в очень непростом мировом спортив-
ном сообществе. А заместитель гендиректора ЮНЕСКО 
Нада Аль-Нашиб хва-
лила Казань за госте-
приимство, наш мин-
спорта за великолеп-
ную кооперацию.

 Согласование 
главного  докумен-
та, названного «Ка-
занским планом 
действий» началось 
задолго до конфе-
ренции и продолжалось чуть ли не полгода. Теперь глав-
ное выполнить этот план и постоянно его мониторить. 
На МИНЕПСе выступили вице-премьер Виталий Мут-
ко, президент Татарстана Рустам Минниханов, глава 
ОКР  Александр Жуков, другие. Важно, что в Казань 
приезжал гендиректор Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) Оливье Ниггли. До этого он провел 
встречи в Москве, узнал о планах работы вновь откры-
вающегося Российского антидопингового агентства 
(РУСАДА). Судя по реакции Ниггли, он заметил значи-
тельный прогресс в нашей борьбе с допингом, убедил-
ся, что она ведется всерьез.

ВОЛЕЙБОЛ На домашнем 
этапе Гран-при сборная 
заметно прибавила

Вдохновение 
в «Янтарном» 

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России после трех подряд пораже-
ний со счетом 2:3 на первой игровой неделе предвари-
тельного этапа мирового Гран-при в китайском Куньша-
не наконец-то начала побеждать, сделав это на домаш-
нем мини-турнире в калининградском дворце спорта 
«Янтарный». 

Команду Доминиканской Республики подопечные 
Владимира Кузюткина переиграли со счетом 3:1 (16:25, 
25:23, 25:21, 25:14). Аутсайдер общей таблицы Гран-
при, занимающая последнее, 12-е место, сборная Бель-
гии уступила нашим девушкам в трех партиях — 0:3 
(24:26, 14:25, 22:25). Результат матча россиянок против 
Голландии, соперника по «золотым» для нас финалам 
двух последних чемпионатов Европы, стал известен уже 
после подписания этого номера «РГ».

По сравнению с Куньшанем Кузюткин сделал в соста-
ве два изменения. Добавилась либеро Алла Галкина, а ме-
сто блокирующей Екатерины Евдокимовой (Макарчук) 
заняла ее тезка Полякова.

  Наши девушки уже вплотную подобрались к зоне по-
падания в «Финал Шести», однако парадокс заключается 
в том, что сборной России участие в решающей стадии 
Гран-при (2–6 августа в Китае) стратегически невыгод-
но. Иначе перед сентябрьскими Большим чемпионским 
Кубком в Японии и первенством Европы в Азербайджане 
у команды совсем не будет нормальной передышки.

ТЕННИС Веснина и Макарова в финале женского парного разряда Уимблдона 
разгромили соперниц со счетом 6:0, 6:0

Подстригли под ноль
Артур Нанян

О
лимпийские чемпионки 
Рио-2016 Екатерина Ма-
карова и Елена Веснина 

впервые в карьере стали чемпи-
онками Уимблдона. В финале 
парного разряда наши девушки 
одолели Хао Чин Чань (Тайвань) 
и Монику Никулеску (Румыния), 
не проиграв ни одного гейма — 
6:0, 6:0. Веснина и Макарова — 
вторая пара в истории, победив-
шая в финале под ноль.

Матч продолжался чуть мень-
ше часа — 55 минут. Стартовал он 
на два часа позже запланирован-
ного времени из-за затянувшего-
ся мужского финала в парном 
разряде, победу в котором одер-
жали поляк Лукаш Кубот и бра-
зилец Марсело Мело. 

Россиянки провели безупреч-
ный матч: они реализовали 
шесть брейк-поинтов из 14. Уди-
вительный показатель для фина-
ла. Что любопытно, ни у одной из 
пар не было ни подач на вылет, ни 
двойных ошибок. 

— Мы знали, что если дать со-
перницам хотя бы один шанс, то 
игра могла бы поменяться, — от-
метила Веснина. — Они победили 
в пяти матчах на Уимблдоне, на-
ходились в хорошей форме. Но 
также мы понимали, что они бу-
дут больше нервничать. Мы ста-
рались действовать агрессивно.

Что касается истории, то ра-
нее Веснина дважды участвовала 
в парном финале Уимблдона, а 

Макарова — один раз. Вместе рос-
сиянки побеждали на Открытом 
чемпионате Франции в Париже 

(2013), Открытом чемпионате 
США (2014), а также на летних 
Олимпийских играх в бразиль-

ском Рио-де-Жанейро в августе 
прошлого года. 

За несколько часов до фина-
лов парных разрядов на кортах 
Уимблдона состоялся решающий 
матч женского одиночного тур-
нира. В нем испанка Гарбинье 
Мугуруса одолела представи-
тельницу США Винус Уильямс — 
7:5, 6:0. 

Вчера определился и победи-
тель Уимблдона в мужском оди-
ночном разряде. Им стал велико-
лепный Роджер Федерер, легко 
разделавшийся в финале с хорва-
том Марином Чиличем — 6:3, 6:1, 
6:4. 

Как известно, Роджер пошел 
ва-банк и добровольно отказался 
от «Ролан Гаррос», чтобы подго-
товиться к Уимблдону. И это сра-
ботало. В принципе достаточно 
одних цифр, чтобы описать вели-
чие успеха швейцарского тенни-
систа. Этот триумф стал для 
35-летнего Федерера 19-м на тур-
нирах «Большого шлема». При-
чем конкретно на Уимблдоне 
Роджер победил уже в восьмой 
раз, побив рекорд, принадлежав-
ший американцу Питу Сампрасу, 
который на кортах Всеанглий-
ского клуба лаун-тенниса и кро-
кета завоевал семь титулов. При 
этом удивительно, что впервые 
Федерер выиграл в уимблдон-
ском финале, не уступив сопер-
нику ни одного сета.

С места события Захаров и Кузнецов выиграли долгожданное «золото» 
на первенстве мира в Венгрии

Допрыгнули до мечты

Ана Козина, Будапешт 

Р
оссийские прыгуны в 
воду снова сделали это — 
обыграли почти непобе-
димых китайцев. В 2012 
году на Олимпиаде в 

Лондоне после индивидуального 
финала на трехметровом трам-
плине Илья Захаров заставил 
плакать от обиды знаменитого 
Цинь Кая. На ЧМ в Будапеште все 
было не так драматично, но Илья 
Захаров и Евгений Кузнецов 
одержали не менее историче-
скую победу над дуэтом Цао 
Юань — Се Сыи в «синхроне», за-
воевав первое в карьере «золото» 
чемпионата мира.

К этой цели наши ребята шли 
очень долго, с 2011 года. На тур-
нирах в Шанхае, Барселоне и на 
«домашнем» чемпионате мира в 
Казани они останавливались в 
шаге от мечты.

Илья, вам есть с чем сравнивать. 
Что круче — победа в личном или 
синхронном финале?
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Об этой медали в 
синхронных прыжках мы мечта-
ли лет с 10—12, как начали пры-
гать. Было время, нас разъединя-
ли, а мы воевали, чтобы прыгать 
вместе. Поэтому это очень важ-
ная для нас медаль. Главные тре-
неры считали, что мы не подхо-

дим друг другу как партнеры, пы-
тались поставить в пару с ребята-
ми постарше. Я прыгал долго и 
достаточно успешно с Глебом 
Гальпериным. Кузя — с Сашей До-
броскоком. Но мы всегда хотели 
выступать вместе и в один пре-
красный день сказали: либо вме-
сте, либо никак.

Когда вы поняли, что момент на-
стал и вы можете наконец выиг-
рать золотую медаль?
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: После пятого прыж-
ка стало ясно, что наши шансы 
очень высоки. А шестой прыжок 
— наш коронный. Перед попыт-
кой мы даже не общались. Оба 
прекрасно понимали, что права 
на ошибку у нас нет. Мы вышли и 
сделали все по максимуму.

Как готовились к чемпионату?
ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Мы чуть-чуть изме-

нили расстановку прыжков в 
программе, и, мне кажется, это 
был правильный ход. Наша ста-
рая программа приелась судьям. 
Да и нам самим поднадоела. Мы 
подумали, что нужно что-то ме-
нять. Теперь в обязательной про-
грамме первый прыжок у нас не 
как у всех. Это выгодно отличает 
нас от других. Кроме того, мы 
всегда сильно переживали за 
прыжок три с половиной оборота 
назад в группировке. Решили по-
ставить его в произвольной ча-
сти программы первым номером 
— так нам проще морально. Даже 
если ошибемся, есть шанс совер-
шить «камбэк» и поправить си-
туацию в двух заключительных 
попытках.

Можно сказать, что после неуда-
чи на Играх в Рио у вас откры-
лось второе дыхание?

ИЛЬЯ ЗАХАРОВ: Давайте обойдемся 
без выражений — второе дыха-
ние, вдохновение. Это все ерунда. 
У меня впереди еще один очень 
ответственный индивидуальный 
старт, поэтому вообще не хоте-
лось бы много говорить.

На этот очевидный, но непри-
ятный вопрос журналистов, ко-
торые напомнили чемпиону о 
провале в Рио-2016 (Илья не по-
пал в личный финал, а в синхрон-
ных прыжках он и Женя стали 
только седьмыми. — Прим. авт.), 
ответила главный тренер сбор-
ной Светлана Моисеева: «Заха-
рову и Кузнецову нужно было 
дать возможность реабилитиро-
ваться после Рио. И они справи-
лись, доказали, что их проигрыш 
там был случайностью».

Еще перед стартом чемпиона-
та мира в Будапеште Моисеева в 
одном из комментариев озвучи-
ла медальный план на турнир: 
две награды. В первый же день со-
ревнований он выполнен. Перед 
«золотыми» прыжками Захарова 
и Кузнецова на трамплине 3 м 
были «серебряные» прыжки Над-
ежды Бажиной на метровом 
трамплине. Еще один выдающий-
ся результат как для семикрат-
ной чемпионки Европы Бажи-
ной, никогда не поднимавшейся 
на пьедестал ЧМ, так и для всей 
команды. 

Соло для Светланы
Российские синхронистки — 

по части амбиций и положению в 
мире водного спорта — вне конку-
ренции. И пока эту традицию 
никто не может нарушить. Даже 
несмотря на смену состава на-
шей команды.

В роли солистки великолепно 
дебютировала Светлана Коле-
сниченко, открывшая счет золо-
тым наградам сборной России на 
этом ЧМ. В технической про-
грамме Света обошла испанку 
Ону Карбонель и украинку Анну 
Волошину. А в техническом дуэте 
Колесниченко и Александра Пац-
кевич обыграли китаянок Цзян 
Тинтин и Цзян Вэньвэнь.

Большинство своих медалей, в 
том числе олимпийское «золо-
то», Света завоевала в группе. 
Быть лидером и лицом команды — 
новая миссия. И тут не обошлось 
без курьеза. В официальной газе-
те ЧМ к рассказу о новой приме 
Светлане Колесниченко постави-
ли фотографию пятикратной 
олимпийской чемпионки Свет-
ланы Ромашиной. Она, кстати, 
тоже в Будапеште. Света на 23-й 
неделе беременности, поэтому 
излучает позитив и поддержива-
ет спортсменок и тренеров.

Евгений Кузнецов и Илья Захаров 
в синхронных прыжках выступили 
лучше грозных китайцев.

Вслед за Олимпиадой Веснина  и Макарова выиграли еще и на Уимблдоне.

Акцент

 Илья Захаров: Об этой медали 
в синхронных прыжках 
мы мечтали лет с 10—12, 
как начали прыгать

В Казани присутст-
вовали спортивные 
руководители 
из 119 стран мира

Главный тренер сборной России Владимир Кузюткин доверя-
ет нападающей Ирине Воронковой много игрового времени.

НОВОСТИ

«Мерседес» 
сделал дубль 
на британском 
этапе 
«Формулы-1»

ПРОКОЛ 
«ФЕРРАРИ»

Илья Трисвятский

ТРИУМФОМ «Мерседеса» завер-
шилось Гран-при Великобрита-
нии в рамках «Формулы-1». По-
беду в Сильверстоуне одержал 
Льюис Хэмилтон, а второе место 
занял его партнер по команде 
финн Валттери Боттас.

Если лидерство Хэмилтона, 
стартовавшего с первой строчки, 
не вызывало сомнений с самого 
начала гонки и до ее конца, то 
второе место Боттаса стало ре-
зультатом весьма драматичных 
событий. Надо сразу отметить, 
что Валттери из-за проблем с ко-
робкой передач получил штраф 
минус пять пунктов и стартовал 
лишь девятым. Прорыв финна на-
верх остановился на четвертой 
строчке: дальше были два «Фер-
рари», позиции которых каза-
лись незыблемыми. Но за один 
круг до финиша из-за прокола пе-
реднего левого колеса соотечест-
венник Боттаса Кими Райкконен, 
удерживавший второе место, был 
вынужден свернуть в боксы. А 
уже на последнем круге в том же 
направлении проследовал Себас-
тьян Феттель, шедший третьим. 
Как выяснилось, у немца тоже 
был прокол и тоже переднего ле-
вого колеса!

В итоге, Райкконен удержался 
на пьедестале третьим, а Феттель 
пришел к финишу лишь седьмым. 
Впрочем, немец сохранил лидер-
ство в общем зачете, правда, те-
перь Хэмилтон отстает от него 
всего лишь на одно очко.

— Не думаю, что за этот прокол 
можно кого-то винить, — поделил-
ся своими мыслями Феттель по-
сле гонки. — В тот момент все вро-
де бы было нормально. У Кими 
возникла такая же проблема, при 
том, что его шины были на 5—6 
кругов свежее. Случившееся ста-
ло сюрпризом для нас обоих.

Что же касается нашего Дани-
ила Квята, выступающего за 
«Торо Россо», для него гонка по-
лучилась не менее драматичной. 
Уже на первом круге россиянин 
столкнулся с напарником по ко-
манде Карлосом Сайнсом-млад-
шим. Испанцу повезло меньше: 
свою гонку он закончил тут же. А 
Квят вернулся на трассу, правда, 
ему пришлось отбыть штраф за 
небезопасный выезд. Финиширо-
вал он лишь 15-м. Но гораздо 
хуже тот факт, что в столкнове-
нии с Сайнсом стюарды призна-
ли виноватым именно Квята. И 
начислили ему два штрафных 
балла. У Даниила их уже девять: 
еще два и российскому пилоту 
придется в качестве наказания 
пропустить гонку. Увы, это уже 
второй уик-энд подряд, когда 
Квят становится виновником 
аварии.

Впрочем, российский гонщик 
по-прежнему надеется, что не-
благоприятную ситуацию можно 
исправить: «Из-за сильных штра-
фов все выглядит хуже, чем есть 
на самом деле».

Наши удачно 
выступили 
на чемпионате 
Европы 
по гребле

БЫСТРЫЕ 
КАНОЭ

Илья Соболев

ВЧЕРА в болгарском Пловдиве 
завершился чемпионат Европы 
по гребле на байдарках и каноэ.

Для россиян самым успеш-
ным стал заключительный день 
соревнований, в который наши 
наконец открыли счет золотым 
медалям. Первыми награду выс-
шего достоинства в копилку на-
шей сборной принесли Иван 
Штыль и Виктор Мелантьев, ко-
торые первенствовали в сорев-
нованиях каноэ-двоек на 500 м. 
А чуть позже тот же Штыль, но 
уже с Александром Коваленко 
оказались быстрее всех в каноэ-
двойках на дистанции 200 ме-
тров. 

Кроме того, титул чемпионки 
Европы защитила каноистка 
Олеся Ромасенко, которой не 
было равных на дистанции 
200 метров.

К окончанию европейского 
первенства сборная России 
имела три золотые, три сере-
бряные и четыре бронзовые ме-
дали, уступая в общем зачете 
лишь венграм (10–3–3) и нем-
цам (6–1–3). 
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ТОЛЬКО В «РГ»

Президент Олимпийского комитета России Александр Жуков о 

самых насущных проблемах современного спорта. 

Александр Жуков | Мы работаем с ВАДА постоянно. Сейчас 

пройден очень важный этап: ВАДА дала право РУСАДА проводить 

планирование и тестирование. Это важнейший этап восстановле-

ния нашей антидопинговой системы. И практически большая 

часть пунктов дорожной карты ВАДА по восстановлению в пол-

ном объеме деятельности РУСАДА уже пройдена. Мы ведем дело 

к тому, чтобы осенью РУСАДА была полностью восстановлена и 

начала работать полностью самостоятельно.

А останутся ли в РУСАДА иностранные инспекторы?
Александр Жуков | Да, это условие ВАДА. Определенный контр-

оль будет проводиться. Тем не менее все функции РУСАДА по те-

стированию будут полностью восстановлены.

Сейчас у нас сменился руководитель РУСАДА…
Александр Жуков |  Нет, у нас сменился председатель Наблюда-

тельного совета. И как раз сейчас идет процесс поиска и выбора 

генерального директора. Кандидатов несколько сотен. Все они 

рассматриваются специальной комиссией. Начались собеседова-

ния. Думаю, скоро процесс должен быть завершен.

В Венгрии скоро Европейский олимпийский юношеский фести-
валь. Под каким флагом стартуют наши легкоатлеты?
Александр Жуков |  Мы полностью утвердили на Исполкоме ОКР 

состав команды, включая легкоатлетов. И мы знаем позицию Ев-

ропейского олимпийского комитета, который эти соревнования  

проводит. Мнение ЕОК твердое: все российские спортсмены, 

включая легкоатлетов, должны выступать под российским фла-

гом. Ну, подумайте, соревнуются совсем молодые спортсмены — 

15-18 лет. Как им объяснить, да это и невозможно, что по чьей-то 

воле они должны выходить на старт без национального флага? В 

чем их вина? Ведь это же может травмировать юных спортсменов. 
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СУПЕРКУБОК Выиграв у «Локомотива», «Спартак» собрал все трофеи в России

Полная коллекция
Илья Соболев

М
осковский «Спартак» заво-
евал уже второй титул под 
руководством итальянца 

Массимо Карреры. В матче за Су-
перкубок России, состоявшемся в 
Черкизово, действующие чемпионы 
страны в дополнительное время до-
жали обладателя Кубка, столичный 
«Локомотив», — 2:1.

«Спартак» так самозабвенно 
праздновал победу в чемпионате, 
что возникал вопрос: а хватит ли 
«красно-белым» эмоций на матч за 
третий по рангу трофей отечествен-
ного футбола. Наставник команды 
Каррера всеми силами пытался вы-
ветрить из подопечных победное 
похмелье. На церемонии награжде-
ния золотыми медалями Массимо 
демонстративно снял свою награду 
и спрятал в карман со словами: 
«Это уже история, а я хочу побе-
ждать еще».

 Игроки своему тренеру вняли. 
Да и как иначе: слишком уж долго, 
16 лет, «Спартак» ничего не выиг-
рывал, чтобы пренебрегать любым 
трофеем, пусть это даже Суперку-
бок. Тем более, его «красно-белые», 
десять раз бравшие «золото» чем-
пионата и трижды Кубок страны, не 
завоевывали ни разу. «Приятно, что 
теперь трофей будет в нашем му-
зее», — констатировал владелец 
«Спартака» Леонид Федун, одним 
из первых покинувший стадион по 
окончании матча.

 Если каких-то сил и не хватило, 
то это физических: к концу допол-
нительной 30-минутки футболисты 
еле передвигались по полю, а у ка-
питана «красно-белых» Дениса Глу-
шакова постоянно сводило ноги. Но 
как только прозвучал финальный 
свисток судьи Владислава Безборо-
дова, на поле началось форменное 

безумие. Свежесть восприятия ни-
куда не делась, как будто не было 
позади никакого чемпионства. Иг-
роки сразу рванули к фанатской 
трибуне, как бы извиняясь за то, 
что болельщиков не пригласили на 
церемонию награждения золотыми 
медалями. Взявшись за руки, фут-
болисты дружно спикировали на 
газон, к восторгу «красно-белой» 
торсиды.

 Лучшим игроком матча был 
признан Куинси Промес, забивший 
победный мяч. У голландца на ноге 
зияли ужасные царапины от шипов, 
а он только усмехался и повторял 

по-русски: «Так всегда, так всегда!». 
Но, наверно, больше всех радовался 
парень, завернутый в полотнище  
бразильского флага. Это был Луис 
Адриано, ставший автором первого 
гола «Спартака» в нынешнем сезо-
не. Именно с ним был связан глав-
ный сюжетный поворот вечера. На 
76-й минуте бразилец схлестнулся с 
«железнодорожником» Дмитрием 
Тарасовым, и что-то одно казалось 
неизбежным. Либо Адриано полу-
чит желтую карточку, либо покинет 
поле из-за травмы руки. Но не прои-
зошло ни того, ни другого, а на 101-й 
минуте форвард открыл счет в мат-

че. «Сезон начался так, как я и хотел. 
Мы взяли трофей, я забил гол. Мой 
гол был забит в важный момент 
игры, когда счет был 0:0. Этот тро-
фей много значит для движения по 
новому сезону. Он подкрепляет хо-
роший прошлый сезон, когда мы 
взяли чемпионство», — сказал потом 
Адриано бразильским журнали-
стам.

 Между тем на поле в Черкизово 
можно было наблюдать полный 
спектр эмоций. Главный тренер 

«Локомотива» Юрий Семин нату-
рально бушевал. Он высказал пре-
тензии рефери матча, а потом наки-
нулся на президента Премьер-лиги 
Сергея Прядкина. На пресс-конфе-
ренции Юрий Палыч объяснил свое 
недовольство. По его мнению, Без-
бородов зря не удалил Адриано и 
тем самым повлиял на исход встре-
чи.

 — Судья испортил полностью 
матч. Все, спасибо, — брякнул Семин 
в заключение своего непродолжи-
тельного монолога и покинул зал.

 Его коллега, Массимо Каррера, 
уже по традиции судейство коммен-
тировать отказался. На днях италья-
нец заявил, что ссылаться на работу 
арбитра — это поиск «алиби», в ко-
тором «Спартак» не нуждается. 
Своим словам Каррера остался ве-
рен.

 — Хочу поздравить игроков, они 
победили заслуженно. Мы провели 
хороший матч. Я недоволен многи-
ми деталями, зато доволен другими, 
— признался итальянский специа-
лист.

 Не удивлюсь, к слову, если в раз-
девалке, куда журналистов не пу-
стили, Каррера снял с шеи и медаль 
за Суперкубок, спрятав ее в тот же 
карман, что и награду за победу в 
чемпионате. В микст-зону футболи-
сты «Спартака» выходили уже спо-
койными и собранными. «Никакого 
самогона не будет, — заверил репор-
теров Денис Глушаков. — Все пони-
мают, что победа в чемпионате — это 
одно, а Суперкубок — другое».

 Да и некогда «красно-белым» 
сейчас отмечать. На следующий 
день после матча у команды был ме-
досмотр, а уже завтра «Спартак» на-
чинает защиту чемпионского титу-
ла, причем матчем против принци-
пиальнейшего соперника, столич-
ного «Динамо».

ЕВРОКУБКИ

ЦСКА в Лиге
чемпионов
стартует
матчами 
с АЕКом

ПУТЕВКА 
В ГРЕЦИЮ

Илья Зубко

В ШВЕЙЦАРСКОМ Ньоне состо-
ялась жеребьевка третьих отбо-
рочных раундов Лиги чемпионов 
и Лиги Европы. С этой стадии в 
борьбу вступают сразу три рос-
сийских клуба — московский 
ЦСКА, питерский «Зенит» и 
«Краснодар». 

Армейцы будут пытаться про-
биться в групповой этап самого 
престижного европейского тур-
нира через так называемый 
«путь представителей лиг». По 
нему идут команды, не являющи-
еся чемпионами и выступающие 
в достаточно серьезных лигах. И 
если в третьем квалификацион-
ном раунде, где российский клуб 
был в числе сеяных, соперники 
ужаса не вызывают, то на финаль-
ной стадии отбора придется стол-
кнуться с кем-то из большой ев-
ропейской пятерки. В следующем 
раунде в борьбу вступают пред-
ставители Испании, Англии, Гер-
мании, Италии и Франции. 

Впрочем, пока об этом армей-
цам думать рановато. На повест-
ке дня греческий АЕК — именно 
эта команда досталась «красно-
синим». То, что для ЦСКА попасть 
в групповой этап Лиги чемпио-
нов жизненно необходимо — из-
вестный факт. «Красно-синие» в 
последние годы ограничены в фи-
нансах, и поступления от УЕФА 
за участие в главном еврокубке 
являются очень серьезной доход-
ной частью бюджета. Так что 
пройти АЕК для команды — во-
прос не только престижа, но и во 
многом финансовой стабильно-
сти.

Понятно, что клуб из Афин из-
начально котируется ниже ЦСКА. 
И 200-е место в командном рей-
тинге тому подтверждение. Но и 
недооценивать «эллинов» нельзя 
никак. АЕК не так давно пережил 
самый мрачный период в своей 
почти вековой истории. 11-крат-
ный чемпион Греции в 2013-м 
впервые вылетел из элитного ди-
визиона и находился на грани ра-
зорения. Но, радикально пере-
смотрев свое отношение к жизни 
и ведению хозяйства, афиняне за 
два сезона поднялись с самого 
дна греческого футбола и с ходу 
выиграли Кубок страны. По ито-
гам нынешнего сезона команда 
финишировала четвертой и о 
Лиге чемпионов, по нашим пред-
ставлениям,  не могла мечтать. 
Однако в Греции места в еврокуб-
ках разыгрывают в дополнитель-
ном плей-офф, где АЕК смог обой-
ти и «Панатинаикос», и ПАОК. 

— На греческих стадионах ца-
рит неповторимая атмосфера, 
они умеют рьяно болеть, устраи-
вают ад для приезжающих ко-
манд, — подчеркнул главный тре-
нер ЦСКА Виктор Гончаренко, 
комментируя итоги жеребьевки 
пресс-службе клуба. — Исход 
двухматчевого противостояния 
во многом будет зависеть от дета-
лей. Важно будет с правильным 
настроением подойти к обоим 
матчам.

Первая игра состоится в Афи-
нах 25 или 26 июля на 69-тысяч-
ном стадионе Спирос Луис, из-
вестном так же как ОАКА, или 
Афинский олимпийский спортив-
ный комплекс. Ответный матч 
пройдет в Москве 1 или 2 августа.

Что касается наших предста-
вителей в Лиге Европы, то «Зе-
нит» сыграет с победителем пары 
«Тренчин» (Словакия) — «Бней-
Йегуда» (Израиль). Их первый 
матч в Словакии закончился вни-
чью 1:1. «Краснодару» же доста-
нется лучший из пары «Слован» 
(Словакия) — «Лонгбю» (Дания). 
Первый раунд, прошедший в Бра-
тиславе, остался за датчанами — 
1:0. Поединки с участием питер-
цев и краснодарцев пройдут 27 
июля и 3 августа. В случае успеха 
«Зениту» и «Краснодару» пред-
стоит еще один раунд отбора.

Премьер-лига В первом туре чемпионата столичные армейцы и «Зенит»
одержали выездные победы

В гостях на кураже
Артур Нанян 

П
ервый тур чемпионата России 
среди команд Премьер-лиги вы-
шел богатым на события. И это 
еще не сыграны два перенесен-
ных на вторник матча, 

в которых «Динамо» встретится 
со «Спартаком», а «Локомо-
тив» — с тульским «Арсена-
лом».

Серебряный призер 
прошлого сезона мо-
сковский ЦСКА старто-
вал в новом чемпионате 
с выездной победы над 
«Анжи» (3:1). 

Этим командам не впер-
вой встречаться в стартовом 
туре Премьер-лиги. Не далее как 
год назад примерно в тот же день 
«Анжи» принимал ЦСКА, руководимый 
тогда еще Леонидом Слуцким. Тот матч 
завершился вничью 0:0, хотя у армей-
цев было достаточно шансов, чтобы 
огорчить махачкалинцев.

Вообще «Анжи» — один из самых 
удобных соперников для «красно-си-
них». В последний раз ЦСКА проигры-
вал «желто-зеленым» в 2012 году, а по-
следняя встреча этих клубов заверши-
лась разгромной победой москвичей 
(4:0), благодаря которой армейцы заня-
ли второе место и вышли в квалифика-
цию Лиги чемпионов.

По сравнению с тем матчем в старто-
вом составе нынешнего «Анжи» осталось 
лишь четыре человека. Один из них — новый 
капитан махачкалинцев Павел Яковлев. 
Диаметрально противоположная ситу-
ация у ЦСКА: за летнее межсезонье 
«красно-синие» так никого и не 
приобрели. Но это пока. Как при-
знался главный тренер мо-
сквичей Виктор Гончаренко, 
до конца августа команду 
могут пополнить новички.

Впрочем, как показа-
ла встреча с «Анжи», 
даже без укрепления 
армейцам живется не-
плохо. Одно из главных 
событий для ЦСКА — 
возвращение в стартовый 
состав Алана Дзагоева. 
Пропустивший большую 
часть прошлого сезона, а за-
тем и Кубок конфедераций, 
Дзагоев провел полноценный 
летний сбор и, похоже, готов 
вернуться на прежний уровень. 
Он даже забил мяч в ворота ма-
хачкалинцев, но судья отменил его 
из-за положения вне игры.

— Да, мы заменили Алана на 
64-й минуте, но он мог остаться на 
поле, — отметил 
Гончаренко. — 
Но у нас до-
статоч н о 
плотный 
г р а ф и к , 
п о т о м у 
надо да-
вать пау-
зу. Он дол-
го лечился, 

нужно дозировать игровое время. Я доволен 
как Дзагоевым, так и всей командой. Это 
была очень эмоциональная встреча. Такие 
матчи нравятся болельщикам. Нам было 
важно стартовать с победы. Впрочем, в на-
шей игре были моменты, которые мне не 
понравились. Будем их анализировать.

Одной из самых любопытных встреч 
старта сезона виделась гостевая игра питер-
ского «Зенита» против новичка элитного 
дивизиона «СКА-Хабаровск». Это был пер-
вый матч «сине-бело-голубых» при новом 
главном тренере Роберто Манчини, сменив-
шего на этом посту румына Мирчу Луческу.

Ажиотаж вокруг этой встречи в Хабаров-
ске был сумасшедший: всего через два дня 
после старта продаж 14 800 поступивших 
в свободную реализацию билетов почти все 
они были раскуплены. Ради того, чтобы воо-
чию понаблюдать за историческим первым 
матчем любимой команды в Премьер-лиге, 
хабаровчане два дня стояли в очереди у касс 
стадиона в 30-градусную жару. 

В свою очередь, гостей поддержать прие-
хали 150 болельщиков. Самым отважным 
фанатам «Зенита» пришлось лететь десять 
часов до Хабаровска. И это с пересадкой 
в Москве. Непростое испытание, но им было 
на что посмотреть.

В частности, на то, как изменится ко-
манда при Манчини. За короткий срок 

итальянец поменял пару вещей. 
Прежде всего он вернул в атаку 

Александра Кокори-
на, который вышел 

с первых минут 
в паре с Артемом 
Дзюбой. В воро-
т а х  п о я в и л с я 
Андрей Лунев, 

в защите — Игорь Смольников, Бранислав 
Иванович, Луиш Нету, Доменико Кришито, 
дебютировали Александр Ерохин с Леандро 
Паредесом, а помогали Дзюбе с Кокориным 
из середины поля Жулиано и Олег Шатов. 

Ну а героем встречи, в которой СКА дос-
тойно сопротивлялся именитому соперни-
ку, стал новичок «Зенита» Далер Кузяев. Он 
вышел на поле в начале второго тайма вме-
сто Александра Ерохина и на 52-й минуте 
дальним ударом открыл счет и вообще был 
одним из лучших. Неплохо проявил себя еще 
один новобранец питерского клуба Себас-
тьян Дриусси, купленный за 18 миллионов 
евро. Но окончательный счет в концовке 
установил Кокорин — 2:0. 

Вчера формально состоялся еще один 
дебют. Первый матч после возвра-

щения на тренерский мостик 
казанского «Рубина» про-

вел Курбан Бердыев. 
Получилось не очень: 

казанцы уступили 
на своем поле 

«Краснода-
ру» — 1:2.

Все об играх читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5716

Акцент

 ЦСКА и «Зенит» уже в первом туре показали, 
что готовы составить конкуренцию 
«Спартаку» в битве за «золото»

Спартаковцы эмоционально отпразд-
новали завоевание первого 
Суперкубка в истории клуба.

АЕК не так давно 
пережил самый 
мрачный период 
в своей почти 
вековой истории. 
11-кратный чемпион 
Греции в 2013-м 
впервые вылетел 
из элитного дивизи-
она и находился 
на грани разорения

НОВОСТИ

Слуцкий
провел первый
матч в роли
наставника
«Халл Сити»

ЭКЗАМЕН 
«ОКСФОРДУ»

Сергей Литвинов

АНГЛИЙСКИЙ «Халл Сити» 
потерпел поражение в первом 
матче под руководством бывше-
го главного тренера ЦСКА и 
сборной России Леонида Слуц-
кого. Его команда уступила в 
контрольной встрече на сборах в 
Португалии выступающему в 
третьем по силе английском ди-
визионе «Оксфорд Юнайтед» со 
счетом 1:2.

У победителей дублем отме-
тился нападающий Уэс Томас, а 
«Халл» забил единственный мяч 
усилиями ивуарийского напада-
ющего Адама Диоманде. В следу-
ющей товарищеской встрече иг-
роки Слуцкого встретятся с 
«Бристоль Сити».

Тем временем стало известно, 
что один из лидеров «тигров», 
как еще называют «Халл», полу-
защитник Том Хаддлстоун пере-
шел в «Дерби Каунти». Его уход, 
безусловно, стал большой поте-
рей для команды Слуцкого. 

Напомним, Слуцкий возгла-
вил «Халл Сити» в начале июня 
этого года. 

Начался 
розыгрыш 
Кубка страны
по футболу

ПОБЬЮТСЯ
ЗА ЧАШУ

Артур Нанян

В МИНУВШИЕ выходные взял 
старт розыгрыш Кубка России 
по футболу сезона 2017/18. На 
самой ранней стадии 1/256 фи-
нала в борьбу вступают люби-
тельские клубы и представители 
ПФЛ (третий по силе российский 
дивизион). Также в этом раунде 
свои матчи провели две команды 
пятого, регионального уровня — 
дальневосточный «Белогорск» и 
ижевский «Делин». 

В 1/128 финала Кубка вышли: 
ижевские «Зенит» с «Делином», 
«Металлург» (Аша), «Волга» 
(Ульяновск), «Зоркий» (Красно-
горск), «Звезда» (Санкт-Петер-
бург), «Сокол» (Саратов), «Сыз-
рань-2003», КАМАЗ (Набереж-
ные Челны), «Машук-КМВ» (Пя-
тигорск), «Чайка» (Песчанокоп-
ское) и «Дружба» (Майкоп). 

Добавим, что на этой неделе в 
борьбу в Кубке вступят две не-
давно созданные московские ко-
манды, которые будут играть в 
ПФЛ, — «Велес» и «Арарат» с Ро-
маном Павлюченко и Маратом 
Измайловым в составе. «Велес» 
примет «Торпедо», а «Арарат» 
встретится в гостях с «Долго-
прудным».

Итальянский
клуб 
продолжает
скупать звезд

«МИЛАН»
СНОВА В МОДЕ

Сергей Литвинов

ОДНИМ из главных ньюсмейке-
ров летнего футбольного межсе-
зонья стоит признать «Милан». 
Клуб, в последний раз выступав-
ший в Лиге чемпионов пять лет 
назад, намерен вернуться на 
утраченные позиции. И готов за 
это платить много.

Трансферное окно еще не за-
крылось, а «Милан» уже наку-
пил новичков на 200 миллионов 
евро. Последним из них стал 
один из лидеров «Ювентуса» за-
щитника сборной Италии Лео-
нардо Бонуччи, за которого «Ми-
лан» выложил 42 миллиона евро. 

Этот переход стал одним из 
самых скандальных в Европе. Ле-
генда «Ювентуса» Алессандро 
Дель Пьеро признался, что даже 
в самом страшном сне не мог 
представить уход Бонуччи в стан 
одного из конкурентов турин-
ской команды. Но это случилось.

Следующим новичком «Ми-
лана» может стать нападающий 
испанского «Реала» Альваро Мо-
рата. По данным зарубежных 
СМИ, итальянцы готовы запла-
тить за Морату 60 миллионов 
евро, но мадридский клуб требу-
ет 70 миллионов.
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Полузащитник ЦСКА Александр Головин (слева) мог начать этот сезон 
в лондонском «Арсенале». Но он остался в России и забил второй мяч 
армейцев в ворота «Анжи».
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«Урал» — «Ростов» — 1:1
Голы: Димитров, 41 — пен — Гацкан, 60.

«Тосно» — «Уфа» — 0:1
Гол: Сысуев, 65.

«Анжи» — ЦСКА — 1:3
Голы: Маркелов, 64 — Васин, 21, 

Головин, 49, Натхо, 79 — пен.

«СКА Хабаровск» — «Зенит» — 0:2
Голы: Кузяев, 52, Кокорин, 80.

«Рубин» — «Краснодар» — 1:2

Голы: Лестинне, 72 — Лаборде, 17, 33.

Матч «Ахмат» — «Амкар» завершился после подпи-

сания этого номера «РГ» в печать
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